
ОБРАЗОВАНИЕ Право 
на аттестат с отличием 
придется доказывать 
баллами ЕГЭ

Медали 
потяжелели

Ксения Колесникова

МИНИСТЕРСТВО просвещения предлагает изменить 
правила выдачи школьного аттестата с отличием и золо-
той медали. Если раньше для этого было достаточно 
учиться на пятерки, то сейчас будут иметь значение и ре-
зультаты ЕГЭ. Медаль дадут тому, кто сдал русский язык и 
профильную математику не менее чем на 70 баллов. Или 
получил «отлично» по базовой математике. Проект доку-
мента сейчас находится на общественном обсуждении.

Зачем это нужно? Нововведение поможет исключить 
случаи, когда ученики в некоторых регионах, особенно в 
малых городах и селах, массово получали золотые меда-
ли, а потом сдавали ЕГЭ на «тройки».

— За последнее десятилетие произошла девальвация 
понятия «золотая медаль», и наша задача возвратить 
это замечательное явление в нашу жизнь. Это не новше-
ство, а своевременное упорядочивание того, что имеет 
очень большую историю в нашей стране, — подчеркива-
ет министр просвещения Ольга Васильева. — Мы стол-
кнулись с тем, что значение медали как отражение за-
слуг ученика в обучении нивелируется, а допускать 
этого нельзя, эта награда традиционная для российской 
школы. На мой взгляд, предлагаемые изменения — это 
большая внутренняя стимуляция для наших 
школьников учиться хорошо и стремиться к 
знаниям.

ДОРОГА Автоэксперты 
против отмены 
водительских экзаменов 
на площадке

Дадут порулить 
на воле

Владимир Баршев

ОТМЕНА экзамена на первоначальные навыки управле-
ния, то есть на площадке, приведет к снижению уровня 
подготовки водителей и станет причиной аварий. Не 
исключено, что даже на экзаменах по практической езде. 

Об этом единогласно заявили эксперты и представи-
тели автошкол на «круглом столе», посвященном пред-
ложенной МВД реформе приема экзаменов на право 
управления, который прошел в редакции «Российской 
газеты». 

На портале правовой информации regulation.gov.ru 
размещен для общественного обсуждения проект попра-
вок в некоторые акты правительства по вопросам допу-
ска к управлению транспортными средствами. Как стало 
известно «РГ», уже сейчас на этот документ поступило 
более 800 предложений. Некоторыми министерствами 
подготовлены отрицательные отзывы на предложение. 

Больше всего споров вызывает положение, которое 
отменяет такой экзамен на права, как проверка первона-
чальных навыков управления. То есть вождение на пло-
щадке. Экзаменуемых предлагается сразу отправлять на 
дороги общего пользования. А то, что нельзя 
проверить на дороге, например — въезд на эста-
каду — выяснять на неких территориях.

Валюты раз-

витых стран 

упали к дол-

лару вместе 

с валютами 

развиваю-

щихся

В Венеции открылся 
75-й Международный 
кинофестиваль —
программа этого года 
получилась
интригующей
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Президент Владимир Путин выступил с обращением к гражданам 
по поводу изменений пенсионной системы

Трудное, непростое, 
но необходимое решение

У
важаемые граждане 
России! Дорогие дру-
зья!

16 июня 2018 года 
правительство внесло 

в Государственную Думу законо-
проект об изменениях в пенсион-
ной системе. 19 июля он был при-
нят парламентом страны в первом 
чтении. Его главная, основная за-
дача — обеспечить устойчивость и 
финансовую стабильность пенси-
онной системы на долгие годы впе-
ред. А значит, не только сохране-
ние, но и рост доходов, пенсий ны-
нешних и будущих пенсионеров.

Именно для достижения этих 
целей законопроектом наряду с 
другими мерами предусматрива-
ется постепенное повышение пен-
сионного возраста. Понимаю, на-
сколько важны, значимы эти во-
просы для миллионов людей, для 
каждого человека. Поэтому обра-
щаюсь к вам напрямую, чтобы 
подробно рассказать обо всех ас-
пектах изменений, предлагаемых 
правительством, обозначить свою 
позицию и поделиться с вами сво-
ими предложениями, которые 
считаю принципиальными.

Прежде всего напомню, что ди-
скуссия о необходимости повы-
шения пенсионного возраста на-
чалась не вдруг, не сегодня. Об 
этом говорили и в советский пери-
од, и в 90-е годы. Но решения не 
принимались, по тем или иным 
причинам откладывались.

В начале двухтысячных годов 
и члены правительства России, и 
многие представители экспер-
тного сообщества вновь настой-
чиво стали ставить вопрос о пен-
сионной реформе и повышении 
пенсионного возраста.

Объективные предпосылки для 
этого существовали. Было очевид-
но, что на рубеже 2020-х годов мы 
неизбежно столкнемся с серьез-
ными демографическими пробле-
мами. Чем они вызваны?

Каждые 25–27 лет во взрослую 
жизнь, когда можно создавать се-
мьи, заводить и растить детей, у 
нас вступает гораздо меньшее чи-
сло граждан, чем могло и должно 
было бы. Так происходит в резуль-
тате тяжелейших демографиче-
ских потерь во время Великой 
Отечественной войны. А это не 
только прямые потери, но и мил-
лионы не родившихся в военные 
годы.

Период, когда во взрослую 
жизнь входило очередное малочи-
сленное поколение, пришелся и на 
середину 90-х годов прошлого 
века. Но именно в это время стра-
на столкнулась еще и с тяжелей-
шим экономическим, социальным 
кризисом, с его катастрофически-
ми последствиями. Это привело ко 
второму мощному демографиче-
скому удару. Родилось еще меньше 
детей, чем ожидали. Демографиче-
ский провал конца 90-х оказался 
сопоставим с 1943-м и 1944-м во-
енными годами.

И сейчас именно это, крайне 
малочисленное, поколение родив-
шихся в 90-е входит в трудоспо-
собный возраст. В связи с этим 
еще больше возрастает нагрузка и 
на пенсионную систему, ведь она у 
нас построена в основном на соли-
дарном принципе. То есть пенси-
онные взносы людей, работающих 
сегодня, идут на выплаты нынеш-

ним пенсионерам, поколению на-
ших родителей. А они, в свою оче-
редь, пока работали, направляли 
взносы, чтобы выплачивать пен-
сии поколению наших дедов.

Вывод понятен: сокращается 
трудоспособное население — авто-
матически снижаются возможно-
сти для выплаты и индексации 
пенсий. А значит, необходимы из-
менения.

Но тогда, в 2000-х, я был про-
тив них. Говорил об этом и на за-
крытых совещаниях, и публично. 
Например, в 2005 году на одной из 
«Прямых линий» прямо сказал, 

что до окончания срока моих пре-
зидентских полномочий подоб-
ных изменений не будет.

В 2008 году, когда я оставил 
пост президента России, базовые 
положения пенсионной системы 
полностью сохранялись. И сей-
час считаю, что на тот момент 
времени такая позиция с эконо-
мической точки зрения была 
обоснованной, а с социальной — 
абсолютно оправданной и спра-
ведливой. Убежден, повышать 
пенсионный возраст в начале и 
середине 2000-х было категори-
чески нельзя.

Напомню, как в тот период 
жила страна. Это еще не окрепшая 
экономика с весьма скромными 
показателями валового внутрен-
него продукта и крайне низкими 
заработными платами. Это высо-
кий уровень безработицы и ин-
фляции. За чертой бедности нахо-
дилась практически четверть гра-
ждан страны. Продолжительность 
жизни едва превышала 65 лет.

Если бы в тех социально-эко-
номических условиях мы начали 
повышать пенсионный возраст, и 
за этот счет, как планируем сей-

час, увеличивать пенсии, то к 
чему бы это тогда привело? Мно-
гие семьи, особенно в малых горо-
дах и сельской местности, лиши-
лись бы основного, а иногда и 
единственного источника дохода. 
При высоком уровне безработицы 
и работы бы не было, и на пенсию 
нельзя было бы выйти. А всю воз-
можную прибавку к пенсии 
просто «съела» бы высокая ин-
фляция, и в итоге число бедных 
стало бы еще больше.

Надо было сначала преодолеть 
последствия шоков 90-х, обеспе-
чить экономический рост и ре-
шать острейшие социальные про-
блемы.

Что же изменилось за прошед-
шие годы? Мы не тратили времени 
зря. Мы, мы все — граждане, 
власть, страна — работали.

Как только нам удалось сфор-
мировать необходимые финансо-
вые ресурсы, мы направили их на 
социальное развитие, на сбереже-
ние нашего народа. Начали реали-
зацию долгосрочных демографи-
ческих мер, включая программу 
материнского капитала. И это 
дало хорошие результаты, частич-
но компенсировав демографиче-
ские провалы прошлых десятиле-
тий. Мы преодолели серьезные 
трудности в экономике и с 2016 
года вновь вышли на стабильный 
экономический рост. Сейчас уро-
вень безработицы в России самый 
низкий начиная с 1991 года.

Конечно, нам еще очень мно-
гое нужно сделать. В том числе в 
сфере здравоохранения, в других 
областях, которые определяют 
качество и продолжи-
тельность жизни чело-
века. 
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Юрий Чайка 
пообещал биз-
несменам 
из «списка 
Титова» амни-
стию, но не всем

04
США подали 
иск в ВТО про-
тив России 
из-за пошлин на 
американскую 
технику

05
Открытое пись-
мо рыбопро-
мышленников 
с критикой 
доклада ФАС

07
Капитан 
«Вольфсбурга» 
отказался 
надеть симво-
лику ЛГБТ

12
Сборная Чехии 
назвала состав 
на матч 
с Россией
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Австралийский доллар  49,8209
Азербайджанский манат  40,1681
Армянский драм**  14,1380
Белорусский рубль  32,87
Болгарский лев  40,6788
Бразильский реал  16,4769

Венгерский форинт**  24,5056
Вон Республики Корея*** 61,3422
Гонконгский доллар*  86,8135
Датская крона  10,6692
Доллар США  68,1451
Евро  79,5594

Индийская рупия**  96,6118
Казахстанский тенге ** 18,7428
Канадский доллар  52,7235
Киргизский сом ** 98,6895
Китайский юань*  99,8887
Молдавский лей*  40,8299

Новый туркменский манат  19,4979
Норвежская крона*  81,4597
Польский злотый  18,5879
Румынский лей  17,1193
СДР   95,5776
Сингапурский доллар  49,8976

Таджикский сомони*  72,3025
Турецкая лира  10,7002
Узбекский сум****  87,0617
Украинская гривна*  24,2165
Фунт стерлингов   87,7368
Чешская крона*  30,9146

Шведская крона*  74,3147
Швейцарский франк  69,7779
Южноафриканский рэнд*  47,3891
Японская иена**  61,2898

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.08.18

Какие 
перемены
ждут школы 
России
и Беларуси?

В НОМЕРЕ
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Онлайн-продажа ювелирных 
изделий в России может быть 
полностью узаконена — 
в минэкономразвития уже 
подготовлен проект указа

В аварии по дороге в аэропорт 
Антальи получили травмы 
тринадцать 
российских 
туристов
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Документ в номере: 
минтруд утвердил 
порядок выдачи 
автомобильного 
знака «Инвалид»

Валерий Тодоровский 
и Леонид Ярмольник 
за два с половиной 
месяца построили 
Одессу в Москве
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Владимир Путин: Наше бездейст-
вие сейчас или принятие времен-
ных «косметических» мер было бы 
безответственно и нечестно 
по отношению и к стране, 
и к нашим детям.

Акцент

 Главная, основная задача — 
обеспечить устойчивость 
и финансовую стабильность 
пенсионной системы 
на долгие годы вперед
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Трудное, непростое,
но необходимое решение

Но неоспоримым фак-
том является то, что 
благодаря комплексу 

принятых государством мер и, 
что очень важно, более ответст-
венному отношению людей к 
своему здоровью сегодня темпы 
роста продолжительности жизни 
в России — одни из самых высо-
ких в мире. За последние 15 лет 
продолжительность жизни выро-
сла почти на 8 лет — 7,8 года.

Знаю, что все мы не очень-то 
привыкли доверять статистике. 
Мы делаем выводы, как правило, 
из того, что сами видим в реаль-
ной жизни, вокруг себя. Кто-то 
действительно проживает дол-
гую жизнь, а кто-то из наших 
близких, знакомых, к несчастью, 
уходит совсем рано. Но здесь 
речь идет именно об объектив-
ной оценке темпов роста продол-
жительности жизни в России, 
подтвержденной экспертами Ор-
ганизации Объединенных На-
ций.

Мы поставили перед собой 
цель выйти к концу следующего 
десятилетия на продолжитель-
ность жизни более 80 лет. И бу-
дем делать все, чтобы люди в на-
шей стране жили долго, были 
здоровыми.

Дорогие друзья!
Все, о чем я только что сказал, 

— объективный, но все же доста-
точно сухой анализ ситуации, 
что, безусловно, важно. Но не ме-
нее важно чувствовать и учиты-
вать, что за предлагаемыми из-
менениями стоят жизненные ин-
тересы, планы сотен тысяч, мил-
лионов людей. Кто-то уже думает 
уйти на заслуженный отдых, по-
святить больше времени семье, 
детям, внукам. Кто-то планирует 
продолжать трудиться и рассчи-
тывает на пенсию как на допол-
нительное подспорье. И имеет на 
это право, конечно. И вдруг та-
кие перспективы отдаляются.

Естественно, все это воспри-
нимается многими людьми бо-
лезненно. Я хорошо это понимаю 
и разделяю эту озабоченность. 
Но давайте посмотрим, какие у 
нас есть варианты.

Смириться с низкими дохода-
ми пенсионеров и ждать, когда 
пенсионная система затрещит и 
окончательно развалится? Пере-
ложить непопулярные, но необ-
ходимые решения на плечи сле-
дующего поколения или, пони-
мая, что ждет страну через 15—
20 лет, учитывая реальную ситу-
ацию, действовать?

Повторю, изменения в пенси-
онной системе, тем более связан-
ные с повышением возраста вы-
хода на пенсию, волнуют, трево-
жат людей. И естественно, что 
все политические силы, прежде 
всего, конечно, оппозиционные, 
будут использовать эту ситуа-
цию для саморекламы и укрепле-
ния своих позиций. Это неизбеж-
ные издержки политического 
процесса в любом демократиче-
ском обществе. Тем не менее я 
просил правительство самым се-
рьезным образом изучить и ис-
пользовать все прозвучавшие 
конструктивные предложения, в 
том числе и от оппозиции.

Что касается нынешней, дей-
ствующей власти, самое легкое, 
самое простое для нее сегодня — 
вообще ничего не менять. Сей-
час, несмотря на известные 
сложности, российская эконо-
мика чувствует себя уверенно. В 
бюджете есть ресурсы для попол-
нения Пенсионного фонда. Мы 
как минимум ближайшие 7—10 
лет сможем продолжать индек-
сировать пенсии в установлен-
ные сроки.

Но ведь мы знаем, что посте-
пенно наступит время, когда для 
индексации пенсий у государст-
ва не будет хватать средств. А за-
тем и сама регулярная выплата 
пенсий может стать проблемой, 
как это уже и было в 90-е.

Смотрите, еще в 2005 году со-
отношение работающих гра-
ждан, за которых регулярно вы-
плачиваются взносы в Пенсион-
ный фонд, и граждан, получаю-
щих страховую пенсию по старо-
сти, у нас составляло почти 1,7:1. 
А в 2019-м оно составит уже 
1,2:1. То есть практически 1:1. И 
если не предпринимать никаких 
мер, то мы не сможем сохранить 
доходы пенсионной системы. А 
значит, и доходы сегодняшних и 
будущих пенсионеров. Напро-
тив, они будут неизбежно обес-
цениваться, снижаться относи-
тельно уровня зарплат.

А куда их снижать-то? Пенсии 
и так сегодня довольно скром-
ные, несоизмеримые тому вкла-
ду, который внесли старшие по-
коления в развитие страны. Мы 
перед ними в огромном долгу.

Предложенные изменения в 
пенсионной системе позволят не 
просто сохранить уровень дохо-
дов пенсионеров, но главное — 
обеспечить их устойчивый, опе-
режающий рост.

Уже в 2019 году индексация 
пенсий по старости составит по-
рядка 7 процентов, что в два раза 
выше прогнозируемой инфля-
ции на конец 2018 года. В целом в 
предстоящие шесть лет мы смо-
жем ежегодно увеличивать пен-
сию по старости для неработаю-
щих пенсионеров в среднем на 1 
тысячу рублей. В результате это 
даст возможность в 2024 году 
выйти на средний уровень пен-
сий для неработающих пенсио-
неров в 20 тысяч рублей в месяц; 
сейчас, напомню, это 14 144 ру-
бля. В дальнейшем, уже за гори-
зонтом 2024 года, изменения в 
пенсионной системе позволят 
сформировать прочную основу 
для стабильного ежегодного уве-
личения страховых пенсий выше 
инфляции.

Обращаю внимание, меха-
низм ежегодного увеличения 
пенсий должен быть заложен в 
законопроект по изменениям 
пенсионной системы. Это нужно 
сделать уже к его второму чте-
нию в Государственной Думе.

Уважаемые друзья!
Естественно, возникает во-

прос: рассматривало ли прави-
тельство какие-то другие вари-
анты, другие резервы для обес-
печения устойчивости пенсион-
ной системы без повышения пен-
сионного возраста? Конечно, да. 
Конечно, рассматривало.

По моему поручению прави-
тельство вплоть до последнего 
времени проводило эту работу. 
Все возможные альтернативные 
сценарии были тщательно изуче-
ны и просчитаны. Оказалось, 
что, по сути, ничего кардинально 
они не решают. В лучшем случае 
просто латают дыры. Или, того 
хуже, несут разрушительные по-
следствия для экономики стра-
ны в целом.

Ну посмотрите, вроде бы эф-
фективная, кажущаяся справед-
ливой мера — введение прогрес-
сивной шкалы подоходного на-
лога. По оценкам минфина, при-
менение повышенной ставки на-
лога, к примеру, в 20 процентов к 
высоким доходам, может дать, и 
то не наверняка, порядка 75—120 
миллиардов рублей в год. Этих 
средств в лучшем случае хватит 
на шесть дней. Потому что ежед-
невная, я хочу это подчеркнуть, 
ежедневная потребность на вы-
плату пенсий в России составля-
ет 20 миллиардов рублей.

Другой вариант — продать 
часть госсобственности, напри-
мер, как некоторые предлагают, 
все здания Пенсионного фонда, 
включая его региональные отде-
ления. Конечно, согласен, они 
слишком размахнулись со свои-
ми апартаментами. Людей это 
раздражает. И я это также под-
держиваю. По оценкам, общая 

стоимость этих объектов — 120 
миллиардов рублей. Но даже 
если мы все их продадим, а день-
ги направим на пенсии, сможем 
выплачивать их также порядка 
шести дней. Это тоже не выход.

Или предлагается обложить 
дополнительными налогами не-
фтегазовые компании, топлив-
но-энергетический комплекс. 
Могу вам сказать: всего того, что 
мы таким образом сможем со-
брать, хватит, чтобы выплачи-
вать пенсии максимум пару ме-
сяцев. Более того, так мы поста-
вим выплату пенсий, всю пенси-
онную систему страны в крайне 
уязвимое положение, в зависи-
мость от перепада цен на миро-
вых рынках углеводородов.

Может быть, активнее ис-
пользовать средства резервных 
фондов, которые пополняются за 
счет доходов от нефти и газа? Да, 
можно какое-то время и это. А 
если завтра, как я уже сказал, 
цены на эти товары упадут, что 
вполне возможно и уже не раз 
было, что тогда? Резервы будут 
исчерпаны мгновенно, в течение 
нескольких месяцев. Жизнь лю-
дей, их пенсии, доходы на годы 

вперед не могут и не должны за-
висеть от цены на нефть, которая 
меняется каждый день.

Может быть, следует продол-
жить наращивать финансирова-
ние Пенсионного фонда? За счет 
федерального бюджета покры-
вать его дефицит? Уже говорил, 
что для этого пока есть ресурсы. 
Они действительно есть. Но по-
смотрите, какая здесь складыва-
ется картина в целом.

В текущем году на эти цели 
мы выделяем из бюджета 3,3 
триллиона рублей, из них 1,8 
триллиона рублей непосредст-
венно на обеспечение выплаты 
страховых пенсий. Если предпо-
ложить, что мы хотим достичь 
поставленной цели, выйти на 
среднюю пенсию в 20 тысяч ру-
блей, ничего при этом не меняя, 
то дефицит Пенсионного фонда 
увеличился бы в полтора раза, до 

5 триллионов рублей. Для срав-
нения, это больше, чем все рас-
ходы на национальную оборону 
и безопасность страны.

Выбрав такое решение, мы 
рано или поздно разрушим наши 
финансы, будем вынуждены за-
лезать в долги или печатать ни-
чем не обеспеченные деньги со 
всеми вытекающими последст-
виями: гиперинфляцией и ро-
стом бедности. Не имея ресур-
сов, не сможем обеспечить над-
ежную безопасность страны. Не 
сможем решать самые насущные 
задачи: развивать образование и 
здравоохранение, поддерживать 
семьи с детьми, строить дороги и 
инфраструктуру, повышать ка-
чество жизни людей. Будем обре-
чены на экономическое, техно-
логическое отставание от других 
государств.

Поэтому наше бездействие 
сейчас или принятие временных 
«косметических» мер было бы 
безответственно и нечестно по 
отношению и к стране, и к нашим 
детям.

Повторю, на протяжении 
многих лет я очень осторожно, а 
подчас даже с недоверием отно-
сился к любым предложениям по 
изменению пенсионной систе-
мы. Порой весьма резко реагиро-
вал на эти идеи. Однако тенден-
ции, сложившиеся сейчас в сфе-
ре демографического развития и 
на рынке труда, объективный 
анализ ситуации показывают, 
что тянуть дальше нельзя. Но 
наши решения должны быть 
справедливыми, взвешенными, 
обязательно учитывающими ин-
тересы людей.

В этой связи предлагаю ряд 
мер, которые позволят макси-
мально смягчить принимаемые 
решения.

Первое. В проекте закона 
предлагается увеличить пенси-
онный возраст для женщин на 8 
лет — до 63 лет, тогда как для муж-
чин он повышается на пять лет. 
Так не пойдет, конечно. Это не-
правильно. И в нашей стране от-
ношение к женщинам особое, бе-
режное. Мы понимаем, что они 
не только трудятся по основному 
месту работы, на них, как прави-
ло, весь дом, забота о семье, вос-
питание детей, хлопоты о внуках. 
Пенсионный возраст для жен-
щин не должен повышаться боль-
ше, чем для мужчин. Поэтому 
считаю необходимым умень-
шить предлагаемое законопроек-
том повышение пенсионного 
возраста для женщин с 8 до 5 лет.

Далее: мы должны предусмо-
треть право досрочного выхода 
на пенсию для многодетных ма-
терей. То есть если у женщины 
трое детей, то она сможет выйти 
на пенсию на три года раньше 
срока. Если четверо детей — на 
четыре года раньше. А для жен-
щин, у которых пять и более де-
тей, все должно остаться как сей-
час, они смогут выходить на пен-
сию в 50 лет.

Второе: как уже говорилось, 
пенсионный возраст предпола-
гается повышать постепенно. 
Чтобы люди могли адаптиро-
ваться к новой жизненной ситуа-
ции, выстроить свои планы. Но 
хорошо понимаю, что сложнее 
всего придется тем, кто первым 
столкнется с повышением пен-
сионного возраста. Уже совсем 
скоро. И мы должны это учиты-
вать.

В этой связи предлагаю для 
граждан, которым предстояло 
выходить на пенсию по старому 
законодательству в ближайшие 
два года, установить особую 
льготу — право оформить пенсию 
на шесть месяцев раньше нового 
пенсионного возраста. Для при-
мера, человек, который по ново-
му пенсионному возрасту дол-
жен будет уходить на пенсию в 
январе 2020 года, сможет сде-
лать это уже в июле 2019 года. То 
есть, повторю, на 6 месяцев 
раньше.

Третье: что заботит и даже, 
сказал бы, пугает людей предпен-
сионного возраста? Они опасают-
ся столкнуться с риском потери 
работы. С тем, что могут остаться 
и без пенсии, и без зарплаты. Ведь 
после пятидесяти работу дейст-
вительно сложно найти.

В этой связи мы должны пред-
усмотреть дополнительные га-
рантии, которые защитят инте-
ресы граждан старших возрастов 
на рынке труда. Поэтому на пере-
ходный период предлагаю счи-
тать предпенсионным возрастом 
пять лет до наступления срока 
выхода на пенсию. Повторю, 
здесь нужен целый пакет мер. 
Так, считаю необходимым уста-
новить для работодателей адми-
нистративную и даже уголовную 
ответственность за увольнение 
работников предпенсионного 
возраста, а также за отказ в прие-
ме на работу граждан по причине 
их возраста. Соответствующие 
изменения в законодательство 
нужно внести одновременно с 
принятием законопроекта о по-
вышении пенсионного возраста.

Естественно, было бы непра-
вильно и несправедливо руко-
водствоваться здесь только ад-
министративными мерами. Поэ-
тому поручаю правительству 
предложить реальные стимулы 
для бизнеса, чтобы работодатели 
были заинтересованы прини-
мать и сохранять на работе гра-
ждан предпенсионного возраста.

Что здесь хотел бы добавить? 
Люди старших возрастов, как 
правило, обладают хорошим 
профессиональным опытом. 
Это, как правило, надежные, дис-
циплинированные сотрудники. 
Они способны принести боль-
шую пользу своим предприяти-
ям и компаниям. При этом важ-
но, чтобы они, так же как и более 

молодые работники, при жела-
нии могли пройти необходимое 
переобучение, получить новые 
навыки, повысить свою квали-
фикацию.

В этой связи поручаю прави-
тельству утвердить для граждан 
предпенсионного возраста спе-
циальную программу по повы-
шению квалификации.  Она 
должна заработать как можно 
раньше и финансироваться из 
федерального бюджета.

А если человек предпенсион-
ного возраста решил уволиться 
сам, добровольно и пока не на-
шел новую работу, то и в этом 

случае мы должны укрепить его 
социальные гарантии. В этой 
связи предлагается увеличить 
максимальный размер пособия 
по безработице для граждан 
предпенсионного возраста более 
чем в два раза — с 4900 рублей, 
как сейчас, до 11 280 рублей с 1 
января 2019 года — и установить 
период такой выплаты в один 
год.

И, наконец, необходимо так-
же закрепить обязанность рабо-
тодателя ежегодно предостав-
лять работникам предпенсион-
ного возраста два дня на бес-
платную диспансеризацию с со-
хранением зарплаты.

Четвертое: при проведении 
изменений нельзя действовать 
по шаблону. Что называется, 
просто чохом. Мы должны учесть 
особые условия жизни и труда 
людей.

Мы уже предусмотрели со-
хранение льгот для шахтеров, ра-
ботников горячих цехов, хими-
ческих производств, чернобыль-
цев, ряда других категорий.

Считаю, что нужно сохранить 
действующие условия назначе-
ния пенсий и для коренных мало-
численных народов Севера.

Мы должны поддержать и жи-
телей села. Уже неоднократно 
обсуждалось и даже принима-
лось решение о необходимости 
25-процентной надбавки к фик-
сированной выплате страховой 
пенсии для неработающих пен-
сионеров, живущих на селе, у ко-
торых не менее 30 лет стажа в 
сельском хозяйстве. Но вступле-
ние этого решения в силу откла-
дывалось. Предлагаю начать эти 
выплаты уже с 1 января 2019 
года.

Пятое: считаю, что у тех, кто 
начал рано работать, должна 
быть возможность выйти на пен-
сию не только по возрасту, но и с 
учетом заработанного стажа.

Сейчас в законопроекте уста-
навливается, что стаж, дающий 
право на досрочный выход на пен-
сию, составляет 40 лет для жен-
щин и 45 лет для мужчин. Предла-
гаю на три года уменьшить стаж, 
дающий право на досрочный вы-
ход на пенсию: для женщин до 37 
лет, а для мужчин до 42.

Шестое: считаю принципиаль-
ным сохранить на переходный пе-
риод, до завершения преобразо-
ваний в пенсионной системе, все 
федеральные льготы, действую-
щие на 31 декабря 2018 года. 
Имею в виду льготы по налогам на 
недвижимость и землю.

Да, эти льготы у нас традици-
онно предоставлялись только с 

выходом на пенсию. Но в данном 
случае, когда в пенсионной систе-
ме предстоят изменения, а люди 
рассчитывали на эти льготы, мы 
обязаны сделать для них исключе-
ние, предоставлять льготы не в 
связи с выходом на пенсию, а при 
достижении соответствующего 
возраста. То есть, как и прежде, 
льготами смогут воспользоваться 
женщины при достижении 55 лет 
и мужчины с 60 лет. Таким обра-
зом, еще до выхода на пенсию они 
уже не будут платить налог за 
свой дом, квартиру, садовый уча-
сток.

Знаю, что представители пар-
тии «Единая Россия» в региональ-
ных законодательных собраниях 
и руководители субъектов Феде-
рации выступали с инициативами 
сохранить и все действующие ре-
гиональные льготы. Это очень 
важные для людей вещи. Такие 
как бесплатный проезд на обще-
ственном транспорте, льготы по 
ЖКХ, при капитальном ремонте и 
газификации, льготы на приобре-
тение лекарств и ряд других. Под-
держиваю, безусловно, этот под-
ход. И рассчитываю, что все необ-
ходимые решения будут приняты 
в регионах еще до вступления в 
силу нового закона по пенсионно-
му обеспечению.

Дорогие друзья!
Как известно, многие экспер-

ты и сейчас считают, что мы 
слишком затянули с решением 
вопросов, которые обсуждаются 
сегодня. Я так не думаю. Просто 
мы не были к этому раньше гото-
вы. Но откладывать дальше дей-
ствительно нельзя. Это было бы 
безответственно и может приве-
сти к тяжелым последствиям в 
экономике и социальной сфере, 
самым негативным образом ска-
заться на судьбах миллионов лю-
дей, потому что, сейчас это уже 
ясно, государству рано или позд-
но все равно придется это сде-
лать. Но чем позже, тем жестче 
будут эти решения. Без всякого 
переходного периода, без сохра-
нения целого ряда льгот и тех 
смягчающих механизмов, кото-
рые мы можем использовать се-
годня.

В долгосрочной перспективе, 
если мы сейчас проявим нереши-
тельность, это может поставить 
под угрозу стабильность общест-
ва, а значит, и безопасность стра-
ны.

Мы должны развиваться. 
Должны преодолеть бедность, 
обеспечить достойную жизнь для 
людей старшего поколения и се-
годняшних, и будущих пенсионе-
ров.

Предложения, о которых се-
годня говорил, будут оформлены 
в качестве поправок и в кратчай-
шие сроки внесены в Государст-
венную Думу.

Дорогие друзья!
Я предельно объективно, под-

робно и абсолютно искренне до-
ложил вам о сегодняшнем состоя-
нии и о предложениях по устойчи-
вому развитию пенсионной си-
стемы в нашей стране. Еще раз 
подчеркну, нам предстоит при-
нять трудное, непростое, но необ-
ходимое решение.

Прошу вас отнестись к этому с 
пониманием.

Каждый год Владимир Путин вруча-
ет орден «Родительская слава» мно-
годетным семьям. В 2016 году такой 
орден получила семья Клишовых 
(на снимке). И сегодня для них 
важно предложение президента 
о праве досрочного выхода на пен-
сию для многодетных матерей.  

Акцент

 Если у женщины трое детей, 
то она сможет выйти
на пенсию на три года
раньше срока

Акцент

 Сохранить на переходный 
период все федеральные 
льготы для женщин с 55 лет 
и мужчины с 60... Еще до выхо-
да на пенсию они уже не будут 
платить налог за свой дом, 
квартиру, садовый участок

Телеобращение президента 
к россиянам смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1584453

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Акцент

 Пенсионный возраст для жен-
щин не должен повышаться 
больше, чем для мужчин... 
Нужно уменьшить предлагае-
мое повышение пенсионного 
возраста для женщин
с 8 до 5 лет

1
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ОЦЕНКИ Эксперты 
подготовили доклад 
о выборах губернаторов 

Мягкая борьба

Галина Мисливская

ВСЕ кампании по выборам губернаторов в этом году 
проходят по так называемому доминантному сценарию, 
когда победитель очевиден и напряженной политиче-
ской борьбы не предвидится. Но это не значит, что более 
сильные кандидаты злоупотребляют административным 
ресурсом или что результат голосования будет менее ле-
гитимным, чем на выборах с жесткой конкуренцией.
К такому выводу пришли эксперты Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО). Свои аргументы они изло-
жили в ежегодном докладе, который будет представлен 
в четверг, 30 августа.

В Единый день голосования 9 сентября прямые выбо-
ры губернаторов пройдут в 22 регионах. Из них в 21 они 
будут вторыми с 2012 года, а в Амурской области и вовсе 
третьими.

Во всех регионах баллотируются врио губернаторов 
либо действующие главы, чьи полномочия истекают. 
«В этом году все 22 кампании доминантные», — констати-
руют эксперты, поясняя, что в рамках такого сценария 
борьба ведется за вторые места. Однако превосходство 
кандидатов власти задается не только и не столько их ад-
министративным ресурсом, а авторитетом Владимира 
Путина, говорится в докладе. Кроме того, оппозиционные 
партии не располагают кадрами, «способными убеждать 
региональные элиты и электораты в предпочтительности 
альтернативы и проводить эффективные кампании». 
А исход выборов в регионах уже не так важен крупному 
бизнесу, как в было в 90-х и начале 2000-х годов. Нако-
нец, «конкурентность на губернаторских выборах зача-
стую не востребована самим избирателем», считают эк-
сперты. Большинство граждан устраивает, когда «руково-
дителей регионам подбирает президент».

«Поэтому конкурентные сценарии обречены быть 
исключениями из правила, предопределенными, напри-
мер, не погашенными вовремя внутрирегиональными 
конфликтами, интригами против отдельно взятых губер-
наторов, ошибками штабов», — говорится в докладе. 

При этом аналитики фонда не склонны драматизиро-
вать отсутствие жесткой конкуренции с точки зрения ле-
гитимности результата. «Выборы не перестают быть вы-
борами, если заранее известно, кого изберет большинст-
во голосующих», — считают они, поскольку главная цель 
выборов — «связать народ (конституционный источник 
власти) и непосредственных носителей либо претенден-
тов на нее». «Какая победа убедительнее — с высоким ре-
зультатом при невысокой явке или с оптимальным ре-
зультатом (60—70%) при средней явке? Ответ неочеви-
ден, поскольку в обоих случаях можно получить больше 
«живых» голосов. Важно лишь понимать, что абсолютные 
цифры объективно важнее процентных, особенно для гу-
бернаторов, повторно участвующих в выборах», — заклю-
чают эксперты фонда.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Автоэмблему «Инвалид» 
будут выдавать 
по новым правилам

Знак без права 
передачи

Марина Гусенко

МИНТРУД утвердил порядок выдачи знака «Инвалид» 
на автомобиль. Приказ об этом сегодня публикует «Рос-
сийская газета». Норма вступит в силу 4 сентября.

Наличие такого знака у человека будет подтверждать 
его право на бесплатную парковку. Также знак можно бу-
дет прикрепить к машине, в которой возят людей с огра-
ниченными возможностями.

Теперь оформлять такие знаки будут в учреждениях 
медико-социальной экспертизы (МСЭ) по месту реги-
страции или фактического проживания. После подачи 
заявления человеку придется ждать не больше месяца, 
уточняют в минтруде. А выдадут знак за один день с мо-
мента его оформления. 

Воспользоваться парковской сможет только тот чело-
век, которому знак выдан. И прикрепить знак можно 
только на машину, на которой человек ездит. На опозна-
вательном знаке «Инвалид» указаны его реквизиты - по-
рядковый номер, код субъекта Федерации, где он был вы-
дан, год оформления, номер бюро МСЭ, оформившего 
знак. Кроме того, знак должен содержать фамилию, имя, 
отчество инвалида или «особенного» ребенка, его дату 
рождения, серию и номер справки, подтверждающей 
факт установления инвалидности; группу инвалидности, 
дату выдачи знака.

Дата окончания срока действия знака должна совпа-
дать с датой окончания срока инвалидности, если, конеч-
но, она не бессрочная. Если инвалидность присвоена бес-
срочно, то и знак действует без ограничений.

Как пояснил «РГ» глава Всероссийского общества 
инвалидов, депутат Госдумы Михаил Терентьев, в де-
кабре был принят закон, по которому знак «Инвалид» 
должен быть персонифицирован. Приказ минтруда от-
вечает на ряд связанных с этим законом технических 
вопросов.По мнению депутата, в перспективе было бы 
правильно предусмотреть в законодательстве или нор-
мативной базе двухцветность таких знаков. Один цвет — 
для знаков на авто, которым человек с ограниченными 
возможностями управляет самостоятельно. Другой — для 
машин, на которых таких людей перевозят. От этого 
должны зависеть правила парковки.

По данным Росстата, на начало 2018 года в России за-
регистрировано 12,1 миллиона человек всех групп инва-
лидности, более восьми процентов населения страны. 

Документ публикуется на с. 11

Правительство Дмитрий Медведев проверил 
готовность регионов к учебному году

Задачка 
для губернаторов

Владимир Кузьмин

Г
лавам регионов, где не 
выполнены поручения по 
обеспечению школ необ-
ходимой инфраструкту-
рой, премьер-министр 

Дмитрий Медведев пообещал дис-
циплинарную ответственность.

Председатель правительства 
провел в среду совещание для 
проверки готовности регионов к 
новому учебному году. Констати-
ровано, что за небольшим исклю-
чением образовательные учре-
ждения обеспечены всем, чтобы в 
День знаний принять учащихся. 
«В этом году в нашей стране бу-
дет учиться более 15 миллионов 
школьников. В большинстве сво-
ем школы к новому учебному 
году готовы, отремонтированы и 
переоборудованы», — подчеркнул 
глава правительства. Об этом в 
ходе рабочих встреч заверяли и 
губернаторы: куда-то закупали 
новую мебель, где-то обновляли 
спортивные залы и пищеблоки, 
улучшали оснащение классов.

В то же время в двух субъектах 
Федерации обнаружился дефицит 
бесплатных учебников. Это, уточ-
нила министр просвещения Ольга 
Васильева, Новгородская область 
и Дагестан. Глава правительства 
нашел элементарное решение 
проблемы: «Из резервного фонда 
просто возьмем и поможем».

По-прежнему сохраняются 
претензии к инфраструктуре от-
дельных школ, в которых нет во-
допровода, центрального отопле-
ния, канализации или теплых са-
нузлов. «Регионы эти одни и те 
же. Я каждый год акцентирую 
внимание губернаторов на этом, 
знаю, что определенная работа 
ведется, но темпы недостаточ-
ные», — раскритиковал премьер 
власти на местах. Он потребовал 
от глав регионов подробные объ-
яснения и предупредил — невы-
полнение поручений отзовется 
для них персональной ответст-
венностью. «Что касается набив-
шей оскомину темы с теплыми 
санузлами, я давал поручение к 1 
сентября», — напомнил Медведев 
срок. Теперь глава аппарата пра-
вительства Константин Чуйчен-
ко и глава минпросвещения Оль-
га Васильева займутся предложе-

ниями по дисциплинарной ответ-
ственности.

Количество таких отстающих 
от современных стандартов обще-
образовательных учреждений по-
степенно снижается благодаря 
реализуемой программе капи-
тального ремонта и строительст-
ва новых объектов. В сентябре 
двери откроют 67 новых школ. 
«До конца года начнут работу еще 
119 школ, появятся около 100 ты-
сяч дополнительных мест в шко-
лах, но темпы сбавлять здесь 
нельзя», — указал премьер.

Аналогичной работой прави-
тельство занимается и в части по-
требностей страны в ясельных 
группах. Но для этой программы 
Дмитрий Медведев установил 
предельно конкретные сроки. 
«Полностью решить проблему 
нужно к 2021 году», — заявил он в 
ходе совещания.

Школьный же вопрос должен 
быть закрыт к 2025 году, когда все 
ученики смогут посещать занятия 
в одну смену. Пока доля школьни-
ков, обучающихся во вторую сме-
ну из-за дефицита мест, превыша-
ет 14 процентов, сообщила ми-
нистр Васильева. В Бурятии, Да-
гестане и Чечне есть школы, рабо-
тающие и в три смены.

Опыт показал, что при этом у 
регионов будут расти расходы по 
другим статьям комплектации 
школ. «На сегодняшний день в свя-
зи с новыми маршрутами, строи-
тельством новых школ мы будем 
испытывать потребность почти в 
шести тысячах новых автобусов. 
Точнее 5985», — рассказала глава 

минпросвещения.  Наиболее 
нуждающимися признаны Дагес-
тан, Красноярский край, Нижего-
родская, Волгоградская и Саратов-
ская области. Выделенных на за-
купку 1,3 миллиарда рублей не хва-
тит, констатировала Ольга Василь-
ева. Дмитрий Медведев поручил 
еще раз просчитать и доложить.

Растут заработные платы учи-
телей и воспитателей. Показатель 
в 100 процентов от средней зара-
ботной платы по региону дости-
гли уже все субъекты Федерации. 
В первом полугодии рост соста-
вил 9,3 процента относительно 
аналогичного периода прошлого 
года — с 38,6 до 42,2 тысячи ру-
блей. «В сфере дошкольного обра-
зования она выросла на 11,6 про-

цента — с 29,3 до 32,7 тысячи, в си-
стеме допобразования — на 20,7 
процента — с 32,9 до 39,7 тысяч 
рублей», — подчеркнула министр.

По системе высшего образова-
ния вопросов обычно возникает 
не так много. В новом учебном 
году  предусмотрено около 
300 тысяч бюджетных мест. В по-
следние шесть лет, сказал Медве-
дев, правительство активно зани-
малось обновлением сети вузов. 
«Неэффективные институты и 
университеты — около четверти от 
всего числа — были реорганизова-
ны или закрыты, и это никак не 
сказалось на доступности высше-
го образования», — заверил он.

Не без участия господдержки 
повышается конкурентоспособ-
ность отечественных вузов. 11 
университетов входят в топ-100 
мировых институтов по нацио-
нальным, предметным и отрасле-
вым рейтингам. 

— Главная цель — за шесть лет 
войти по качеству общего образо-
вания в мировую десятку стран-
лидеров, создать единое про-
странство для непрерывного об-
разования и развития всех жите-
лей нашей страны, — еще раз на-
помнил премьер фундаменталь-
ную задачу на образовательном 
направлении.

Дмитрий Медведев напомнил гла-
вам регионов о дисциплинарной 
ответственности за подготовку 
школ к началу учебного года. 

Акцент

 В этом году в нашей стране 
будет учиться более 
15 миллионов школьников. 
В большинстве своем школы 
к новому учебному году 
готовы, отремонтированы 
и переоборудованы

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко 
и Вячеслав Володин 
прокомментировали 
обращение президента

Решено 
по справедливости

Галина Мисливская

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин в своем телеобращении 
об изменениях в пенсионное за-
конодательство ответил на за-
просы общества и предложил 
справедливые меры по долгос-
рочной стабилизации отечест-
венной пенсионной системы, за-
явили главы палат Федерального 
Собрания.

«Президент был очень ис-
кренним, была очень человече-
ская тональность, видно было, 
что он выстрадал это обращение. 
Тот факт, что он сказал «я доло-
жил вам», это уважительное от-
ношение к людям», — сказала 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко в эфире те-
леканала «Россия 1». «Обраще-
ние президента — это реакция на 
запросы общества, глава госу-
дарства внимательнейшим обра-
зом следил за дискуссией в об-
ществе», — подчеркнула она.

Матвиенко назвала «спра-
ведливым и оправданным» по-
вышение пенсионного возраста 
для мужчин и женщин на пять 
лет вместо пяти и восьми соот-
ветственно, как предлагалось 
ранее. Досрочная пенсия для 
многодетных матерей, по ее 
мнению, также является спра-
ведливой мерой. Глава Совфеда 
поддержала предложения, каса-
ющиеся поддержки пенсионе-
ров в регионах Крайнего Севера 
и в сельской местности. Матви-
енко подчеркнула, что самые 
жаркие дискуссии по изменени-
ям в пенсионное законодатель-
ство развернулись именно в се-
лах, ведь средняя продолжитель-
ность жизни там меньше, чем в 
больших городах.

Законодатели готовы рабо-
тать над необходимой норма-
тивной базой, в том числе в сфе-
ре защиты интересов тех, кто че-
рез несколько лет выходит на 
пенсию и может столкнуться с 
проблемами при трудоустрой-
стве. «Нужно обеспечение си-
стемы мер, направленных на за-
щиту граждан предпенсионного 
возраста», — заявила Валентина 
Матвиенко и пообещала, что за-
конодатели подключатся к этой 
работе. Изложенный в обраще-
нии главы государства подход к 
непростому пенсионному во-
просу носит системный и взве-
шенный характер, продолжила 
она. «Вся система мер президен-
та направлена в первую очередь 
на сохранение финансовой 
устойчивости и стабильности 
пенсионной системы не сегодня, 
не завтра только, не на срок его 
полномочий, а на длительную 
перспективу», — подчеркнула 
Валентина Матвиенко. 

С большим вниманием вы-
слушали главу государства и в 
Госдуме. Предложенные им по-
правки к правительственному 
законопроекту о сделают его 
максимально справедливым для 
граждан, заявил журналистам 
председатель нижней палаты 
Вячеслав Володин. «Еще раз под-
черкнув экономическую необ-
ходимость предлагаемых прави-
тельством изменений в пенси-
онное законодательство, прези-
дент своими предложениями 
выносит на первый план реаль-
ный рост уровня жизни и пенсий 
как нынешних, так и будущих 
пенсионеров», — сказал он. 
«Предложенные президентом 
поправки к правительственно-
му законопроекту о совершен-
ствовании пенсионной системы 
сделают его максимально спра-
ведливым для граждан», — доба-
вил глава нижней палаты. Как 
сообщил Володин, в Госдуме на 
31 августа запланировано засе-
дание рабочей группы, создан-
ной по итогам парламентско–
общественных слушаний по со-
вершенствованию пенсионного 
законодательства. 

НАДЗОР Генпрокурор пообещал 
бизнесменам из «списка 
Титова» амнистию, но не всем

Обратный билет 
из Лондона

Иван Петров

НЕ ВСЕМ российским предпри-
нимателям из так называемого 
«лондонского списка», состав-
ленного бизнес-омбудсменом 
Борисом Титовым, будет измене-
на мера пресечения. Об этом 
вчера журналистам сообщил Ге-
неральный прокурор России 
Юрий Чайка.

Речь идет о скрывающихся от 
российского правосудия бизнес-
менах, которые преимуществен-
но осели в столице Великобрита-
нии, но хотят вернуться в Рос-
сию. Правда, прежде они хотят 
получить гарантии того, что не 
будут арестованы сразу по при-
лету. Посредником между рос-
сийскими правоохранителями 
и бизнесменами выступил Упол-
номоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов. Список был со-
ставлен в феврале этого года по-
сле его встречи в Лондоне с по-
кинувшими РФ бизнесменами. 
Всего в списке числятся порядка 
40 человек.

Титов обратился к президен-
ту РФ Владимиру Путину с пред-
ложением рассмотреть условия 
для прекращения международ-
ного розыска и изменения заоч-
но избранных мер пресечения 
в виде заключения под стражу 
в отношении нескольких десят-
ков предпринимателей, желаю-
щих вернуться в Россию. Глава 
государства поручил силовым 
ведомствам рассмотреть иници-
ативу бизнес-омбудсмена.

— Бесспорно, не все из этого 
списка могут попасть под так на-
зываемую амнистию — для изме-
нения меры пресечения, — сказал 
Юрий Чайка. — Мы внимательно 
и скрупулезно изучаем их мате-
риалы. Если есть хоть какая-то 
минимальная возможность 
снять напряжение, чтобы чело-
век вернулся на родину, если он 
добровольно раскаивается, 
то идем ему навстречу.

По словам Генпрокурора, к 
настоящему времени из этого 
так называемого «лондонского 

списка» под «амнистию» Ген-
прокуратуры уже попали поряд-
ка шести-семи предпринимате-
лей. Им изменена мера пресече-
ния с ареста на подписку о невы-
езде.

Вчера Юрий Чайка также рас-
сказал, как продвигается вопрос 
о возвращении прокурорам над-
зора за следствием. «Активных 
полномасштабных движений 
пока нет по возвращению проку-
рорского надзора за следствием. 
Есть точечные движения, в част-
ности, согласование с прокуро-
ром ареста бизнесменов на ста-
дии предварительного следствия 
до того, как дело уйдет в суд», — 
сказал Генпрокурор. 

Юрий Чайка напомнил, что 
защита прав предпринимателей 
является одним из приоритет-
ных вопросов надзорного ведом-
ства. По его словам, эту тему он 
будет затрагивать на предстоя-
щем Восточном экономическом 
форуме. «Естественно, будем го-
ворить о процессуальных полно-
мочиях прокуратуры, чтобы за-
щитить бизнес не только в уго-
ловном, но и в гражданском про-
цессе», — отметил Генпрокурор. 
Также, по словам Юрия Чайки, 
будет затронут вопрос реализа-
ции правозащитной функции 
при защите интересов бизнеса. 

Наконец, Юрий Чайка вчера 
также высказался за введение 
мер ответственности для работо-
дателей, отказывающихся тру-
доустраивать граждан пенсион-
ного и предпенсионного возра-
ста. 

Обращение прези-
дента — это реакция 
на запросы 
общества

Некоторым 
предпринимателям 
уже изменена мера 
пресечения с ареста 
на подписку 
о невыезде
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ОФИЦИАЛЬНО
Дмитрий Медведев поручил правительству в максимально короткие 
сроки подготовить поправки к изменениям в пенсионную систему с уче-
том инициатив, озвученных президентом в телеобращении к гражда-
нам.
— Очень важно, что взвешенный характер преобразований был достиг-
нут совместными усилиями власти и общества, — прокомментировал 
премьер-министр выступление главы государства. — Правительство, 
естественно, как автор законопроекта, самым внимательным обра-
зом следило за ходом обсуждения и принимало максимальное участие в 
этой непростой и очень важной работе.
Он напомнил, что Владимир Путин проводил несколько совещаний с 
членами правительства, на которых обсуждались варианты законо-
проекта, мнения экспертов и общества. «Я прошу всех, кого это каса-
ется, Татьяна Алексеевна (вице-премьер Татьяна Голикова. — Прим. 
«РГ»), прежде всего вас, взяться за реализацию этих изменений и в мак-
симально короткие сроки представить те инициативы по изменению 
пенсионной системы, которые только что были сформулированы», — 
распорядился Медведев.

Наличие знака «Инвалид» будет подтверждать право 
на бесплатную парковку. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ  В «пожарном 
смысле» школы 
безопасней торговых 
центров. Почему?

Молниеносный 
вызов

Мария Ермакова 

В ЭТИ дни во всех регионах страны завершается подго-
товка образовательных учреждений к новому учебному 
году. При приемке особое внимание уделяется вопросам 
обеспечения пожарной безопасности. В соответствии с 
Федеральным законом № 123-ФЗ «Технический регла-
мент о требованиях пожарной безопасности» все соци-
ально значимые объекты — школы, детские сады, больни-
цы, дома престарелых — должны быть оснащены систе-
мами автоматического вызова пожарных. Эффектив-
ность таких систем подтверждается статистикой спасен-
ных жизней. В 2010—2018 годах системы подали сигнал о 
более чем 300 пожарах, в результате были своевременно 
эвакуированы более 25 000 человек.    

Только в Москве за первое полугодие 2018 года ком-
плексная система пожарного мониторинга «Стрелец-Мо-
ниторинг» передала в автоматическом режиме сигнал о 56 
реальных пожарах на социальных объектах. В Пермском 
крае за первую половину этого года был передан сигнал о 
14 пожарах, и 1177 человек эвакуированы, во Владимир-
ской области — о трех пожарах (один в школе и два в дет-
ских садах), и 600 человек эвакуированы, в Вологодской 
области — об одном пожаре в детском саду, 300 человек 
эвакуированы и т.д.   

За этими цифрами стоят предотвращенные трагедии и 
спасенные жизни. Сейчас системой «Стрелец-Монито-
ринг» оснащено 70 000 социально значимых объектов в 
900 городах России.   

История создания системы пожарного мониторинга бе-
рет свое начало в 2007—2009 годах, когда по поручению 
президента после череды резонансных пожаров МЧС при-
ступило к разработкам.   

Результатом работы ВНИИПО МЧС России стало со-
здание не имеющей аналогов в мире комплексной систе-
мы «Стрелец-Мониторинг», которая предназначена для 
передачи в автоматическом режиме сигнала о пожаре с 
социально значимого объекта непосредственно в пожар-
ную часть без участия работника объекта и транслирую-
щей сигнал органи-
зации. В 2010 году о 
решении сложней-
шей научно-техниче-
ской задачи тогдаш-
ний глава МЧС Сер-
гей Шойгу доложил 
президенту и главе 
правительства.  

Благодаря внедре-
нию системы «Стре-
лец-Мониторинг», 
согласно статистике 
надзорных органов 
МЧС за 2009—2012 
годы, число постра-
давших на пожарах 
снизилось в 14 раз.  

Залог успеха ока-
зался прост. В детище МЧС было заложено множество ин-
новационных решений. Система без участия персонала 
объекта, то есть исключая человеческий фактор, автома-
тически передает сигнал о пожаре в службу «01». Бывали 
случаи, когда пожарные приезжали по автоматическому 
вызову даже раньше, чем охрана здания успевала почувст-
вовать запах гари.  При этом система пожарного монито-
ринга не только решает проблему автоматического вызова 
пожарных, но еще и постоянно отслеживает работоспо-
собность сигнализации на объектах.  И если какие-то дат-
чики выходят из строя, то система мониторинга передает 
на пульт сигнал «неисправность».  

Именно массовое внедрение круглосуточного удален-
ного наблюдения на социально значимых объектах позво-
лило обеспечить непрерывный автоматический контроль 
за работоспособностью систем пожарной сигнализации. 
Это привело к обновлению в домах престарелых, школах, 
больницах и детских садах устаревших систем сигнализа-
ции, которые были неисправны и постоянно «ложнили», 
то есть передавали ложные сигналы. 

Сама по себе система мониторинга «ложнить» не мо-
жет, так как передает диспетчеру только ненарушенные 
пакеты информации от пожарной сигнализации, что 
исключает ложные тревоги от аппаратуры «Стрельца-Мо-
ниторинга». 

Почему же в последнее время снова стали гореть объек-
ты с массовым пребыванием людей? Недавняя трагедия в 
Кемерове и последовавшие изменения в МЧС, как и после 
пожара в Воронежском диспансере, вновь пробудили раз-
говоры на тему: по какому пути должно идти совершенст-
вование системы пожарной безопасности в России? Стоит 
ли что-то кардинально менять в сфере пожарной безопа-
сности? Или же действующая система просто нуждается, 
так сказать, в тонкой доводке?

Федеральный закон № 123-ФЗ «Технический регламент 
о требованиях пожарной безопасности» установил обяза-
тельность применения автоматического вызова пожар-
ных только на социально значимых объектах. В этот спи-
сок входят школы, детские сады, больницы, дома престаре-
лых — все эти объекты уже оснащены данными системами 
с 2014 года. При этом под требования закона попадают 
также, например, гостиницы, но в настоящий момент в на-
рушение всех норм лишь единицы из них имеют автомати-
ческие системы передачи извещений о пожаре. Кроме 
того, такие объекты с массовым пребыванием людей, как 
торговые и развлекательные центры, ночные клубы, жи-
лые дома, офисные здания, музеи, вообще не обязаны 
иметь систему автоматического вызова подразделений 
пожарной охраны. По мнению бывшего замначальника 
Северо-Западного регионального центра МЧС России 
Виктора Кривошонка, если бы в «Хромой лошади» и «Зим-
ней вишне» был обеспечен автоматический вызов пожар-
ных, то трагедий удалось бы избежать. 

Не надо заново, что называется, изобретать велосипед, 
поскольку решение есть, и его эффективность доказана на 
примере социальных объектов. Достаточно просто осна-
стить системами автоматического вызова подразделений 
пожарной охраны не только школы, больницы, детские 
сады, но и все объекты с массовым пребыванием людей. 
Чтобы не возникала больше ситуация, при которой охран-
ник не нажал у себя в будке кнопку и сигнал SOS пожарным 
не дошел. И чтобы полностью исключить возможность не-
работающей пожарной сигнализации на объекте, за рабо-
тоспособностью которой должны непрерывно следить об-
служивающие организации. Именно удаленный контроль 
обслуживающей организации за работоспособностью по-
жарной сигнализации позволяет принять меры к незамед-
лительному устранению неисправности. И хотя это обяза-
тельное требование ГОСТа и других нормативных доку-
ментов МЧС, оно исполняется только на социальных объ-
ектах, где проблема удаленного наблюдения решена благо-
даря внедренной системе пожарного мониторинга. 

Так почему бы не расширить применение систем по-
жарного мониторинга и не сделать торговые центры таки-
ми же безопасными, как школы и больницы? 

ПРОЕКТ Онлайн-продажу
ювелирных украшений 
наконец узаконят

О пробах не спорят

Александра Воздвиженская

ПРОДАЖА ювелирных изделий из 
драгоценных металлов и камней, 
которая привычна для бизнеса и 
покупателя, наконец будет лега-
лизована. Сейчас законодатель-
ная коллизия дает правоохраните-
лям неоднозначную трактовку яв-
ления ювелирной интернет-тор-
говли, из-за чего у бизнеса редко, 
но все же возникают проблемы.

Проект указа президента, ко-
торый вносит уточнения в пере-
чень видов продукции и отходов 
производства, свободная реализа-
ция которых запрещена, подгото-
вило минэкономразвития. Ведом-
ство занимается разработкой про-
екта с 2016 года. К 3 сентября за-
вершится антикоррупционная эк-
спертиза документа, и он будет го-
тов к внесению в правительство.

Сейчас в перечне указано, что 
запрещена свободная продажа 
«драгоценных и редкоземельных 
металлов и изделий из них», а в но-
вой версии этот пункт будет зву-
чать как «драгоценные и редкозе-
мельные металлы и драгоценные 
камни или изделия из них, за 
исключением ювелирных изделий 
из драгоценных металлов и (или) 
драгоценных камней, сертифици-
рованных ограненных драгоцен-
ных камней».

Ювелирное изделие — это не 
единственный вид, в котором мо-
жет существовать металл и камни. 
Есть слитки, самородки, сплавы, 
полуфабрикаты, руда. Ограниче-
ния для руды и слитков не распро-
страняются на ювелирные изде-
лия, а чтобы изделие из драгоцен-
ных металлов и камней отнести к 
ювелирным, надо руководство-
ваться приказом Роскомдрагмета 
от 30.10.1996 г. № 146, напомина-
ет заместитель руководителя пра-

ктики имущественных и обяза-
тельственных отношений НЮС 
«Амулекс» Галина Гамбург. 

После изучения этого приказа 
становится ясно, что, например, 
слиток золота — это изделие из 
драгметаллов, а серьги — это уже 
ювелирное изделие. До сих пор 
ошибочно последнее могут отне-
сти к категории изделий из драг-
металлов, свободный оборот ко-
торых запрещен.

Правила продажи товаров ди-
станционным способом и Прави-
ла продажи отдельных видов това-
ров, на первый взгляд, тоже огра-
ничивают ювелирную интернет-
торговлю, и это противоречит За-
кону «О драгоценных металлах и 
драгоценных камнях», где таких 
ограничений нет (он имеет боль-
шую юридическую силу), что так-
же может неоднозначно тракто-
ваться. Статья 191 Уголовного ко-
декса предусматривает ответст-
венность только за незаконный 
оборот драгметаллов и камней (не 
ювелирных изделий). Тем не ме-
нее за онлайн-продажу ювелир-
ных изделий для юрлиц установ-
лен штраф до 30 тысяч рублей. 
«Практики по данной категории 
дел немного, и очевидно, что такие 
штрафы не смущают тех, кто тор-
гует ювелирными изделиями ди-
станционно», — говорит юрист. 

Роспотребнадзор, который мо-
жет за это привлечь к ответствен-
ности, своим правом пользуется 
редко. Ювелиры могут сослаться 
на то, что Правила продажи от-
дельных видов товаров говорят о 
разносной, а не о дистанционной 
торговле, а Правила продажи то-
варов дистанционным способом 
не применяются, если продажа 
происходит после фактического 
ознакомления покупателя с изде-
лием при доставке курьером.

Туризм Россиянам, пострадавшим в Турции, страховщики 
компенсируют расходы на новые билеты и медпомощь

Опоздали на самолет

Алена Узбекова 

В 
турецкой Анталье прои-
зошла авария: вчера 
утром по пути с курорта 
Белек в аэропорт в авто-
бус, перевозивший 25 

российских туристов, врезался 
грузовик. Пострадали 13 человек, 
сообщили в Ростуризме.

«Пострадавших госпитализи-
ровали, их жизням ничего не уг-
рожает», — уточнили в ведомстве.

На момент подписания номе-
ра 12 человек уже выписались из 
больницы, одна туристка, полу-
чившая травмы грудной клетки 
и носа, оставалась в госпитале, 
сообщили в Ростуризме«Случай 
признан страховым, расходы на 
медпомощь будут компенсиро-
ваны. Туристы пропустили рейс, 
поэтому страховая компания 
приобретет для них новые авиа-
билеты», — сообщила представи-
тель страховщика Юлия Алчеева.

От удара автобус с российскими туристами съехал с трассы, пострадавшие пассажиры получили ранения легкой и средней тяжести.

Акцент

 В аварии по дороге 
в аэропорт Антальи 
получили травмы 
тринадцать российских 
туристов. Их жизням ничего 
не угрожает

Бывали случаи, 
когда пожарные 
приезжали по авто-
матическому 
вызову даже рань-
ше, чем охрана зда-
ния успевала почув-
ствовать запах гари

Игорь Зубков

С
ША подали запрос во Все-
мирную торговую органи-
зацию о проведении кон-

сультаций (первая стадия торго-
вого спора) с Россией, касающих-
ся дополнительных российских 
пошлин на американские това-
ры. Они были введены в ответ на 
пошлины США на сталь и алюми-
ний, также оспоренных Россией 
(как и многими другими страна-
ми) в ВТО. 

США  неверно интерпретиру-
ют  природу мер, принятых рос-

сийской стороной, считают в Ми-
нэкономразвития РФ. «Мы дейст-
вуем в рамках Соглашения ВТО по 
специальным защитным мерам, 
которое позволяет компенсиро-
вать ущерб от «специальных за-
щитных мер», принятых другой 
страной (в данном случае — 
США)», — сообщила пресс-служба 
ведомства. «Безусловно, Россия 
здесь будет использовать всю ши-
рокую палитру контраргумен-
тов», — прокомментировал пресс- 
секретарь президента России 
Дмитрий Песков.

Поданный США иск — это «ав-
томатическая» реакция на вве-
денные Россией меры, так же США 
отреагировали на аналогичные 

меры других стран — ЕС и Китая, 
отмечает научный сотрудник 
РАНХиГС Княз Багдасарян. Вто-
рое — тут проявляется проблема 
трактовки «серых зон» норм и 
правил ВТО. «В частности, США 
обосновывают введение пошлин 
на сталь и алюминий  «соображе-
ниям национальной безопасно-
сти», трактовка которых в ВТО 
пока достаточно  расплывчата и 
ограниченна, — объясняет Багда-
сарян. — Россия и другие страны 
рассматривают введение этих 
пошлин как специальные защит-
ные меры, что требует своих до-

полнительных аргументов. Поэто-
му с формальной точки зрения по-
зиция американской стороны 
обоснована».

Между тем Еврокомиссия го-
това в сентябре обнародовать 
план реформирования ВТО, сооб-
щает Bloomberg. Предмет для ре-
форм очевиден — система торго-
вых споров ВТО теряет свою эф-
фективность, обостряется упомя-
нутая проблема трактовки «серых 
зон» норм и правил ВТО, хрониче-
ский характер приобрела пробле-
ма тянущегося с 2001 года раунда 
многосторонних торговых пере-
говоров, объясняет ведущий науч-
ный сотрудник РАНХиГС Алек-
сандр Пахомов. Трудности стали 

особенно заметными на фоне тор-
говых войн с участием США.

«Своим заявлением Еевросо-
юз даст толчок началу серьезного 
разговора ключевых участников 
по реформированию ВТО, — гово-
рит Александр Пахомов. — Вероят-
но появление предложений и со 
стороны других стран, в том числе 
России и даже США. Российская 
позиция во многом совпадает с ев-
ропейской. Администрация До-
нальда Трампа так и не определи-
лась со своей официальной поли-
тикой в отношении ВТО — не под-
держивает чужие предложения, в 
то же время не выдвигая собствен-
ных». 

Так, с прошлого года США 
блокируют назначение арби-
тров в Апелляционный орган 
ВТО: из семи положенных чле-
нов остаются четыре, полномо-
чия одного из них истекают уже 
через месяц, двух других — в кон-
це 2019 года, после чего эта ин-
станция столкнется с отсутстви-
ем кворума. При этом США в 
силу размеров своей экономики 
и разносторонности интересов — 
ключевой истец (121 дело) и от-
ветчик (151 дело) по торговым 
спорам в ВТО. 

На принятие решений (для это-
го требуется консенсус всех чле-
нов) по реформам ВТО уйдет как 
минимум несколько лет. «Когда в 
ГАТТ (предшественник ВТО. — 
Прим. ред.) было несколько десят-
ков членов, это одно, но при 164 
членах достичь консенсуса уже не 
удается, — говорит профессор НИУ 
«Высшая школа экономики», ве-
дущий сотрудник ИМЭМО РАН 
Алексей Портанский. — Поэтому 
для ВТО самый сложный вопрос — 
как уйти от принципа консенсуса 
и перейти к какой-то системе го-
лосования».  

АТТЕСТАЦИЯ

Докторам 
и кандидатам 
объяснили, 
где защищаться

К ВУЗАМ 
ДОВЕРИЯ 
БОЛЬШЕ?

Александр Емельяненков

ЕЩЕ ДВУМ российским вузам — 
Томскому госуниверситету и 
Санкт-Петербургскому политех-
ническому университету Петра 
Великого — разрешено самостоя-
тельно присваивать ученые сте-
пени и выдавать, минуя ВАК и 
министерство, дипломы канди-
дата и доктора наук. 

Тем самым число высших 
учебных заведений, которым да-
рована такая автономия, увели-
чилось до 23. А количество науч-
ных организаций — НИИ и феде-
ральных центров — с такими же 
правами осталось прежним. 
Их всего четыре: Физико-техни-
ческий институт им. А.Ф. Иоффе, 
Институт общей и неорганиче-
ской химии им. Н.С. Курнакова, 
Институт химической биологии 
и фундаментальной медицины — 
из состава РАН, а также Объеди-
ненный институт ядерных ис-
следований (ОИЯИ) в Дубне. 

Отчего возникла столь замет-
ная диспропорция в сторону 
университетов? Потому что тре-
бования к организациям-канди-
датам на такую автономию до-
вольно жесткие. Например, та-
кое — «не более 1 процента отме-
ны вышестоящим органом реше-
ний диссертационных советов 
за последние три года». Для ву-
зов — выделение не менее 1 мил-
лиона рублей на научные иссле-
дования в расчете на одного со-
трудника, а еще как минимум 
20 процентов магистрантов и ас-
пирантов от общего числа обуча-
ющихся. Для научных организа-
ций применяются также крите-
рии, касающиеся количества на-
учных публикаций в научных 
журналах, индексируемых 
в базе данных Web of Science, 
и объема затрат на научные ис-
следования и разработки.

ПАРТИИ 
Лидер КПРФ 
представил 
новую книгу

ВЫЗОВ 
ГЛОБАЛИЗМУ

Галина Мисливская

ЛИДЕР российских коммуни-
стов Геннадий Зюганов в среду 
представил свою очередную 
книгу — «Россия под прицелом 
глобализма», посвященную про-
блемам и перспективам глобали-
зации современного мира.

«Эта работа — плод почти 
тридцатилетней деятельности, 
исследований, изучения многих 
процессов», — сказал автор. 
В книге Зюганов рассуждает об 
истории возникновения и разви-
тия глобализации, контрастах 
«единого мира», капитале, выте-
сняющем государство, мировых 
«жандармах» — защитниках гло-
бализма, его влиянии на нацио-
нальный вопрос, а также о роли 
и задачах России, которая, по 
мнению политика, призвана 
бросить вызов глобальным раз-
рушительным процессам.

«Предстоит настоящая 
«борьба миров», в которой 
исконный «русский мир» — мир 
идеалов и святынь, мир многове-
ковой духовности и националь-
ной традиции (...) будет противо-
стоять апокалиптическому миру 
космополитического всесмеше-
ния и либерального эгоцентриз-
ма, миру всевластия и банков-
ских ставок, финансовых пира-
мид и биржевых спекуляций, 
идолом которого является золо-
той телец», — пишет Зюганов. 
И указывает верный, по его мне-
нию, путь — «к социализму, очи-
щенному от ошибок и заблужде-
ний прошлого, в полной мере от-
вечающему вызовам времени».

Новая книга — плод тридцатилет-
ней работы. 

ДТП в Турции: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1584449
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БОЛЬШЕ НЕ НАЛИВАЮТ

Страны, популярные у российских туристов, в том числе и Турция, сейчас актив-

но обсуждают отмену системы «все включено». Она дает возможность есть, 

пить, пользоваться инфраструктурой отеля без ограничения. 

Как заявил министр культуры и туризма Турции Мехмет Эрсой, рост иностран-

ного потока «больше не интересен». Главная цель — рост доходов от туризма. 

«Вклад турсектора в ВВП страны составляет 4 процента, его хотят удвоить», — 

сообщает Ассоциация туроператоров России (АТОР). Достичь этого собирают-

ся за счет более высокодоходных туристов, которые не будут сидеть в отелях, 

а поедут по стране — пробовать местную кухню, посещать музеи или приедут на 

лечение. 

А в Испании — на Майорке и Ибице, предлагают ограничить безлимитный роз-

лив алкоголя в рамках программ «все включено». «Власти планируют обязать 

отели получать лицензию на право подавать алкогольные напитки в рестора-

нах», — сообщает АТОР. Владельцы отелей выступают против, опасаясь поте-

рять значительную часть клиентов, и говорят, что придется поднимать цены 

на другие услуги, чтобы компенсировать убытки. 

А убытки будут. Как показывает опрос, проведенный порталом OneTwoTrip, из-

менят отношение к отдыху в Турции 87 процентов россиян в случае отмены си-

стемы «все включено». Каждый пятый сообщил, что не поедет туда вовсе. Как го-

ворят туристы, именно система «все включено» позволяет прогнозировать рас-

ходы. «История про сокращение системы all inclusive не нова. В свое время это 

также хотели сделать власти Греции, чтобы дать заработок местным тавернам. 

Но отказались от этого. «Кстати, система all inclusive, — сказал «РГ» вице-прези-

дент Российского союза туриндустрии Юрий Барзыкин, — в последнее время на-

бирает обороты в России. И думаю, это позитивный тренд».

Акцент

 В споре России и других стран 
с США проявляется проблема 
трактовки «серых зон» 
норм и правил ВТО

ТОРГОВЛЯ США оспорили российские пошлины 
на американскую технику

К России есть дело
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Открытое письмо Распределение квот на биоресурсы не должно подрывать стабильность рынка

О чем волнуется море

В 
последнее время в сред-
ствах массовой инфор-
мации активно обсу-
ждается проблема рас-
пределения квот на вы-

лов водных биоресурсов (ВБР). 
Волну споров и столкновения раз-
личных точек зрения участников 
рыбного рынка вызвали предло-
жения вновь перераспределять 
объемы ресурсов через аукционы. 
Вернуть крабовые аукционы — это 
все равно что перераспределить 
заново месторождения нефти и 
золота, считают сторонники 
«исторического принципа» рас-
пределения квот. Они, ссылаясь на 
многолетнюю практику работы, 
утверждают, что инициатива но-
вых правил распределения крабо-
вых квот может нарушить разви-
тие отрасли. 

Наша редакция следит за этой 
темой и неоднократно публикова-
ла различные точки зрения по это-
му вопросу экспертов и участни-
ков рынка. Открытое письмо по 
результатам анализа доклада Фе-
деральной антимонопольной 
службы «О состоянии конкурен-
ции в Российской Федерации за 
2017 год», которое мы публикуем 
сегодня, заостряет внимание на 
некоторых важных гранях развер-
нувшейся дискуссии.

«14 июля 2018 года ФАС выпу-
стила доклад «О состоянии конку-
ренции в Российской Федерации 
за 2017 год». Он содержит раздел 
3.13 «Рыбохозяйственный ком-
плекс, рыболовство и рыбоводст-
во (товарная аквакультура)». По-
скольку на основании этого до-
клада принимаются решения об 
изменении нормативного регули-
рования в различных отраслях 
экономики РФ, в частности в ры-
бодобывающей отрасли, рассмо-
трим вышеуказанный раздел 3.13 
и обстоятельства, при которых он 
появился.

Вопреки утверждениям зам. 
руководителя ФАС России Р. Пет-
росяна в публикации «Не выло-
вишь и рыбку» в «Российской га-
зете» (федеральный выпуск 
№176 от 13.08.2018 г.), на наш 
взгляд, доклад готовился в атмос-
фере закрытости от отраслевых 
объединений и участников отра-
сли. Не было проведено предва-
рительного рассмотрения докла-
да на заседании Экспертного со-
вета по развитию конкуренции в 
рыбохозяйственном комплексе 
РФ, а на рассмотрение проекта 
доклада на заседании Общест-
венного совета при ФАС России 
представители рыбохозяйствен-
ного комплекса не приглаша-
лись. Замечания и предложения 
РСПП, ВАРПЭ и других общест-
венных объединений отрасли, 
своевременно направленные в 
ФАС России, не нашли отраже-
ния в тексте доклада.

Более того, в той же публика-
ции в «РГ» утверждается, что от 
отраслевых объединений не было 
получено никакой обратной свя-
зи.

Эксперты задаются вопросом, 
почему представители ФАС не 
участвуют в наших совещаниях 
по обсуждению своих собствен-
ных инициатив по изменениям в 
отрасли на площадке РСПП, не 
видно их и в телевизионных про-
граммах по обсуждению предло-
жений по реформированию ры-
бодобывающей отрасли. По-
скольку ФАС не учитывает важ-
нейшие аргументы деловых кру-
гов отрасли, мы вынуждены 
обратиться с настоящим откры-
тым письмом и тем самым под-
твердить, что обратная связь от 
представителей отрасли на ини-
циативы ФАС существует.

Раздел 3.13 доклада содержит в 
целом негативную оценку состоя-
ния дел в рыбопромышленной от-
расли РФ. По мнению ФАС, в ры-
бохозяйственном комплексе на-
блюдается «снижающаяся эффек-
тивность производства», «отсут-
ствие устойчивого роста финансо-
вых результатов», «отрасль харак-
теризуется своей закрытостью, в 
связи с чем наблюдается концен-
трация рынка продукции из вод-
ных биоресурсов между крупней-
шими группами лиц».

При этом в докладе не содер-
жится ни одной цифры или ссыл-
ки на какой-либо источник, под-
тверждающий указанные выво-
ды. В качестве меры для исправ-
ления ситуации в отрасли пред-
лагается вводить новые аукцио-
ны на право добычи (вылова) 
водных биоресурсов (ВБР), с пе-
риодичностью каждые 3—5 лет, 
несмотря на то, что права на вы-
лов ВБР уже были ранее распре-
делены на аукционах и затем за-
креплены за действующими до-
бросовестными пользователями 
на новый срок согласно действу-
ющему законодательству.

Раздел 3.13 доклада не содер-
жит логики или хотя бы взаимос-
вязи между указанными «пробле-
мами», предлагаемыми путями их 
решения и прогнозируемыми ре-
зультатами. По нашему мнению, 
есть смысл разобрать каждую из 
указанных проблем отдельно.

Цитата из доклада ФАС:
«Анализ существующего состоя-

ния рыбохозяйственного комплекса 
показал, что основные целевые пока-
затели Стратегии развития (име-
ется в виду Стратегия развития 
РХК 2020) не достигнуты, наиболь-
шая результативность достигну-
та по показателям, связанным с вы-
ловом и импортозамещением. При 
этом текущее состояние отрасли 
носит скорее отрицательный ха-
рактер, потому как сложившаяся 
модель характеризуется: 

слабым ростом за счет наращи-
вания вылова при неизменной 
структуре производства и глубине 
переработки;

снижающейся эффективностью 
производства;

отсутствием устойчивого суще-
ственного роста финансовых ре-
зультатов и другое».

Между тем Комиссия РСПП по 
рыбному хозяйству и аквакульту-
ре изучила доклады «Социально-
экономическое положение Рос-
сии» и «Финансы России» Росста-
та и отчет «О поступлении нало-
гов и сборов в консолидирован-
ный бюджет Российской Федера-
ции по основным видам экономи-
ческой деятельности» (№ 1-НОМ) 
ФНС России и установила следую-
щее. Сальдированный финансо-
вый результат предприятий по 
виду экономической деятельнос-
ти «Рыболовство, рыбоводство» 
составил: в 2013 г. — 23 млрд руб., в 
2014 г. — 11,1 млрд руб., в 2015 г. — 
62,7 млрд руб., в 2016 г. — 83 млрд 
руб., в 2017 г. — 83,4 млрд руб. 

Отраслевая выручка состави-
ла: в 2013 г. — 137,9 млрд руб., в 
2014 г. — 170,1 млрд руб., в 2015 г. 
— 269,9 млрд руб., в 2016 г. — 290,9 
млрд руб., в 2017 г. — 310,1 млрд 
руб. Совокупные фискальные по-
ступления предприятий по виду 
экономической деятельности 
«Рыболовство, рыбоводство» в 
2015 г. — 31,7 млрд руб., в 2016 г. — 
39,1 млрд руб., в 2017 г. — 42,3 
млрд руб.

Рыбохозяйственная отрасль 
лидирует среди других отраслей 
промышленности, связанных с до-
бычей и использованием сырье-
вых ресурсов, по темпам инвести-
ций в основной капитал, опережая 
топливно-энергетический ком-
плекс. Объем инвестиций в рыб-
ной отрасли в 2016 году вырос по 
сравнению с 2008 годом в 3,5 раза. 
В сфере добычи ископаемых — в 
1,9—2,5 раза.

Происходит финансовое оздо-
ровление отрасли, снижение доли 
«плохих долгов»: просроченной 
задолженности в общем объеме 
кредиторской задолженности. 
Это подтверждает долгосрочные 
планы бизнеса, долгосрочный го-
ризонт планирования отрасли. По 
темпам и объемам сокращения 
доли «плохих долгов» рыбохозяй-
ственный комплекс демонстриру-
ет лучшую динамику по сравне-
нию с другими пищевыми отра-
слями. За период с 2005 по 2014 
год объем просроченной креди-
торской задолженности сельско-
хозяйственных предприятий уве-
личился в 2,5 раза (с 10,2 млрд ру-
блей до 25,6 млрд рублей), пище-
вых перерабатывающих предпри-
ятий — в 5 раз (с 3,7 млрд рублей до 
19,7 млрд рублей), а в рыбопро-
мышленной отрасли — наоборот, 
сократился в 5 раз (с 4,5 млрд ру-
блей до 0,9 млрд рублей).

Рыбопромышленная отрасль 
вернула статус надежного рабо-
тодателя. На протяжении послед-
них десяти лет средняя зарплата 
работников комплекса превыша-
ет среднюю по стране, по итогам 
2016 года — в 1,5 раза. Размер 
средней заработной платы в от-
расли — более 54 тыс. рублей — де-

лает отрасль конкурентной по 
сравнению с другими видами де-
ятельности (средняя зарплата 
здесь выше, чем в сферах госу-
дарственного управления и обес-
печения военной безопасности, 
транспорта и связи, металлурги-
ческого производства, обработ-
ки древесины и производстве из-
делий из дерева и др.). Количест-
во работников, занятых в отра-
сли, превышает 200 тыс. человек. 
(Источник — отчет Экспертного 
института социальных исследо-
ваний «Рыбохозяйственный ком-
плекс России: от стабилизации к 
развитию»).

Таким образом, данные, содер-
жащиеся в официальных докумен-
тах ФНС России и Росстата, опро-
вергают неубедительные утвер-
ждения ФАС о снижающейся эф-
фективности производства и от-
сутствии существенного роста фи-
нансовых результатов в рыбопро-
мышленной отрасли.

Цитата из доклада ФАС:
«Применение указанного меха-

низма (аукционов) приведет к появ-
лению новых участников рынка и 
соответствующему снижению 
уровня концентрации крупных 
групп лиц, что, несомненно, приве-
дет к созданию эффективной конку-
рентной среды, а также будет спо-
собствовать снижению цен на рыб-
ную продукцию для конечных по-
требителей».

По нашему мнению и по оцен-
ке экспертов, это приведет к пря-
мо противоположным результа-
там. Цены на право вылова ВБР 
при введении новых аукционов 
спрогнозировать достаточно 
сложно. Например, оценка фи-
нансовой выгоды для бюджета от 
продажи на аукционах прав на 
вылов 50% краба в последнее вре-
мя претерпела существенные из-
менения. Нельзя предполагать та-
кие же высокие удельные цены на 
аукционах, где распределяется 
сразу 50% самых рентабельных 
ВБР, какие были на последних 
аукционах, где распределялись 
объемы на порядок меньше. Та-
ким образом, цены на предыду-
щих аукционах формировались 
исходя из предположения, что 
впоследствии эти доли будут пе-
резакрепляться за компаниями 
по «историческому принципу» 
(как предусмотрено законода-
тельством), и лоты при этом были 
небольшие. В условиях введения 
периодических аукционов, при-
чем сразу на крупные объемы 
ВБР, удельные цены (цены за одну 
тонну продаваемых прав на вы-
лов ВБР) будут в разы ниже.

Собственных средств на новые 
аукционы рыбопромышленникам 
(особенно малому и среднему 
бизнесу) не хватит, деньги вложе-
ны в производство и не могут быть 
безболезненно изъяты из оборота. 
Поэтому побеждать на аукционах 
будут крупные и крупнейшие ком-
пании, у которых есть доступ к 
внешним недорогим источникам 
финансирования, и в основном 
это будут не рыбаки, а представи-
тели более крупного бизнеса. Чем 
больше компания, чем выше уро-
вень концентрации ресурсов, тем 
больше шансов получить финан-
сирование и тем дешевле будут об-
ходиться заимствования.

Таким образом, применение 
механизма аукционов при распре-
делении прав на вылов ВБР приве-
дет не к снижению, а к повыше-
нию уровня концентрации круп-
ных групп лиц, то есть к результа-
там, прямо противоположным 
тем, которые заявляет ФАС в сво-
ем докладе.

Влияние такой «конкуренции» 
на розничные цены на рыбопро-

дукцию может быть только од-
ним: цены будут расти. Постоян-
ная перепродажа одного и того же 
биоресурса (даже не самого био-
ресурса, а права на его вылов) не 
может привести к снижению цен 
на готовую продукцию, поскольку 
ведет к неконтролируемому росту 
издержек рыбопромысловых ком-
паний. А увеличение издержек 
производителя приводит к увели-
чению цен.

Цитата из доклада ФАС:
«Рыболовная отрасль характе-

ризуется своей закрытостью, в свя-
зи с чем наблюдается концентра-
ция рынка продукции из водных био-
ресурсов между крупнейшими груп-
пами лиц».

Относительно закрытыми для 
новых участников являются все 
без исключения природоресур-
сные отрасли, как правило, это 
стратегические отрасли промыш-

ленности. Относительно закрыты-
ми также являются нефтяная, гор-
норудная, золотодобывающая от-
расли. И, по мнению ФАС, приход 
новых участников в эти отрасли 
не требуется (по крайней мере, ве-
домство не вносило предложений 
о продаже каждые 3—5 лет части 
месторождений). По логике ФАС, 
закрытой отраслью также являет-
ся сельское хозяйство, поскольку 
права на основной актив — сель-
скохозяйственные земли — не про-
даются на аукционе «раз в 3—5 
лет», а закрепляются либо на пра-
ве собственности (т.е. бессрочно), 
либо на правах долгосрочной 
аренды, с преимущественным 
правом для добросовестного 
арендатора на продление догово-
ра аренды на новый срок.

Напрашивается сравнение с 
широко обсуждаемой сейчас в 
СМИ идеей помощника прези-
дента РФ Андрея Белоусова об 
изъятии сверхдоходов у метал-
лургов, горнодобытчиков и хи-
миков. Оказалось, что для них ха-
рактерно все то же самое, что 
ФАС вменяет в вину краболовам 
и рыбакам: сверхприбыль, за-
крытость для новых игроков, мо-
нопольное право распоряжаться 
месторождениями, низкая кон-
куренция. Добыча металлов го-
раздо более сконцентрирована, 
чем добыча краба и рыбы (напри-
мер, доля ПАО ГМК «Норильский 
никель» в производстве никеля в 
РФ — около 90%). Но о возможно-
сти пересмотра правил распреде-
ления ресурсов здесь даже не го-
ворят, все права пользования 
давно распределены по итогам 
приватизации, и никому не при-
ходит в голову перераспределить 
50% ранее проданных месторо-
ждений путем проведения элек-
тронных аукционов. Дискуссия 
ведется не о повышении налого-
вой нагрузки, а лишь о «добро-
вольных» инвестициях в приори-
тетные проекты. 

На этом фоне предложения 
ФАС по реформированию рыбохо-
зяйственного комплекса выглядят 
абсолютно революционными и 
открывают путь к пересмотру 
всех имущественных правоотно-
шений в стране. 

При этом у рыбаков, в отличие 
от металлургов и химиков, начи-
ная с 2019 года появляются добро-
вольно-принудительные ин-
вестквоты на 20% всех высоко-
рентабельных ресурсов, а также 
увеличенные в разы сборы за ВБР, 
и поэтому предложения ФАС, на-
шедшие отражение в распоряже-
нии правительства № 1697-р от 
16.08.2018 г., являются драконов-
скими и абсолютно не соответст-
вуют подходам правительства к 
другим, на порядок более круп-
ным бизнесам. 

Подходы к изъятию сверхпри-
были во всех высокорентабель-
ных ресурсных отраслях РФ, на 
наш взгляд, должны быть едины — 
либо всем повышается налоговая 
нагрузка, либо у всех каждые 3—5 
лет забирают часть бизнеса (ре-
сурсов) и продают на аукционах 
для прихода новых участников и 
пополнения бюджета.

Полезно вспомнить, что аукци-
оны по продаже квот на вылов ВБР 
в России были проведены в 2001—
2003 годах. Результаты этой пра-
ктики были отражены в докладе 
президиума Госсовета «О разви-
тии рыбохозяйственного ком-
плекса Российской Федерации» в 
октябре 2017 года: «Принцип реа-
лизации квот на аукционах при-
вел в 2003—2004 годах к кризису 
рыбной отрасли. Отраслевая при-
быль в 2001 году по сравнению с 
2000 годом упала в девять раз — до 
807 млн рублей. Дальше убытки 
только росли: в 2002 году — 5,2 
млрд рублей, а в 2003 году — 18 
млрд рублей. Кредиторская задол-
женность увеличилась с 37,7 млрд 
рублей в 1999 году до 70 млрд ру-
блей в 2004 году, достигнув 82% 
стоимости произведенной про-
дукции».

Доступ к промыслу не является 
закрытым. Новые участники мо-
гут обеспечить свое присутствие 
на промысле (видимо, в докладе 
ФАС имелось в виду именно при-
сутствие на промысле, а не на 
рынке готовой продукции из ВБР) 
следующими способами:

покупка на аукционах квот на 
вновь вводимые ресурсы;

покупка действующей компа-
нии, наделенной квотами;

участие в программе ин-
вестквот;

покупка на аукционе долей 
квот, изъятых у недобросовест-
ных пользователей за нарушение 
правил рыболовства или выстав-
ленных на аукционы по другим 
причинам, например, банкротст-

во предприятий, предприятие на-
ходится под иностранным контр-
олем и т.д.;

промысел водных биоресур-
сов, в отношении которых не уста-
навливается ОДУ (общедопусти-
мый улов).

История прихода в отрасль та-
кого крупнейшего на данный мо-
мент участника, как Русская ры-
бопромышленная компания, до-
казывает, что отрасль не является 
закрытой. При этом РРПК являет-
ся, по терминологии ФАС, «новым 
участником», который тем не ме-
нее приобрел несколько компа-
ний, владеющих правами на вы-
лов более 300 тыс. тонн минтая и 
сельди именно в период действия 
«исторического принципа». 

Другой пример отсутствия за-
крытости в отрасли — АО «Архан-
гельский траловый флот», 100% 
акций которого до конца 2013 года 
принадлежали Российской Феде-
рации и были проданы на торгах в 
порядке приватизации. Участво-
вать в этих торгах и соответствен-
но приобрести акции могли все же-
лающие. АО «АТФ» — одно из круп-
нейших предприятий отрасли, ос-
новным активом которого на мо-
мент приватизации были доли в 
общем объеме квот. И именно за 
право пользования этими долями 
ВБР (которое, по утверждению за-
местителя руководителя ФАС, «не 
может являться имущественным 
правом») и формировалась цена на 
торгах, а не за долги АТФ и старые 
суда.

Говоря о «концентрации рынка 
продукции из водных биоресур-
сов между крупнейшими группа-
ми лиц», ФАС не приводит ни од-
ного примера. О концентрации ка-
кого рынка, какой продукции идет 
речь? Каковы продуктовые грани-
цы этого товарного рынка, каковы 
его географические границы, как 
он определен? Каков уровень кон-
центрации на различных товар-
ных рынках продукции из водных 
биоресурсов? ФАС делает подоб-
ные заявления, основываясь на 
результатах анализа упоминаемо-
го рынка, проведенного в соответ-
ствии с приказом Федеральной 
антимонопольной службы от 28 
апреля 2010 года № 220 «Об ут-
верждении Порядка проведения 
анализа состояния конкуренции 
на товарном рынке»? Или это 
просто попытка обосновать необ-
ходимость введения новых аукци-
онов?

Возможно, ФАС не видит раз-
ницы между «рынком рыбопро-
дукции» и «долями квот на право 
вылова ВБР» или считает, что че-
рез регулирование добычи удоб-
нее регулировать товарные рынки 
рыбопродукции. Район промысла 
ВБР, в котором распределены пра-
ва на вылов долей квот ВБР, не яв-
ляется товарным рынком, там нет 
товарно-денежных отношений, 
там ничего не продается и ничего 
не покупается. Там даже нет кон-
куренции за вылов, поскольку 
доли квот каждой компании стро-
го определены и компания не име-
ет права выловить больше, чем 
указано в разрешении на промы-
сел. Поэтому новая инициатива 
ФАС по ограничению долей поль-
зования каждого ВБР внутри каж-
дого района промысла не более 
35% для одной группы лиц вызы-
вает у нас недоумение. Или имеет-
ся в виду подобное ограничение 
по каждому виду ВБР в целом по 
стране, а не по определенному 
промысловому бассейну или рай-
ону промысла?

Никакой географической свя-
зи района промысла и товарного 
рынка рыбопродукции нет. На 
рынках рыбопродукции сущест-
вует реальная конкуренция, по-
скольку в России нет ни одной 
добывающей компании или 
группы компаний, в отношении 
которых были бы установлены 
признаки доминирования на том 
или ином товарном рынке. Если 
это не так, убедительно просим 
ФАС предоставить доказательст-
ва обратного.

Цитата из доклада ФАС:
«В целях развития конкуренции, 

… введения механизма выделения по 
заданным критериям и на регуляр-
ной основе (раз в 3—5 лет) части 
квот из ранее распределенного по 
«историческому принципу» объема 
квот, который должен будет предо-
ставляться путем проведения аук-
циона в электронной форме…».

Утверждение ФАС выглядит 
нелогичным. Каким образом и на 
каком товарном рынке продажа 
на аукционах раз в 3—5 лет квот на 
вылов ВБР будет способствовать 
развитию конкуренции?

Как известно, инвестиции в 
рыбопромышленной отрасли 
окупаются не быстро, сроки ва-
рьируются от 7 до 10 лет. Бизнес 
не будет инвестировать в проек-
ты окупаемостью в 7—10 лет, если 
каждые 3—5 лет нужно будет идти 
на аукцион и заново покупать ос-
новной производственный актив 
любой рыбопромышленной ком-
пании — квоты, причем по не-
прогнозируемой цене и без вся-

ких гарантий. А о строительстве 
новых судов придется вообще за-
быть. Срок службы судна не ме-
нее 25 лет, а срок его окупаемо-
сти 10—15 лет. Предложения ФАС 
фактически исключают долгос-
рочные инвестиции в рыбопро-
мышленной отрасли.

Отрасль лишится не только 
стимулов к развитию, но и источ-
ников инвестиций. Кредитуя ры-
бопромышленные компании, бан-
ки и оценщики оценивают бизнес 
исходя из прогнозных показате-
лей рентабельности и денежного 
потока на срок 7—10 лет. Именно 
эта оценка играет ведущую роль 
при принятии банками решения о 
выдаче рыбакам кредитов, осо-
бенно долгосрочных.

Возврат к практике аукцио-
нов, тем более через каждые 3—5 
лет, делает невозможным долгос-
рочное планирование деятель-
ности компании, поскольку 
исключает возможность спро-
гнозировать объем выделяемых 
компании квот даже на 1—2 года 
вперед, ведь невозможно пред-
сказать, сколько, каких квот и по 
какой цене будет перераспреде-
лено через аукционы в следую-
щем году (ведь продаваться бу-
дет «часть квот»).

В результате произойдет пере-
смотр условий по текущим дол-
госрочным кредитам, в том числе 
и выданным для строительства су-
дов по программе инвестквот. 
Банки будут закладывать возни-
кающие риски в прогнозные фи-
нансовые модели компаний, что 
потребует создания дополнитель-
ных резервов (т.е. увеличивать 
расходы банков). В случае залога 
долей/акций рыбопромышленных 
компаний в качестве обеспечения 
кредита стоимость такого обеспе-
чения будет снижаться, что потре-
бует предоставления дополни-
тельного обеспечения. В случае 
отсутствия такового может после-
довать отказ от дальнейшего фи-
нансирования проекта с требова-
нием досрочного возврата всех 
полученных средств. На практике 
это будет означать дефолт компа-
ний, реализующих инвестицион-
ные проекты.

Но не приведет ли это к измене-
нию нормативного регулирова-
ния в отрасли и ущемлению прав 
юридических и физических лиц, 
закрепленных в Конституции РФ? 
Не будут ли они нарушены пред-
лагаемыми изменениями?

Права на долю в общем объеме 
квот закреплены за предприятия-
ми на основании действующего 
законодательства, и «выделение 
по заданным критериям и на регу-
лярной основе (раз в 3—5 лет) ча-
сти квот из ранее распределенно-
го по «историческому принципу» 
объема квот» будет являться ума-
лением прав предприятий. 

Конституционный суд при 
рассмотрении дел не ограничи-
вается признанием и недопусти-
мостью отмены уже возникшего 
права (что будет иметь место при 
выделении по заданным крите-
риям и на регулярной основе (раз 
в 3—5 лет) части квот из ранее 
распределенного по «историче-
скому принципу»), но указывает 
на необходимость учета закон-
ных ожиданий лица относитель-
но возникновения данного права 
в будущем (в данном конкретном 
случае учет законных ожиданий 
на перезаключение договора о 
закреплении части квот по окон-
чании его срока неограниченное 
число раз).

Предлагаем ФАС ознакомить-
ся с Постановлением Конституци-
онного Суда РФ от 25 июня 2015 г. 
№ 17-П «По делу о проверке кон-
ституционности части 3 статьи 71 
Федерального закона «Об охоте и 
о сохранении охотничьих ресур-
сов и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации». 

В целом позиция Конституци-
онного суда по умалению законо-
дателем прав граждан и юридиче-
ских лиц высказана в целом ряде 
рассмотренных им дел.

Согласно правовым позициям 
Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, изменение зако-
нодателем ранее установленных 
прав лиц должно осуществляться 
таким образом, чтобы соблюдал-
ся принцип поддержания дове-

рия граждан к закону и действи-
ям государства, предполагающий 
правовую определенность, со-
хранение разумной стабильно-
сти правового регулирования, не-
допустимость внесения произ-
вольных изменений в действую-
щую систему норм и предсказуе-
мость законодательной полити-
ки. С тем, чтобы участники соот-
ветствующих правоотношений 
могли в разумных пределах пред-
видеть последствия своего пове-
дения и быть уверенными в неиз-
менности своего официально 
признанного статуса, приобре-
тенных прав, действенности их 
государственной защиты. То есть 
в том, что приобретенное ими на 
основе действующего законода-
тельства право будет уважаться 
властями и будет реализовано 
(постановления от 16 декабря 
1997 года № 20-П, от 24 мая 2001 
года № 8-П, от 19 июня 2002 года 
№ 11-П, от 23 апреля 2004 года № 
9-П, определения от 4 декабря 
2003 года № 415-О, от 15 февраля 
2005 года № 17-О, от 1 декабря 
2005 года № 521-О и т.д.).

Мы считаем, что предложения 
ФАС о «выделении по заданным 
критериям и на регулярной осно-
ве (раз в 3—5 лет) части квот из ра-
нее распределенного по «истори-
ческому принципу» объема квот» 
являются антиконституционны-
ми, поскольку лишают участни-
ков соответствующих правоотно-
шений уверенности в неизменно-
сти своего официально признан-
ного статуса, приобретенных 
прав, действенности их государст-
венной защиты. В том, что прио-
бретенное ими на основе действу-
ющего законодательства право 
будет уважаться властями и будет 
реализовано. 

Лишать прав, приобретенных в 
законном порядке и на основании 
действующего законодательства, 
— антиконституционно.

Более того, доля в общем объе-
ме квот является не просто «пра-
вом», а конкретно имуществен-
ным правом, т.е. разновидностью 
имущества, принадлежащего 
юридическим и физическим ли-
цам (ст. 128 ГК РФ). Таким же иму-
ществом, как деньги, вещи и т.д. 
Желающие более подробно разо-
браться могут ознакомиться с 
определением Конституционного 
Суда РФ от 6 июля 2001 г. № 151-О, 
с судебными актами по арбитраж-
ным делам № А42-8053/2008 и 
№ А24-881/2014.

То, что предлагает ФАС, может 
быть воспринято как попытка 
изъятия части имущества, при-
надлежащего юридическим и фи-
зическим лицам. Не создаст ли это 
почву для пересмотра всей систе-
мы имущественных правоотно-
шений в стране? 

Все, включая государственные 
органы, должны уважать и соблю-
дать Основной Закон страны — 
Конституцию РФ, а не разрабаты-
вать противоречащие Конститу-
ции планы.

Согласно п. 3. ст. 35 Конститу-
ции РФ, «Никто не может быть ли-
шен своего имущества иначе как 
по решению суда. Принудитель-
ное отчуждение имущества для го-
сударственных нужд может быть 
произведено только при условии 
предварительного и равноценно-
го возмещения».

Приглашаем ФАС к открытой 
дискуссии с рыбопромышленни-
ками по затронутым в настоящем 
письме темам, определяющим 
перспективы развития рыбодобы-
вающей отрасли. 

Григорьев Владимир, предсе-
датель правления НО «Союз рыбо-
промышленников Севера» 

Соколова Татьяна, исполни-
тельный директор НО «Ассоциа-
ция краболовов Севера»  

Козлов Максим, президент 
НО «Ассоциация рыбопромышлен-
ных предприятий Cахалинской об-
ласти» 

Котов Михаил, президент НО 
«Магаданская ассоциация рыбо-
промышленников» 

Мартынов Георгий, прези-
дент НО «Ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий Примо-
рья» 

Иванова Екатерина, исполни-
тельный директор НП «Ассоциа-
ция рыбопромышленников «Севе-
ро-Запад».

Предложения ФАС могут привести 
к дефолту компаний, реализующих 
инвестпроекты. 

Акцент

 Бизнес не будет инвестиро-
вать в проекты окупаемостью 
в 7—10 лет, если каждые
3—5 лет нужно будет идти
на аукцион и заново покупать 
квоты, причем по непрогнози-
руемой цене и без всяких 
гарантий

У рыбодобывающих компаний может не хватить средств на покупку 
новых судов.
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ФИНАНСЫ Валюты развитых 
стран упали к доллару 
вместе с валютами 
развивающихся

Слабые мира сего

Роман Маркелов

ДОЛЛАР США с начала года заметно укрепился не толь-
ко к валютам развивающихся, но и развитых экономик. 
Политика роста процентных ставок в США будет продол-
жаться — следовательно, тенденция к росту курса амери-
канской валюты сохранится. Впрочем, ослабление ва-
лют развитых стран будет зависеть и от других условий.

На глобальном финансовом рынке в связи с ростом 
ставки Федеральной резервной системы (ФРС) США дол-
лар постепенно перестает быть валютой фондирования и 
становится валютой инвестирования, говорит ведущий 
аналитик «Открытие Брокер» Андрей Кочетков. Таким 
образом, высокодоходные валюты развитых стран (напри-
мер, австралийский и новозеландский доллары) становят-
ся все менее интересными для стратегии carry trade, отме-
чает он.

У каждой валюты есть и внутренние причины для сни-
жения. Так, на британский фунт давит политика — перспек-
тивы выхода из Евросоюза, условия которого до сих пор не 
согласованы, отмечает аналитик УК «Альфа-капитал» Да-
рья Желаннова. А австралийский и новозеландский долла-
ры находятся под давлением снижения цен на сырье (в пер-
вую очередь на металлы), замедления экономики Китая, 
обострения торговых отношений между Китаем и США, 
говорит аналитик. По словам Желанновой, ослабление ва-
лют развитых стран поддержит их экспорт, но замедлит 
приток инвестиций и может спровоцировать ускорение 
инфляции. При этом, снижение развитых валют с начала 
года не такое существенное, чтобы провоцировать нако-
пление рисков, считает она.

По мнению инвестиционного стратега «БКС Премьер» 
Александра Бахтина, в ближайшем будущем стоимость 
доллара будет зависеть не только от внутренних факторов. 
С возвращением аппетита к риску инвесторы могут пере-
меститься в более доходные активы, оказывая давление на 
американскую валюту. Неопределенности добавляет угро-
за полномасштабной торговой войны между США и рядом 
других стран. Одно из ее последствий — манипулирование 
курсами для компенсации убытков, отмечает он. 

РЕШЕНИЕ Суд направил приставам исполнительный лист на взыскание 
с экс-министра штрафа в доход государства

Улюкаев расплатится
Владимир Федосенко

З
амоскворецкий районный 
суд Москвы направил сто-
личному управлению Феде-

ральной службы судебных при-
ставов исполнительный лист на 
взыскание денег с бывшего ми-
нистра экономического разви-
тия России Алексея Улюкаева.

Напомним, он был осужден за 
получение взятки в особо круп-
ном размере. И оштрафован на 
более чем 130 миллионов рублей.

Интересно то, что в суд обра-
тились адвокаты Улюкаева с 
просьбой ускорить исполнение 
решения о взыскании с него 130 
433 400 рублей в госдоход.

 Пресс-секретарь Замоскво-
рецкого суда Эмилия Хиль поя-
снила «РГ», что еще в конце июня 

суд обратил к взысканию штрафа 
денежные средства, находящие-
ся на арестованных счетах Улю-
каева. Как следует из постановле-
ния суда, остальное имущество 
осужденного будет освобождено 
от ареста автоматически после 
выплаты штрафа.

Согласно решению суда до вы-

платы штрафа должен быть со-
хранен арест на имущество. А это 
земельные участки, частное до-
мовладение, автомобиль, жилой 
дом, денежные средства, находя-
щиеся на банковских счетах, де-
нежные средства, изъятые в ходе 
обысков, монеты из драгоценных 
металлов, наручные часы, слиток 

из серебра, декоративная заклад-
ка из серебряного сплава .

После получения исполни-
тельного листа судебные приста-
вы приступят к процедуре взы-
скания с Улюкаева всей суммы 
штрафа, указанного в приговоре. 
Сама процедура взыскания мо-
жет занять несколько месяцев.  

Напомним, Замоскворецкий 
суд Москвы 15 декабря 2017 года 
признал Алексея Улюкаева ви-
новным по части 6 статьи 290 УК 
РФ — в получении взятки в 2 мил-
лиона долларов от главы «Росне-
фти» Игоря Сечина. Суд пригово-
рил его к восьми годам лишения 
свободы с отбытием наказания в 
колонии строгого режима. На та-
кой же срок, как записано в тек-
сте приговора суда, бывший ми-
нистр лишен права занимать дол-

жности в органах власти и го-
скорпорациях.

Как заявлял прокурор в суде 
первой инстанции, «в октябре 
2016 года Улюкаев потребовал 
взятку за положительный отзыв 
на сделку по покупке акций 
«Башнефти», угрожая в случае 
отказа препятствовать отрица-
тельными заключениями закон-
ным действиям компании по 
иным ее сделкам». Экс-министр в 
суде неоднократно заявлял, что 
стал жертвой провокации, и ка-
тегорически отказался признать 
себя виновным.

Мосгорсуд в апреле незначи-
тельно изменил приговор экс-
главе минэкономразвития, при-
знав решение суда первой ин-
станции по сути обвинения за-
конным и обоснованным.

СЛЕДСТВИЕ

В новое дело 
о пытках 
в колонии 
добавили 
фигурантов

КУЛАЧНЫЕ 
ЗАБАВЫ

Иван Петров

ВЧЕРА Следственный комитет 
России сообщил о задержании 
еще двух фигурантов громкого 
уголовного дела о пытках в яро-
славской колонии. Речь идет не о 
том деле, где более десятка над-
зирателей около часа издева-
лись над заключенным Евгени-
ем Макаровым, а о другом, так-
же возбужденном после появле-
ния в интернете видеоролика. 
На нем сотрудники колонии пи-
нают, дают тычки и подзатыль-
ники бегающим по коридору 
четверым заключенным. Надзи-
ратели выстроились в живой ко-
ридор и стараются пожестче 
ударить каждого из пробегаю-
щих мимо.

«В ходе следствия установле-
но, что 29 ноября 2016 года в ис-
правительной колонии № 1 УФ-
СИН России по Ярославской об-
ласти (там же, где избивали Ма-
карова) проводились плановые 
режимные мероприятия с при-
влечением сотрудников испра-
вительной колонии № 8. Во вре-
мя следования группы осужден-
ных бегом по коридору сотруд-
ники названных исправитель-
ных учреждений наносили за-
ключенным множественные уда-
ры руками, ногами и резиновы-
ми палками», — сообщила офи-
циальный представитель СК Рос-
сии Светлана Петренко.

На попавшей в интернет 
видео записи (с нагрудного 
видео регистратора одного из со-
трудников колонии) были опоз-
наны сотрудники ФКУ ИК-8 Сар-
дор Зиябов и Дмитрий Никитен-
ко. Следствие ходатайствовало 
об избрании им меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу, и суд удовлетворил эти хода-
тайства. 

В СК отметили, что продолжа-
ют следственные действия, на-
правленные на установление 
иных должностных лиц, участво-
вавших в избиении осужденных.

По первому уголовному делу 
на данный момент проходят 12 
фигурантов, 11 из них содержат-
ся в СИЗО. Заместитель началь-
ника ИК-1 Иван Калашников от-
правлен под домашний арест по 
состоянию здоровья.

Первое видео — с избиением в 
аудитории Евгения Макарова — 
было опубликовано в июле. Сам 
инцидент произошел в июне 
прошлого года в исправитель-
ной колонии № 1 в Ярославле. 
ФСИН позднее подтвердила 
время и место событий, зафик-
сированных на видео. Следст-
венный комитет возбудил уго-
ловное дело о превышении дол-
жностных полномочий, все соу-
частники преступления были 
установлены. Были отстранены 
от должностей 17 сотрудников 
колонии, где произошло пре-
ступление. После скандала 
ФСИН организовала по всей 
стране специальные комиссии 
для проверки всех случаев при-
менения насилия в пенитенци-
арных учреждениях. 

Дадут порулить на воле
Эти предложения МВД 
и обсудили эксперты в 
редакции «Российской 

газеты». 

Николай Виблый ,  начальник 
управления Агентства автомо-
бильного транспорта Минтранса 
России: 

— У нас есть официальная по-
зиция Министерства транспорта 
на данный проект нормативного 
правового акта. Перенос упраж-
нений, которые сейчас проводят-
ся на закрытой площадке, в го-
родской режим вызывает боль-
шие сомнения. У нас есть грузо-
вые автомобили с прицепами, по-
луприцепами. Как эти транспор-
тные средства в режиме реально-
го движения смогут припарко-
ваться задним ходом к тротуару? 

Парковка для погрузки, раз-
грузки под эстакаду к платформе 
задом вообще пропала. А все 
фуры именно так грузятся, то 
есть в терминал заходят. Есть 
программа обучения, но она в 
той или иной степени ориентиру-
ется на экзамены, которые будут 
сдавать ученики. И раз упражне-
ний не будет на экзамене, значит, 
на них и внимание заострять не 
будут. Это отрицательно повлия-
ет и на качество образования.

В проекте прописано, что это 
будет проводиться в каких-то ма-
лолюдных местах, в каких-то 
промзонах. Как будет ограничи-
ваться движение иных лиц, где 
будут совершаться маневры нео-
пытным водителем? И какова бу-
дет ответственность этого води-
теля и экзаменующего в случае, 
если произойдет ДТП? Если, не 
дай бог, кто-то на кого-то наедет, 
сдавая задом на полуприцепе, 
когда ломается фура и в зеркала 
не видно, куда она движется?

Вызывает большие опасения 
момент, связанный с аннулиро-
ванием водительского удостове-
рения посредством аннулирова-
ния самого экзамена. Водитель, 
который сдал экзамены, получил 
права, был принят на работу пе-
ревозчиком и направлен в рейс 
за границу. И вдруг при какой-то 
проверке органов МВД выясняет-
ся, что были нарушены требова-
ния по проведению экзамена. Ан-
нулируется экзамен, водитель-
ское удостоверение, а водитель в 
рейсе. Его останавливают на по-
сту, и все. Он управляет без прав, 
машину на штрафстоянку. Таким 
образом вообще можно закрыть 
все автотранспортные перевоз-
ки. 

Александр Лыткин, главный эк-
сперт Национального экспертного 
совета по обучению и тестирова-
нию водителей:

— Аннулирование водитель-
ских удостоверений заложено в 
постановлении правительства 
№1097. 

Но сам механизм этого анну-
лирования не предусмотрен ре-
гламентом, который на сегод-
няшний день существует. Поэто-
му механизма у сотрудников Го-
савтоинспекции нет. 

Хотя мы знаем, что в России 
более тысячи случаев, когда во-
дительские удостоверения были 
аннулированы. 

Но это делалось либо через 
прокуратуру, либо через суд. А 
вот как должностные лица долж-
ны это делать, неизвестно. Речь 
идет не о лишении права управ-

ления, а об аннулировании блан-
ка водительского удостоверения. 

Вячеслав Максимычев, консуль-
тант автономной некоммерче-
ской организации «Объединенный 
научно-методический центр»:

— Сторонники отмены площа-
док в России могут сказать: в Гер-
мании принимают без площадок. 
Германию считаю одним из идеа-
лов стран Евросоюза, где при 88 
миллионах жителей сегодняшнее 
количество погибших крайне не-
велико. 

В Германии преподаватели, 

учителя по вождению проходят 
обучение в рамках 1200 часов и 
сдают государственную аттеста-
цию государственной комиссии. 
И не допускаются с первого раза 
порядка 30—40 процентов. В Гер-
мании экзаменацией занимается 
специальная служба по приему 
экзаменов, где работают либо 
бывшие инструктора автошкол, 
учителя по вождению, либо со-
трудники полиции. 

Эти экзаменаторы точно так 
же проходят обучение и аттеста-
цию. Но проверка знаний и уме-
ний водителей-профессионалов 

все равно происходит на площад-
ках. Как правило, на автобазах 
или складах либо непосредствен-
но на площадках самих учебных 
заведений. В ряде учебных цен-
тров они есть. 

Александр Пискарев, заме-
ститель директора департамента 
профессионального обучения 
ДОСААФ России:

 Обсуждая проект об объеди-
нении приема экзаменов на пло-
щадке и в городе, мы тоже не с 
кондачка свою точку зрения 
сформировали, направили в ре-
гионы запрос. Напомню, что ор-
ганизация ДОСААФ России име-
ет 1200 образовательных орга-
низаций в 81 регионе страны. И 
из них 560 образовательных ор-
ганизаций у нас готовят водите-
лей для Вооруженных сил и дру-
гих силовых структур. 35 про-
центов водителей грузовиков, ав-
тобусов и транспорта с прицепа-
ми готовится у нас. 

«КамАЗ» с прицепом 20-ме-
тровый. Где найти место для его 
парковки, разворота, выполне-
ния каких-то других упражнений 
в городе, в Москве? Да, написано, 
что можно использовать площад-
ки образовательных организа-
ций. Но тогда надо понимать, 
либо мы их используем, либо не 
используем. Зачастую, что греха 
таить, многие практические ор-
ганизации ГИБДД не имеют пло-
щадок для приема экзаменов 
крупногабаритных автомоби-
лей, автобусов и т.д. 

Поэтому мы вынуждены были 
привести эти площадки в соответ-
ствие, вложили безумное количе-
ство финансовых средств. И те-
перь говорят, что площадка не 
нужна, но на всякий случай мы 
можем ее использовать для прове-
дения экзаменов. Опять же бремя 
содержания этих площадок ло-
жится на наши образовательные 
организации. Частые смены пра-
вил игры на поле образователь-
ных услуг не вселяют уверенно-
сти в правильности выбранного 
вектора политики МВД, в частно-
сти, по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения.

 Кстати, в России на площадке 
отсекается большое количество 
людей, которые в автошколе по-
лучили удостоверение — свиде-
тельство о получении профессии 
«водитель».  По статистике 
ГИБДД, около 50 процентов кан-
дидатов в водители не сдают пло-
щадку. И этих недоученных МВД 
собирается сразу проверять в го-
роде? Кто возьмет на себя такую 
ответственность?

Эксперты высказались против 
отмены экзамена по первоначаль-
ным навыкам вождения.

Если реформа экзаменов пройдет, 
то умеет ли водитель трогаться, 
проверят прямо на дороге.

Акцент

 Водитель сдал экзамен, полу-
чил права, принят на работу, 
отправился в рейс, и тут его 
экзамен и права аннулируют

Акцент

 Более 130 миллионов рублей 
будет взыскано за счет 
арестованного имущества 
и денежных счетов 

Что будет с рублем в ближайшее время — мнение 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/3477
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МЕДИАЦЕНТР В «РГ» обсудили 
доступность современных
лекарств от рака

Инновации 
для спасения

Евгения Мамонова

ВСЕ ли пациенты, страдающие онкологическими забо-
леваниями, своевременно получают эффективное лече-
ние? На этот вопрос ответили участники «круглого сто-
ла» «Доступность инноваций в онкологии», который 
прошел в медиацентре «Российской газеты». 

Смертность от онкологических заболеваний занимает 
второе место в структуре общей смертности в нашей стра-
не. Ежегодно от рака умирают около 300 тысяч человек — 
это примерно население среднего российского города. По 
словам экспертов и представителей пациентского сооб-
щества, важнейшую роль в решении этой проблемы долж-
на играть доступность лечения инновационными препа-
ратами. Однако серьезным барьером для больных и вра-
чей является отсутствие необходимых препаратов в огра-
ничительных перечнях — жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных средств (ЖНВЛС) и обеспечения 
необходимыми лекарственными средствами (ОНЛС). 

«Если препарат присутствует в перечне — его можно 
получить быстро, а если препарата в перечне нет, то его 
назначение и закупка сильно задерживаются или не про-
исходят вовсе», — говорит президент Ассоциации онко-
логических пациентов «Здравствуй» Ирина Боровова.

В сентябре состоится очередной пересмотр существу-
ющих перечней. И врачи, и пациентские сообщества на-
деются, что их пополнят современными инновационны-
ми препаратами, которые могут сохранить жизнь и по-
высить ее качество миллионам наших граждан. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на 1—3 сентября.  
Какой будет осень».  
31 августа (пятница) в 12.30 состоится пресс-конфе-
ренция научного руководителя Гидрометцентра Рос-
сии  Романа Вильфанда, на которой он расскажет 
о погоде в День знаний, погодных явлениях уходящего 
лета, влиянии погоды на урожай 2018 г. и даст прогноз 
погоды на осень.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

В ЭТО ВРЕМЯ 

Одинцовский городской суд пригово-

рил к 12 годам колонии и штрафу в 220 

миллионов рублей предпринимателя 

Геннадия Манаширова по делу о взят-

ках и посредничестве при их переда-

че следователям МВД. Об этом сооб-

щил РИА Новости его адвокат Евгений 

Зобов.

По версии следствия, в конце 2015 

года следователи столичного главка 

МВД Андриевский и Виктор Рубаш-

кин через посредника в лице Манаши-

рова пытались получить взятку от 

предпринимателя  Жануко Рафаило-

ва. Он  обвинялся в организации пре-

ступного сообщества, наладившего 

на востоке Москвы подпольное про-

изводство, на котором около 1,5 тыся-

чи нелегальных мигрантов в промыш-

ленных масштабах шили брендовую 

контрафактную продукцию. Манаши-

ров обещал за деньги прекратить уго-

ловное преследование бизнесмена. 

При помощи фиктивной справки о за-

болевании фигуранта раком, получен-

ной, по версии следствия, при содей-

ствии заведующего отделением ней-

рохирургии Городской клинической 

больницы 67 в Москве Вадима Окуто-

ва обвиняемые смогли добиться пере-

вода под домашний арест.
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СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин
возбудил дело против
судьи на Чукотке

Стрелял 
навскидку

Иван Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин возбудил уголовное дело в отношении 
федерального судьи Чаунского района Чукотского авто-
номного округа в отставке Владислава Акулова. Экс-су-
дью подозревают в причинении тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности — по части 1 статьи 118 Уголовного 
кодекса РФ. Самое строгое наказание по этому составу 
преступления — 6 месяцев ареста. 

По данным следствия, 24 февраля 2017 года Акулов, 
бывший тогда федеральным судьей, находясь на автодо-
роге Апапельгино — Певек, вдруг решил осуществить 
пристрелку из карабина. При этом, уверены следовате-
ли, он знал, что находится не на стрелковом объекте, а на 
объекте без специального оснащенния, на котором при-
сутствуют люди.

«В процессе пристрелки оружия судья, достав при-
надлежащий ему охотничий карабин, зарядил его двумя 
патронами и произвел выстрел в сторону сопки. При по-
вторном нажатии на курок выстрела не последовало. По-
сле этого подозреваемый, проявив преступную небреж-
ность, не удерживая ствол в безопасном направлении, 
стал производить действия по разрядке оружия, и в этот 
момент произошел «затяжной» выстрел из карабина в 
16-летнего несовершеннолетнего», — рассказали в СКР. 
В результате подростку был причинен тяжкий вред здо-
ровью. Сейчас его жизни уже ничего не угрожает.

СКАНДАЛ Капитан
«Вольфсбурга» отказался
надеть символику ЛГБТ

Такая радуга — 
не радует

Максим Макарычев

СКАНДАЛЬНЫЙ случай произошел в немецком футбо-
ле. Йосип Брекало, хорватский игрок клуба «Вольфс-
бург», входящий в список лучших молодых игроков Ев-
ропы, отказался от капитанской повязки. Тем самым, он 
выразил свой протест против решения руководства бун-
деслиги, обязавшего капитанов немецких клубов в бли-
жайшем туре надеть повязку в радужных тонах. 

 «Я вырос в религиозной семье. Если кто-то выбирает 
образ жизни, отличный от моего, это прекрасно, потому 
что это его дело. Но я не хочу носить специальный сим-
вол для поддержки кого-то, потому что это противоречит 
моему христианскому мировоззрению», — заявил 
20-летний талант в интервью изданию «Киккер». Радуга 
является символом ЛГБТ. Это движение сексуальных 
меньшинств, начинавшее с проведения гей-парадов, по-
степенно превратилось в крупное движений, оказываю-
щее большое влияние на политическую жизнь на Западе. 
Теперь ЛГБТ «прорвалось в футбол». Несколько лет на-
зад в интернете ходила история о том, что к ЛГБТ отно-
сятся пять игроков легендарной «Баварии». Правда, 
имен их никто так и не назвал. А радужные повязки впер-
вые предложил в 2017 году надеть капитанам не менее 
легендарный «Манчестер Юнайтед». Первым решился 
на это Гурам Кашия, грузинский капитан голландского 
«Витесса», ныне тренируемого Леонидом Слуцким. По-
сле этого многие в Грузии посоветовали Кашии не воз-
вращаться на родину.  

Медали потяжелели
Год назад Федеральная 
служба по надзору в 
сфере образования и 

науки опубликовала скандаль-
ную статистику. Доля медали-
стов среди выпускников школ 
Карачаево-Черкесии — примерно 
20 процентов (то есть каждый пя-
тый), в Адыгее — 17,7, Кабардино-
Балкарии — 17,3, Мордовии и 
Ставропольском крае — по 16, 
Краснодарском крае — 15,6, в Ро-
стовской области — 14,7 процен-
та. При этом в Москве медали по-
лучили менее 9 процентов вы-
пускников, в Петербурге — нем-
ногим более 7, а в среднем по Рос-
сии — примерно 10 процентов. 
После этого в субъектах началась 

масштабная проверка объектив-
ности выдачи школьных медалей.

Регионы, кстати, имеют пра-
во присуждать и свои собствен-
ные награды за успехи в учебе, 
которые не будут зависеть от фе-
деральных правил. В Москве, на-
пример, такую медаль дадут в 
трех случаях: если ты победи-
тель или призер Всероссийской 
олимпиады, набрал 100 баллов 
по одному ЕГЭ, у тебя все «пя-
терки» в аттестате и обязатель-
но 220 баллов на трех ЕГЭ. А в 
Ленинградской области на мест-
ное «золото» могут претендо-
вать школьники, прошедшие 
единый госэкзамен и имеющие 
полугодовые, годовые и итого-

вые отметки «отлично» по всем 
предметам.

Напомним, федеральные ме-
дали «За особые успехи в учебе» 
выдаются выпускникам, успеш-
но прошедшим государственную 

итоговую аттестацию и имею-
щим итоговые оценки успевае-
мости «отлично» по всем учеб-
ным предметам. До 2009 года ме-
далисты получали преимущества 
при поступлении в вуз. Но после 

того, как ЕГЭ стал обязательным, 
награды остались скорее спосо-
бом поощрить выпускника и мо-
тивировать его к учебе. 

Однако некоторые государст-
венные вузы (их, по оценкам, 
больше ста) учитывают медали 
абитуриентов при поступлении, 
начисляя за них дополнительные 
баллы. Или же могут устанавли-
вать приоритет в том случае, 
если количество баллов ЕГЭ у ме-
далиста оказалось одинаковым с 
немедалистом.

ПРАВО

Более трехсот
осужденных 
в столичных
СИЗО выйдут
раньше срока

СВОБОДА
СО СКИДКОЙ

Владислав Куликов

ПОД действие нового закона 
«день за полтора» — о специаль-
ных коэффициентах, по которым 
время, проведенное под аре-
стом, засчитывается в общий 
срок наказания, — попал 321 осу-
жденный из хозяйственных от-
рядов в столичных следственных 
изоляторах.

Вчера об этом сообщила за-
меститель начальника отдела 
специального учета управления 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний по Москве Марга-
рита Гребенщикова на экспер-
тном обсуждении того, как вы-
полняются новые правила.

Всего в хозяйственных отря-
дах столичных СИЗО работают 
514 человек. Как рассказала 
Маргарита Гребенщикова, 90 
процентов материалов по лю-
дям, которые попали под дейст-
вие новых норм, уже отправлено 
в суд.

«До первого сентября мы реа-
лизуем всю документацию, то 
есть отправим в суд по всем», — 
говорит она.

На свободу раньше срока уже 
вышли 23 человека. Но это не 
значит, что каждый, попавший 
под скидки, обязательно будет 
освобожден. Многим просто бу-
дут сокращены сроки, но время 
покидать тюрьму еще не при-
шло. 

Допустим, по старому -сидеть 
оставалось два года, а после пе-
рерасчета останется полтора. 
Напомним, день, проведенный в 
СИЗО, приравнивается к полу-
тора дням колонии общего ре-
жим или двум дням, если чело-
век отправлен в колонию-посе-
ление.

У тюремного ведомства есть 
примерно полгода (уже чуть 
меньше, таймер был включен по-
сле вступления закона в силу), 
чтобы пересчитать сроки по но-
вым правилам и отправить мате-
риалы в суд. Окончательное сло-
во — за судом. Поэтому работа в 
спецчастях казенных домов сей-
час кипит по всей стране.

В целом под действие новых 
норм попали более 110 тысяч 
осужденных, из них 14 тысяч 
должны выйти на свободу: после 
применения скидок их срок за-
кончится.

Вчера представителям тю-
ремного ведомства и прокурату-
ры была представлена специаль-
ная программа по пересчету сро-
ков осужденным, своего рода он-
лайн-калькулятор, разработан-
ный Ассоциацией защиты бизне-
са совместно с Уполномоченным 
по правам человека. Воспользо-
ваться программой смогут род-
ственники заключенных и адво-
каты, у самих заключенных до-
ступа к интернету нет.

Расчеты будут предваритель-
ные, но программа даст челове-
ку представление, чего ему 
ждать. Самое главное, сайт с 
калькулятором в перспективе 
может стать своеобразной соци-
альной сетью для тех, кто осво-
бодился из тюрьмы и хочет 
влиться в нормальную жизнь, то 
есть устроиться на работу и 
жить тихо и честно. С этим у 
бывшего заключенного всегда 
возникают проблемы.

Как рассказал глава Ассоциа-
ции защиты бизнеса Александр 
Хуруджи, бывших заключенных 
не только неохотно берут на ра-
боту, более того, даже в решении 
каких-то житейских задач чело-
век часто натыкается на стену. 
Например, бывшему сидельцу 
могут не открыть счет в банке. 
Более того, даже если человек 
провел какое-то время в СИЗО, 
но был полностью оправдан су-
дом, его все равно будут рассма-
тривать как бывшего заключен-
ного, и банкиры откажут ему в 
получении обычной дебетовой 
карты. Соответственно, челове-
ку волей-неволей придется пере-
ходить на наличные, в том числе 
черный нал.

Теперь бывшие заключенные 
смогут создавать аккаунты на 
специальном сайте и получать 
консультации от правозащитни-
ков, как решать свои социаль-
ные вопросы. 

Выставка На Московском автосалоне — парад кроссоверов 

«Тайна» стала явью
Владимир Баршев, Ренат Закиев, 
Андрей Полухин, Юрий Зубко 

С
егодня открывает 
свои двери для всех 
желающих Москов-
ский международный 
автосалон 2018. Мы 

расскажем о наиболее ярких эк-
спонатах . 

Renault представил мировую 
премьеру кроссовер Arkana. Хотя 
уже через месяц мотор-шоу со-
стоится на родине бренда в Пари-
же, в Renault для дебюта выбрали 
именно российскую столицу. 
Причина в том, что в создании 
модели Arkana (название проис-
ходит от  латинского слова 
Arcanum — «тайна») приняла 
участие та же команда, что созда-
вала кроссовер Kaptur. 

Причем российские специа-
листы проделали огромную ра-
боту на всех этапах, начиная от 
разработки концепции. Кроме 
того, автомобиль стартует имен-
но на нашем рынке, а уже потом 
разойдется по другим площад-
кам. Ну, и небольшая ремарка: у 
нас представлен так называемый 
шоу-кар (созданный специально 
для автовыставки экземпляр), а 
серийные машины можно будет 
показать отдельно. И наверняка 
покажут — например, в Азии. Тем 
более что салон автомобиля, на-
пример, пока не рассекречен. 

Arkana — первый в истории 
французской марки купеобраз-
ный кроссовер. Под эту модель 
Renault отдаст сразу две плат-
формы. В России она будет ис-
пользовать популярную и до-
ступную В0 (как Duster, Kaptur и 
все семейство Logan), а в ряде 
других стран — новую, более сов-
ременную и дорогую «тележку» 
CMF/B. Также французы вскоре 
вообще планируют отказываться 
от вышеназванной В0, и Arkana 
может стать последним Renault, 
построенным на этой платформе.

Семейство Stepway на стенде 
Renault на ММАС-2018 оказа-
лось в тени блистательного купе-
кроссовера Arkana, на эти авто-
мобили тоже стоит обратить вни-
мание. Logan и Sandero недавно 
обновились, и их кроссовые вер-
сии созданы уже на базе фей-
слифтинговых моделей. 

Главные их отличия — новая оп-
тика со светодиодными С-образ-
ными дневными ходовыми огня-
ми, фирменная решетка радиато-
ра с хромированными элемента-
ми, пластик по всему периметру, 
придающий внедорожный облик, 
и высокий — до 195 мм — дорож-
ный просвет, который позволит 
выезжать туда, куда прежде вла-
делец Logan не решился бы.

Автомобили получат прежние 
двигатели объемом 1,6 литра, 
форсированные до 82, 102 и 113 
лошадиных сил и работающие в 
паре с «механикой» и «автома-
том». В городской версии City 
Logan и Sandero оснастят бессту-
пенчатым вариатором. У Dokker 
Stepway кроме 82-сильного мо-
тора в линейке будет и турбоди-
зель 1.5 с отдачей в 90 л.с.

Компания Hyundai официаль-
но показала новый Santa Fe чет-
вертого поколения для России. 
Большой кроссовер будет по-
ставляться на рынок с двумя ва-
риантами двигателей: бензино-
вым 2,4-литровым мотором мощ-
ностью 188 л.с. с 6-ступенчатой 
автоматической трансмиссией и 
2,2-литровым дизельным двига-
телем мощностью 200 л.с. в соче-
тании с новой 8-ступенчатой 
АКПП.

SUV оснащается комплексом 
систем безопасности Smart 
Sense, который включает в себя 
распознавание присутствия пас-
сажиров на задних рядах (версия 
с семиместным салоном будет 
доступна опционально) — води-
тель не сможет запереть машину, 
если внутри, например, остались 
дети или даже домашние живот-
ные. 

Кроме того, Santa Fe способен 
контролировать безопасный вы-
ход из салона — пассажиру не 
удастся открыть дверь, если по 
соседней полосе движется дру-
гой автомобиль

АвтоВАЗ показал предвестни-
ка нового поколения Lada 4x4. 
Концепт Lada 4x4 Vision получил-
ся брутальным. Машина обзаве-
лась икс-фейсом и икс-образны-
ми выштамповками по бокам, 
как Vesta и Xray. У автомобиля 
длинные передние двери, боль-
шая черная радиаторная решет-
ка с хромированными элемента-
ми в виде бумерангов, широкие 
защитные металлические на-
кладки днища, 21-дюймовые ко-
лесные диски, а также светодиод-
ная оптика. Задние двери оказа-
лись замаскированы. Он создан 
на особой платформе длиной 4,2 
метра. Короткие свесы, экстре-
мальные углы въезда и большие 
колеса наделяют автомобиль 
впечатляющим внедорожным по-
тенциалом. Впрочем, о техниче-
ских особенностях этого автомо-
биля ничего не сообщается.

Также на Московском мотор-
шоу на АвтоВАЗ представил 
Granta в кузовах седан, хетчбэк, 
лифтбек, универсал и кросс-уни-
версал, Lada Vesta Sport и Lada 
Xray Cross.

О спортивной Vesta Sport надо 
сказать особо. На автомобиль 
установили форсированный дви-
гатель объемом 1,8 литра с пере-
настроенной системой регули-
ровки фаз газораспределения. В 
итоге максимальная мощность 
мотора составила 145 л.с.

Она отличается от стандар-
тной 17-дюймовыми литыми ди-
сками, задними дисковыми тор-
мозами, черной крышей и кон-
трастными наклейками на боко-
винах кузова. Для обеспечения 
более спортивного поведения 
машины на дороге ее клиренс 
был уменьшен на 16 мм и теперь 
составляет 162 мм, что добавило 
силуэту стремительности.

Новичок на российском рынке компания JAC решила поразить россиян своим электрокаром.

Группа компаний ГАЗ представила свои беспилотные автобусы, сделанные на базе «Газель Next».

На стенде Renault можно посидеть и в маленьком двухместном электрическом Twizy.

Регионы могут присуждать и свои собственные награды за успехи в учебе: золотые и серебряные медали.

Акцент

 ЕГЭ сегодня — это единствен-
ный объективный способ 
понять, как ребенок освоил 
школьную программу

По всей стране 
под действие новых 
норм попали более 
110 тысяч осужден-
ных, из них 14 тысяч 
будут освобождены

О других новинках 
автосалона читайте на 
сайте
rg.ru/sujet/6065

МНЕНИЕ

Ефим Рачевский, 
народный учитель России, директор школы № 548 «Царицыно»:

«Федеральные золотые медали сегодня никак не привязаны к реальным успе-

хам ребенка в школе. Если вы посмотрите географическую карту России, то уви-

дите, что соотношение выпускников и медалистов очень сильно отличается, на-

пример, в северных и южных регионах. Основная причина — необъективность 

оценки учебных достижений. Особенно это заметно в небольших городах, где 

все друг друга знают и любят. Натянуть пятерку по математике сыну соседки? 

Почему бы и нет: учителю не жалко. Это вполне типичная ситуация, которая при-

вела к тому, что медаль за последние 15 лет полностью обесценилась.

Раньше медалисты получали льготы при поступлении в вузы. Теперь, слава богу, 

этого нет. Сегодня у нас остался единственный объективный способ понять, как 

ребенок освоил школьную программу — это Единый государственный экзамен. 

С 2015 года он стал полностью прозрачным, честным, в нем исчезли лазейки для 

списывания. Поэтому предложение «привязать» золотую медаль и аттестат с 

отличием к результатам ЕГЭ я считаю абсолютно правильным.

Более того, я бы золотые медали вообще отменил. Судите сами. Чтобы получить 

высокие баллы ЕГЭ и поступить в хороший вуз, нужно действительно «вкалы-

вать» в школе. Но это прежде всего инвестиции в себя, в свое будущее. Статисти-

ка показывает: чем лучше у человека образование, тем выше зарплата. Так за что 

же давать медаль? За то, что выпускник открыл для себя хорошие карьерные 

перспективы?» 

КОММЕНТАРИЙ

Александр Мальцев, 
заслуженный мастер спорта по хоккею, 
двукратный олимпийский чемпион:

— Этот случай лишний раз показывает, насколько глубоко на Запа-

де политика проникает в спорт. Для меня, как и для многих спор-

тсменов моего поколения этот случай выглядит совершенно ди-

ким. Невообразимо представить, чтобы намек на нечто подобное 

произошел бы в те годы, когда я играл. О лицах нетрадиционной 

ориентации в спорте, по крайней мере, в советском, тогда никто и 

не слышал. Яне слышал и не поверю, чтобы подобное произошло 

в хоккее. Ведь в хоккей играют настоящие мужчины!
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Как подготовить ребенка 
к школе: топ-10 советов 
от врачей
rg.ru/art/1581002

1
ЧП Следователи проводят 
проверку по факту гибели 
ученого

Упал с высоты

Владимир Баршев

СЛЕДОВАТЕЛИ проводят доследственную проверку по 
факту гибели вице-президента Новолипецкого метал-
лургического комбината Бруно Чарльза Де Кумана.

Тело обнаружено около дома на улице Серафимовича, 
более известного как «Дом на набережной». Предвари-
тельная причина смерти — падение с большой высоты, 
скорее всего, он выпал из окна. 

Бруно Чарльз Де Куман был ученым с мировым име-
нем, занимался исследованиями в области материалове-
дения в ведущих промышленных лабораториях. Доктор-
скую степень получил в Корнеллском университете. Его 
работы были связаны с усовершенствованием процессов 
в металлургии и созданием новой продукции для маши-
но- и автомобилестроения, энергетического и строи-
тельного комплексов.

Трудиться в структуре Новолипецкого металлургиче-
ского комбината Бруно Де Куман начал в 2017 году, за-
няв новую для компании должность вице-президента 
по исследованиям и разработкам. В сферу его ответст-
венности входила координация деятельности научных 
центров на разных производственных площадках груп-
пы, создание инновационных видов продукции и совер-
шенствование технологических процессов.

В компании подтвердили гибель топ-менеджера и 
ученого с мировым именем:

— С прискорбием подтверждаем, что сегодня в Москве 
трагически погиб вице-президент по исследованиям и 
разработкам группы НЛМК Бруно Чарльз Де Куман. 
Мы шокированы произошедшим и соболезнуем родным 
и близким Бруно. Компания не комментирует подробно-
сти трагедии до выяснения всех обстоятельств, — сооб-
щили в компании.
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МИНОБОРОНЫ «Химатаку» 
в Сирии боевики готовят 
сразу в нескольких местах

Многоходовка

Юрий Гаврилов

ЧУТЬ ли не каждый день представители нашего военно-
го руководства в Москве и на авиабазе Хмеймим сообща-
ют новые данные о готовящейся при участии западных 
стран новой «химической» провокации в Сирии.

Судя по этой информации, там запланирована много-
ходовая операция. Она включает либо несколько эпизо-
дов, инсценирующих применение войсками Асада отрав-
ляющих веществ против мирного населения. Либо — в 
случае блокировки распыления хлора в ряде населенных 
пунктов Сирии — использования химотравы хотя бы в од-
ном из них. Террористы и их западные покровители до-
биваются главного: «химатака» должна случиться при 
любом раскладе. А ответом на нее станут ракетно-бомбо-
вые удары по Сирии американских военных и их союзни-
ков по международной коалиции.

Именно о таком сценарии говорит доклад руководи-
теля нашего миротворческого Центра в Хмеймиме гене-
рала Алексея Цыганкова. Вот что он заявил во вторник 
вечером: «По информации, полученной от нескольких 
находящихся в провинции Идлиб независимых источни-
ков, в город Саракиб из населенного пункта Афс на двух 
крупнотоннажных грузовиках доставлен большой груз 
отравляющих веществ. В сопровождении восьми пред-
ставителей организации «Белые каски» отравляющие 
вещества были доставлены на склад, используемый бое-
виками группировки «Ахрар Аш-Шам» (запрещена в РФ 
- прим. Авт.) для хранения вооружения и горюче-смазоч-
ных материалов, где их встречали два высокопоставлен-
ных командира боевиков.  Позже часть груза в пластико-
вых бочках без маркировки была перевезена в другой 
пункт базирования боевиков в южной части провинции 
Идлиб для инсценировки применения химоружия и по-
следующего обвинения правительственных сил в приме-
нении отравляющих веществ  против мирного населе-
ния».

ПЕРЕГОВОРЫ Сальвини 
и Орбан выступили
против Парижа единым
фронтом

Двойственный 
союз 

Екатерина Забродина

ДО ВЫБОРОВ в Европарламент остается еще девять 
месяцев, однако борьба за голоса избирателей Старого 
Света уже началась. Об этом свидетельствует встреча 
двух наиболее консервативно настроенных европейских 
лидеров — премьера Венгрии Виктора Орбана и вице-
премьера, министра внутренних дел Италии  Маттео 
Сальвини. По итогам переговоров в Милане политики 
объявили о создании нового «всеевропейского антиим-
миграционного альянса» в противовес либеральному 
курсу президента Франции Эмманюэля Макрона. 

Как писала накануне итальянская La Stampa, союз 
двух единомышленников, выступающих за пресечение 
потоков нелегальной миграции в Европу,  способен дать 
импульс объединению всех «сторонников националь-
ных суверенитетов», которым предстоит неизбежное 
«столкновение лоб в лоб со старыми элитами». Лидеры 
правых партий «Фидес» и «Лига», которых представите-
ли «старых элит» обвиняют в популизме, не скупились 
на комплименты друг другу. Так, 55-летний Орбан на-
звал младшего итальянского партнера «своим героем и 
товарищем по судьбе». По словам венгерского премьера, 
на главу МВД Италии не случайно обращены сейчас взо-
ры всей Европы, ведь именно от него зависит безопа-
сность континента. 

«Венгрия доказала, что мигрантов можно остановить 
на суше. И  тут начинается миссия Сальвини: он должен 
показать, что их также можно остановить на море», — за-
явил Орбан, имея в виду как строительство забора на 
границе Венгрии с ее южными соседями, так и реши-
мость итальянского правительства не принимать в юж-
ных портах республики нелегалов, плывущих в Европу 
из Ливии.   Сальвини и Орбан объявили о начале обсу-
ждения «альтернативной стратегии»,  призванной при-
вести к «революционным изменениям» в Европе. А для 
начала договорились выработать схожие программы к 
выборам в Европарламент в мае 2019 года. 

ГЕОПОЛИТИКА Британия усиливает свои позиции в Африке

Лондон манят алмазы
Константин Волков

Б
ритания увеличивает ди-
пломатическое присутст-
вие в Африке, в частности — 

откроет посольства в Нигере и 
Чаде, а также увеличит число 
своих дипломатов в Мали. Об 
этих планах Лондона заявила 
премьер Тереза Мэй, которая со-
вершает турне по трем африкан-
ским странам — ЮАР, Нигерии и 
Кении.

Британия также планирует 
после «брекзита» увеличить ин-
вестиции в Африку, дополни-
тельно вложив 4 миллиарда фун-
тов, сообщила Мэй. В частности, 
она рассчитывает заключить 
торговое соглашение с шестью 
государствами — пятью членами 
Южноафриканского таможен-
ного союза (ЮАР, Ботсвана, Ле-
сото, Намибия, Свазиленд) плюс 
Мозамбик. Документ, как об-
ещала премьер, будет аналогич-
ным по формату с договоренно-
стями между Лондоном и Евро-
союзом.

Что интересно, гостья под-
держала земельную реформу в 
ЮАР, которая направлена на пе-
рераспределение земельных ре-
сурсов, большая часть которых 
находится у белых фермеров. 
Правда, поддержала с оговор-
кой, что реформа должна быть 
«прозрачной и демократичной», 
но тем не менее. Суть реформы в 
том, что она позволит в будущем 
отбирать земли у белых ферме-
ров без компенсации. На сегодня 
порядка 72 процентов сельхозу-
годий в ЮАР принадлежат бе-
лым фермерам, потомкам буров 
и, в меньшей степени, англичан. 
Как отмечает правительство 

ЮАР, цель реформы — «испра-
вить историческую несправед-
ливость».

Любопытно, что турне бри-
танского премьера проходит в 
первую очередь по тем странам, 
где англичане оказали едва ли не 
самое сильное влияние на разви-
тие местных народов. Эти же 
страны — самые обеспеченные на 
континенте южнее Сахары. 
Правда, их богатство связано 
скорее с наличием нефти, алма-
зов и полезных ископаемых, чем 
с колониальной эпохой.

Кстати, через неделю после 
визита Мэй в Пекине пройдет 
масштабный форум, посвящен-
ный китайско-африканскому со-
трудничеству. На нем Пекин, как 
ожидают, предложит новые воз-
можности для стран Черного 
континента. Глава Китая Си 
Цзиньпин недавно уже совершил 
турне по Африке, посетив ЮАР, 
Маврикий, Руанду и Сенегал. 
При этом Китай в контактах с аф-
риканскими руководителями за-
частую напоминает, что, в отли-
чие от европейских стран, никог-
да не был колониальной держа-
вой и, более того, сам пострадал 
от колонизаторов.

Как скажутся на планах Лон-
дона воспоминания о британ-
ском колониализме в Африке?

По мнению замдиректора Ин-
ститута Африки РАН Дмитрия 
Бондаренко, имидж бывших ко-
лонизаторов — это минус при ра-
боте в Африке. Тем не менее Бри-
тания сумела сохранить свое 
влияние, особенно среди афри-
канских элит, и этот факт делает 
ее довольно мощным соперни-
ком.

«Британия перестала быть в 

Африке метрополией, но, уходя, 
постаралась сохранить опреде-
ленные позиции», — объяснил в 
интервью «РГ» Бондаренко.

Это выражается и в финансо-
вой поддержке для многих стран 
— бывших колоний (ежегодно 
Лондон выделяет 0,7 процента 
британского ВВП на оказание 
помощи странам Африки.  — 
Прим. «РГ»), и в продвижении 
британской soft power — «мягкой 
силы» в виде культуры и образо-
вания. Многие представители 
элит африканских стран учились 
в британских вузах и прекрасно 
говорят по-английски.

Кроме того, британский биз-
нес никогда до конца не уходил с 
Черного континента. А сейчас 
вместе с Мэй в турне участвуют 
29 «бизнес-лидеров». Надо отме-
тить и то, что прямые инвести-
ции со стороны Британии в стра-
ны Африки составили в 2016 
году 42,7 миллиарда фунтов, 
больше вложили только США. 
«Реакция на возвращение Брита-
нии может быть разной, в зави-
симости от конкретной страны, 
но резкого отторжения не стоит 
ждать нигде, кроме, может быть, 
Зимбабве», — считает Бондарен-
ко.

Хотя Соединенному Королев-
ству в любом случае придется 
п р е о д о л е в а т ь  н е г а т и в н ы й 
имидж, причем не только среди 
чернокожих, но и среди тех же 
южноафриканских буров — по-
томков голландцев. Буры сейчас 
крайне обеспокоены намерени-
ем властей ЮАР лишить их зем-
ли, и поддержка земельной ре-
формы со стороны Мэй не доба-
вит с их стороны симпатий к 
Лондону.

Скандал Министр экологии Франции покинул правительство, 
не сообщив об этом президенту

Ушел в прямом эфире

Максим Макарычев 

О
тставка 63-летнего 
Николя Юло, мини-
стра экологии Фран-
ции, стала громом 
среди ясного неба 

для Елисейского дворца. Ведь 
Юло, не поставив в известность 
об этом президента Эмманюэля 
Макрона и главу правительства 
Эдуара Филиппа, неожиданно 
объявил о своем уходе в прямом 
эфире радиостанции «Франс Ин-
тер», куда был приглашен в каче-
стве «утреннего гостя». 

Ведущие были шокированы, 
когда, сказав, что он устал «в 
одиночестве» продвигать в пра-
вительстве вопросы противо-
действия другим экологическим 
угрозам, Юло объявил о своей 
отставке. «Я принимаю самое 
трудное решение в своей жизни. 
Я не хочу притворяться. Я не 
хочу больше питать иллюзий, 
что мое присутствие в прави-
тельстве означает, что мы справ-
ляемся с проблемой, и поэтому я 
принимаю решение покинуть 
его», — заявил министр, извест-
ный независимостью суждений. 
«Это решение принято мной и 

только мной», — добавил Николя 
Юло, который в конце 1970-х го-
дов работал журналистом как 
раз на «Франс Интер». Прези-
дент Макрон, находящийся с ви-
зитом в Дании, спокойно отреа-
гировал на отставку эколога, 
словно ожидал ее. «Я выбрал Ни-
коля Юло, в том числе и потому, 
что он — свободный человек, и я 
уважаю его свободу… Я уважаю 
его решение. За 15 месяцев он 
сделал больше, чем смог бы на 
его месте кто бы то ни было», — 
сказал президент Франции, ко-
торый после своей победы убе-
дил Юло помочь ему.

По данным опроса, проведен-
ного службой «Одокса» для «Фи-
гаро» и «Франсинфо», 58 про-
центов считают, что он был хо-
рошим министром. Николя Юло, 

в 15 лет потерявший отца, а че-
рез три года брата, погибшего в 
автокатастрофе, действительно 
отличается независимостью су-
ждений, имея непререкаемый 
авторитет среди экологов и об-
щественности. В 1990 году он 
основал известный во всей 
Франции фонд «Ушуайя», со-
зданный для защиты природы и 
животных. 

Впервые попав на госслужбу 
уже в солидном возрасте, Нико-
ля Юло в полной мере ощутил 
давление как самой бюрократи-
ческой машины, так и разного 
рода «политических обстоя-
тельств» и «клановых интере-
сов». После скандального реше-
ния Трампа, отозвавшего под-
пись в нем Вашингтона, забуксо-
вало Парижское климатическое 

соглашение, подписанное с та-
кой помпой в конце 2015 года. 
Европейские страны до сих пор 
не могут в полной мере начать 
работу по выполнению ключево-
го положения документа — со-
кращению выброса в атмосферу 
парниковых газов. Министр, ко-
торый на своем посту, по оценке 
экспертов, был больше эколо-
гом, чем политиком, столкнулся 
с сильным давлением всевоз-
можных лоббистов. Аграрии не 
согласились с его предложением 
сократить количество применя-
емых пестицидов, а автопроиз-
водители в штыки встретили ам-
бициозный план прекращения 
производства во Франции к 
2040 году автомобилей с бензи-
новыми и дизельными двигате-
лями. Энергетикам Юло предло-
жил прекратить использовать к 
2022 году уголь при производст-
ве электроэнергии, но не встре-
тил понимания. Но самая глав-
ная схватка министра вскоре на-
чалась с влиятельными предста-
вителями атомной отрасли стра-
ны, от которых зависит энерге-
тическая безопасность не толь-
ко Франции, но и Старого Света. 
Через два месяца после вступле-

ния в должность Николя Юло 
объявил о планах закрытия до 
17 французских ядерных реак-
торов во исполнение закона о 
реформировании энергетики. 
Он предусматривает снижение 
до 50 процентов доли атомной 
энергии в общем объеме произ-
водства электроэнергии во 
Франции. Атомщики встретили 
эту инициативу в штыки и фак-
тически ушли от диалога с Юло. 
Обратились напрямую к Макро-
ну, попросив его отложить ре-
форму отрасли до 2029 года. Бо-
лее того, в Елисейском дворце, 
по некоторым данным, согласи-
лись с предложением атомщи-
ков заменить устаревшие уста-
новки на новые. Министр в ответ 
даже написал статью в газете 
«Либерасьон» на эту тему в на-
чале августа, но его рекоменда-
циям в Париже так и не вняли.

Юло в радиоэфире назвал эти 
планы «безумством в экономи-
ческом и технологическом пла-
не», а следом объявил об отстав-
ке. Он просто устал быть в оди-
ночестве.

Николя Юло так и не смог 
реализовать свои экологические 
проекты. 

Во время визита в ЮАР британский премьер Тереза Мэй станцевала 
со школьниками Кейптауна местный национальный танец. 

Акцент

 В правительстве Франции 
Николя Юло так и остался 
в одиночестве 
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ДИПЛОМАТИЯ Госсекретарь
США запросил встречу 
с Сергеем Лавровым

Вашингтон 
зондирует почву

Марина Алешина

НА СМОЛЕНСКОЙ площади подтвердили, что госсекре-
тарь США Майк Помпео предварительно запрашивал у 
Москвы возможность провести двустороннюю встречу с 
главой российского МИД Сергеем Лавровым. Она может 
состояться во второй половине сентября во время сессии 
Генассамблеи ООН в Нью-Йорке. 

Об этом агентству РИА Новости сообщил россий-
ский дипломатический источник. Ранее Washington 
Post написала со ссылкой на окружение президента 
США, что Дональд Трамп лично просил главу госдепа 
прозондировать почву на предмет таких переговоров. 
Вообще-то в заинтересованности Вашингтона нет ни-
чего необычного: шефы российской и американской 
дипломатий не упускают возможности пообщаться 
один на один «на полях» Генассамблеи. Другое дело, 
что сейчас отношения Москвы и Вашингтона пережи-
вают острый кризис, и, как утверждает издание, амери-
канцы хотели бы сверить часы с российской стороной 
до того, как в ноябре собираются ввести так называе-
мый «второй пакет санкций» против РФ. Напомним, в 
Москве обещали дать на них «адекватный ответ». Меж-
ду тем замминистра иностранных дел России Сергей 
Рябков напомнил, что в прошлом не удалось согласо-
вать встречу руководителей внешнеполитических ве-
домств двух стран, даже несмотря на то, что они «уча-
ствовали в одном и том же многостороннем мероприя-
тии». 

РЕФОРМА

В Калифорнии
отказываются
от залогов 
в тюрьмах

РЕШЕТКА 
УРАВНЯЕТ 
ПРАВА

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Калифорнии решили 
отказаться от одного из осново-
полагающих институтов амери-
канского права. Губернатор шта-
та Джерри Браун утвердил ре-
форму системы денежных зало-
гов, предусматривающую отме-
ну практики, при которой обви-
няемый мог выйти на свободу, 
уплатив определенную сумму. 
Начиная с 1 октября 2019 года 
это станет невозможно.

По мнению авторов законо-
проекта, существующая система 
привела к драматическим по-
следствиям для бедных слоев на-
селения, в основном чернокожих 
и латиноамериканцев. Многие из 
них ожидают судебного разбира-
тельства в предварительном за-
ключении только из-за того, что 
не могут позволить себе внести 
залог в несколько тысяч долла-
ров. Задержанный, если только 
он не подозревается в соверше-
нии тяжкого преступления, име-
ет право быть освобожденным 
под залог до рассмотрения дела в 
суде. Однако на практике это оз-
начает, что те, кто не может себе 
позволить выплатить 5—10 тысяч 
долларов (обычно суд устанавли-
вает именно такую сумму зало-
га), оказываются за решеткой. 
Между тем разбирательство даже 
по мелкому правонарушению в 
Калифорнии длится до 90 дней, 
тяжкое преступление разбирает-
ся до года или более. За это время 
человек может потерять работу, 
опеку над детьми, если о них не-
кому больше позаботиться. И все 
это только потому, что он не име-
ет денег на залог. До 34 процентов 

задержанных сталкиваются с та-
кой ситуацией. И это при том, что 
в США в тюрьмах находятся 2,5 
миллиона человек, около полу-
миллиона из них — в камерах 
предварительного заключения.

Одобренная реформа заменя-
ет систему залогов оценкой ри-
сков. Если, по мнению местных 
властей, задержанный не пред-
ставляет опасности для общест-
ва и не сбежит от правосудия, его 
освободят до заседания суда. Вы-
сокий риск рецидива или побега 
повлечет за собой отказ от 
условного освобождения. 

В Коалиции по борьбе с реци-
дивизмом высоко оценили пред-
принятые шаги, напомнив, что 
даже один день в тюрьме может 
привести к серьезным последст-
виям для человека. Практически 
единственные, кто прямо высту-
пил против реформы, оказались 
компании, предоставляющие 
кредиты для залога (обычно под 
10 процентов от установленной 
судом суммы). В Калифорнии та-
ким бизнесом занимаются около 
7 тысяч человек. Они несут от-
ветственность за то, чтобы подо-
зреваемый явился в суд в день 
разбирательства. Иначе они по-
теряют свои деньги. Впрочем, 
против реформы также выступа-
ют некоторые правозащитники, 
например из «Хьюман Райтс 
Уотч», полагающие, что после 
вступления в силу изменений су-
дьи получат неограниченные 
возможности оставлять подо-
зреваемых за решеткой.

По мнению профессора фа-
культета права НИУ ВШЭ Алек-
сандра Домрина, принятая в Ка-
лифорнии реформа «революци-
онна», «она идет вразрез с либе-
ральной системой права», суще-
ствующей в США. «Очень важно 
понимать, что это происходит в 
крупнейшем американском шта-
те (Калифорнию на президент-
ских выборах представляют 55 
выборщиков, и в этом штате в 
тюрьмах сидит больше черноко-
жей молодежи, чем обучается в 
колледжах). Однако это не зна-
чит, что изменения затронут всю 
правовую систему США. Как та-
ковой ее не существует, в Амери-
ке их более 50 — по количеству 
штатов», — отметил эксперт. Он 
также обратил внимание, что ре-
ализация реформы, по уже давно 
сложившейся традиции, отложе-
на на довольно большой срок — 
более года. За это время различ-
ные инстанции должны разрабо-
тать правила, согласно которым 
будет определяться судьба чело-
века до рассмотрения его дела в 
суде.

Нынешняя система 
привела к драмати-
ческим последстви-
ям для бедных 
слоев населения



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 августа 2018
четверг №191 (7654)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУЗЫКА Зальцбургский
фестиваль закроется
«Волшебной флейтой»

Когда запели 
про власть

Ирина Муравьева, Зальцбург

ПРЕМЬЕРОЙ «Волшебной флейты» на сцене Фест-
шпильхауса оперная часть программы Зальцбургского 
фестиваля открывалась в июле, ею же и закроется, завер-
шив 42-дневный музыкальный марафон, состоявший из 
206 представлений, опер, концертов и драматических 
спектаклей, проходивших на 18 фестивальных площад-
ках.

Зальцбургский фестиваль уже подводит свои итоги, в 
статистике которых фигурируют солидные цифры: бюд-
жет нынешнего фестиваля составил 60, 81 миллиона 
евро, общее число проданных билетов достигло цифры 
224 054, причем 6000 билетов на фестиваль в этом году 
купили молодые люди в возрасте до 26 лет, которым пре-
доставляется скидка на билеты. И эти показатели фести-
валь считает для себя принципиальным достижением, 
учитывая, что проблема всех фестивалей классической 
музыки в мире — ее возрастная («седая») аудитория. 

Уже десять лет фестиваль разрабатывает образова-
тельные программы — спектакли, оперные кампусы, где 
с юным поколением работают над постановками опер, 
показывая их на фестивальной сцене (в этом году пред-
ставляли «Волшебную флейту», «Пиковую даму», «Йе-
дерманна», «Бассариды»). На этом пути Зальцбургский 
фестиваль видит 
свою перспективу: 
аудитория его об-
новляется, к уча-
стию в фестивале 
привлекаются но-
вые имена. Так, на-
пример, Аида Гари-
фуллина дебютиро-
вала в этом году в «Искателях жемчуга» с Пласидо До-
минго, а Асмик Григорян,  впервые появившаяся в 
Зальцбурге в прошлом году в партии Марии в «Воцце-
ке», в этом году произвела в партии Саломеи такой фу-
рор, что некоторые сравнили его с сенсационным дебю-
том Анны Нетребко в роли Анны в моцартовском «Дон 
Жуане» в 2002 году.

Нынешний интендант фестиваля Маркус Хинтер-
хойзер привлек на фестиваль и целую плеяду новых для 
Зальцбурга режиссерских имен, в том числе крупней-
ших на современной театральной сцене: Кшиштоф 
Варликовский поставил в Фельзенрайтшуле оперу-се-
риа Хенце «Бассариды» (1966), Ханс Нойенфельс спу-
стя 17 лет после своего скандального зальцбургского 
дебюта в «Летучей мыши» появился на фестивале в 
«Пиковой даме» Чайковского. В «Коронации Поппеи» 
Монтеверди дебютировал бельгийский (фламандский) 
режиссер и хореограф, реформатор современного теа-
тра Ян Лауэрс, а идеолог перформативного театра ита-
льянец Ромео Кастеллуччи впервые представил в 
Зальцбурге свой оперный спектакль — «Саломею» Ри-
харда Штрауса. Новым для Зальцбурга оказалось и имя 
американской постановщицы Лидии Штейер, предста-
вившей новую версию «Волшебной флейты» Моцарта с 
Клаусом Марией Брандауэром в роли чтеца.

Заметно, что вектор фестиваля буквально за послед-
ние два сезона сменился от коммерческого, эстетиче-
ски консервативного курса, которому следовал преды-
дущий интендант Александр Перейра, делавший став-
ку на подиум звезд и развлекательный театр, на мей-
нстрим актуального режиссерского театра и содержа-
тельные контексты современного искусства. 

Так, темой нынешнего фестиваля стало исследова-
ние аспектов власти и ее влияния на человека («кто мо-
жет манипулировать страхами людей, тот и властву-
ет»). Очевидно, что для Маркуса Хинтерхойзера было 
важно представить эту актуальную в современности 
проблематику, когда популизм и манипуляции общест-
венным сознанием приобрели эсхатологический для 
человеческой цивилизации характер, причем в смелых 
творческих коллизиях, столкнувших в постановках па-
триархов традиции и радикалов. 

Творческий итог таких союзов не всегда оказывался 
сбалансированным, но точно не был формальным. Са-
мой радикальной и манифестационной продукцией 
нынешнего фестиваля стал спектакль Варликовского 
«Бассариды» — дионисийский миф, помещенный в кол-
лизии ХХ века, прошедшего через разрыв всех связей 
человеческой цивилизации — через холокост. Варли-
ковский поставил не миф, не конкретную историю, а 
показал, как манипуляция сознанием в борьбе за 
власть побеждает человеческий разум, уничтожает все 
смыслы и саму жизнь: мать убила сына — отрубила го-
лову Пенфею. 

По сути, в жестком месседже Варликовского и сфор-
мулирована вся проблематика современного мира, о 
состоянии которого пытался говорить нынешний Заль-
цбургский фестиваль. Через два года он будет отмечать 
свое 100-летие, погружаться в свою историю, начавшу-
юся после окончания Первой мировой войны. Тогда, в 
1920-м, Макс Рейнхардт и Рихард Штраус организова-
ли фестиваль на родине Моцарта как своего рода про-
тивовес катастрофическому мышлению, истребивше-
му миллионы людей. Это была попытка повернуть лю-
дей к культуре,  к  тончайшему  моцартовскому гума-
низму, объединяющему людей, независимо от их поли-
тических воззрений и национальностей. И нынешний, 
98-й фестиваль закрывается моцартовской «Волшеб-
ной флейтой», поставленной Лидией Штейер в цирко-
вом жанре — с воздушными гимнастками и клоунами, 
но в которой через рассказ Дедушки (Клаус Мария 
Брандауэр) три юных моцартовских отрока пройдут по 
истории ХХ века и узнают цену человеческой жизни и 
силу человеческой любви.

А это темы, которые волнуют человечество всегда. И 
именно поэтому в Зальцбург в этом году приехала пу-
блика из 85 стран.

ТОЛЬКО В «РГ» Леонид Ярмольник и Валерий Тодоровский построили Одессу в Москве

Чтоб вы так жили
Сусанна Альперина

Н
а «Мосфильме», при входе 
на съемочную площадку 
фильма Валерия Тодоров-

ского «Одесса», впечатление, что 
переносишься сквозь портал. Без 
самолетов и поездов оказываешь-
ся в Одессе. Причем в 70-е годы. 
Два дома во дворе — один напротив 
другого, посредине колонка, кран 
— здесь жители набирают воду. 
Стена с туалетами, надпись «М» и 
«Ж». Примус, стоящий на кирпи-
чах, и буфеты с расстеленными на 
них салфеточками, и раскладуш-
ка, и сарай, и мотоцикл с коля-

ской, и подвал с закрутками на 
зиму... А тут на середину двора вы-
ходит человек в синей майке и, 
растягивая по-одесски слова, про-
тягивает руку: «Леня». И на долю 
секунды кажется, что это... Леонид 
Утесов.

— Ну с Утесовым меня еще 
никто не сравнивал, — хохочет Ле-
онид Ярмольник, которого загри-
мировали так, что он неотличим 
от коренного одессита. — Валерий 
Тодоровский уверен что я похож 
на дядю Гришу — сценарий фильма 
же написан по его детским воспо-
минаниям. Но этот дядя Гриша на 
самом деле очень похож на моего 

папу, которого уже тоже нет. И я на 
него по определению похож, хоро-
шо это ощущаю, понимаю, чувст-
вую. И пока режиссер-постанов-
щик мной, как артистом, доволен.

Как играть одессита? У вас не 
было соблазна скатиться в лу-
бок?
Л Е О Н И Д  Я Р М ОЛ Ь Н И К :  Нет. Я видел 
много плохих фильмов, в кото-
рых коверкают одесский говор, 
манеру поведения. И главная за-
дача, прежде всего, режиссер-
ская — он следит, чтобы мы не 
скатывались в «кривое зеркало», 
в пародийность. Должен сказать 

— мы много занимались. При том, 
что у меня «на ухе» сидит акцент 
и одесская манера говорить. 

...На площадке появляется Ва-
лерий Тодоровский.

Вы говорили, что есть два проек-
та, которые мечтали снять. Один 
вы осуществили — это «Отте-
пель». И вот теперь второй — 
«Одесса».
ВАЛЕРИЙ ТОДОРОВСКИЙ: Потому что он 
— достаточно личный. Я не имею в 
виду что этот фильм обо мне. Но в 
нем — важные для меня ощуще-
ния детства, семьи, человеческих 
отношений, города, которые я за-
помнил с того времени. Всегда ду-
мал, что настанет день и я про это 
сниму фильм. Помню это с самой 
юности, со времен ВГИКа. 

Снимать Одессу в Москве — это 
как?
ВАЛЕРИЙ ТОДОРОВСКИЙ: Во первых, я 
снимаю фильм про ту Одессу, ко-
торой уже нет. Это же не совре-
менная Одесса — это 70-е годы, по-
чти 50 лет назад. И это, скорее, 
воспоминания, чем история само-
го города. К сожалению, оказа-
лось, что есть проблемы с тем, что-
бы снимать там. У меня была меч-
та просто пожить в этом городе. 
Но не в качестве туриста, а челове-
ка, который приехал туда снять 
фильм. Но оказалось, что сегодня 
это нереально. И мне оставалось 
либо отложить этот фильм на нео-
пределенный срок, либо снимать в 
другом месте.

А вам хватает декораций?
ВАЛЕРИЙ ТОДОРОВСКИЙ: Конечно, не 

хватает. Мы не можем снять 
фильм в декорациях одного дво-
ра. Поэтому после этого поедем 
на море снимать морские куски. 
Видимо, в Анапе. Будет несколь-
ко мест. Таганрог, Сочи... В основ-
ном ради корабля — он играет в 
этой истории большую роль.

...Экскурсию по «одесскому 
двору», за пределами которого 
видна, например, новая высотка 
на Мосфильмовской, проводит 
художник-постановщик фильма 
«Одесса» Владимир Гудилин. 
«Каждая часть декорации вычер-
чивалась, каждую трубу знаю. 
Здесь — 15 труб дымовых, 12 об-
ычных, 9 антенн. Все — доско-
нально, каждый шпингалет. Окон 
около 80 во всей декорации, они 
открываются, везде проведен 
свет и за ними поклеены обои. 
Есть и вода». Все это построили 
всего за два с половиной месяца. 

Оказывается, из Одессы часть 
декораций приехала на машине. 
Почтовые ящики, таблички, пред-
меты быта, скамейки. Там помо-
гал их отбирать продюсер Сергей 
Члиянц и другие партнеры филь-
ма. Остальное доделали в Москве 
— вплоть до того, что специально 
закатали банки с овощами и поса-
дили деревья. «Каштан во дворе 
посадили — пять тонн, вместе с 
землей, а вон тот клен три тонны 
весит», — рассказывает Гудилин. 
Он — специалист, каких мало. Он 
работал с Тодоровским над филь-
мами «Оттепель», «Стиляги», 
«Большой», с Андреем Смирно-
вым снимал картины «Жила-была 
одна баба», и сейчас только что 
окончили новую — «Француз».

ТЕАТР

Максим
Леонидов
сыграет 
на сцене
питерской
Музкомедии

НАЧАЛЬНИК 
ЧУКОТКИ

Светлана Мазурова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ те-
атр музыкальной комедии от-
крыл 90-й сезон и объявил планы.

Первая премьера намечена на 
26 октября. Мюзикл «Канкан» 
американского композитора Ко-
ула Портера ставит знакомая 
зрителю по спектаклям «Дже-
килл & Хайд», «Граф Монте-Кри-
сто» творческая команда из Вен-
грии, режиссер Миклош Габор 
Кереньи (творческий псевдоним 
КЕRО). Париж, конец ХIХ века, 
эпоха рождения кинематографа 
и кабаре. Небольшое кафе Bal du 
Paradis на Монмартре, где танцу-
ют откровенный, зажигатель-
ный канкан, считающийся не-
пристойным зрелищем. Пре-
лестная танцовщица, молодой и 
амбициозный судья, внезапная 
страсть, дуэль…

А в феврале 2019 года будет 
представлен мюзикл Максима 
Леонидова «Девчонка на милли-
он», основанный на знаменитом 
советском фильме «Начальник 
Чукотки». Одну из главных ро-
лей — Храмова (в кино в этой 
роли снялся Алексей Грибов) 
сыграет сам Леонидов, режиссер 
— Андрей Носков.

Григорий Дитятковский ра-
ботает над спектаклем «Безум-
ная из Шайо» по пьесе Жана Жи-
роду. В роли «безумной» увидим 
народную артистку России Эру 
Зиганшину, музыку пишет ком-
позитор Сергей Баневич. Мо-
сковский режиссер Андрей Жи-
тинкин взялся за «Бал воров» 
Жана Ануя.

Есть уже планы и на 2020 год. 
Например, выпустить голланд-
ский мюзикл «Три мушкетера». 
Фрэнк Уайлдхорн, американ-
ский композитор с мировым 
именем, автор многочисленных 
хитов, обладатель премии 
«Грэмми», получил предложе-
ние написать его специально для 
петербургского театра.

Кино В Венеции открылся 75-й международный кинофестиваль

Слетит с небес 
крылатый лев

Валерий Кичин 

В
енецианский фестиваль 
даром что старейший в 
мире, но проявляет ух-
ватки стайера и в гонке 
за первенство всегда го-

тов урвать все, что плохо лежит. 
Плохо лежали шедевры года, неос-
мотрительно отринутые Кан-
нским фестивалем. Тот сейчас ме-
няет коней на переправе и борется 
не за качество фильмов, а за ра-
венство полов, и Венеция, улучив 
момент, подхватила все его потен-
циальные хиты — от «Петерлоо» 
Майка Ли о «манчестерской бой-
не» 1819 года и «Заката» оскаров-
ского лауреата Ласло Немеша до 
главных козырей онлайн-гиганта 
Netflix «Баллада Бастера Скрагг-
са» — сериала братьев Коэн и неза-
вершенного фильма Орсона Уэл-
лса «Другая сторона ветра», кото-
рый закончил Питер Богданович. 
Программа этого года получилась 
интригующей.

От России в главный конкурс 
75-й Мостры не взяли ничего, но в 
конкурсе «Горизонты» — «Чело-
век, который удивил всех» Ната-
льи Меркуловой и Алексея Чупо-
ва, фильм, судя по всему, эпатиру-
ющий публику не меньше, чем их 

же «Интимные места». Герой Евге-
ния Цыганова, как рассказал «РГ» 
Алексей Чупов, «попытался обма-
нуть смерть, став другим челове-
ком в буквальном смысле слова».

Синеманам всей Земли Мостра 
сулит приятный бонус: будет ра-
ботать веб-театр, демонстрирую-
щий онлайн фестивальные филь-
мы одновременно с их премьерой 
в Венеции. Но число «мест» в он-
лайн-кинозале ограничено, и кто 
не успеет, тот опоздает.

В документальной афише — 
фильм Виктора Косаковского «Ак-
варела», который, как и предыду-
щая работа мастера «Да здравст-
вуют антиподы!», снимался в раз-
ных уголках планеты, и третья в 
этом году картина Сергея Лозни-
цы «Процесс», смонтированная 
из хроники судебных процессов 
сталинских времен. Впечатляет 
коллекция имен участников глав-
ного конкурса: нас ждут Пол Грин-

грасс, Лука Гуаданьино, Карлос 
Рейгадас, Оливье Ассаяс, Альфон-
со Куарон, Жак Одиар, Йоргос 
Лантимос, оскаровский лауреат 
Дэмьен Шазелл, байопик которо-
го First Man о Ниле Армстронге, 
первым ступившим на повер-
хность Луны, открыл фестиваль. 

Венеция не поддалась каннско-
му разгулу политкорректности и 
брала картины не по половым 
признакам, а по качеству. Достой-
ный конкурса фильм, по мнению 
здешних отборщиков, предложи-
ла только одна женщина — Джен-
нифер Кент со снятой в Танзании 
исторической драмой «Соловей». 
Жюри возглавил Гильермо дель 
Торо.

Вопреки названию, Венециан-
ский фестиваль проходит не в Ве-
неции (там пробовали, прямо на 
площади Сан-Марко, но взбунто-
вались хранители старины). 

Он проходит на острове Лидо — 

это такая итальянская макарони-
на, перегородившая лагуну, чтобы 
гондолы не унесло в открытое 
море. Макаронину можно пройти 
поперек за 10 минут, а вдоль нуж-
но ехать автобусом. Посередине — 
построенное еще при Муссолини 
Казино, или Бункер — так называ-
ют в народе фестивальный дворец. 
Давно хотят построить новый, 
стали закладывать фундамент, но 
нашли залежи асбеста и засыпали 
обратно: теперь там кормят мака-
ронами-болоньезе. Кино по-преж-
нему идет в Бункере и в шатрах-
времянках, оправдавших истину, 
что времянки — это навечно.

Обозвавшие кинодворец несе-
рьезным словом Казино в чем-то 
правы: здесь нет казино, но есть 
рулетка, где фильммейкеры ста-
вят на кон карьеру. Слетит с небес 
крылатый Лев — будет счастливая 
судьба в кино (многие лауреаты 
Мостры стали покорителями «Ос-
кара»). Проигрыш здесь прирав-
нен к провалу, хотя какой это про-
вал, если все конкурсанты отобра-
ны из сотен претендентов и уже 
могут считаться триумфаторами!

Смотрят кино на Лидо в основ-
ном профессионалы — продюсеры, 
дистрибьюторы, критики. Из пу-
блики — только завзятые фанаты, 

потому что сама Венеция интере-
снее любого кино, и нормального 
туриста оттуда не выманишь. Пре-
мьера — ритуал: дресс-код, духи и 
туманы, счастливые предвкуше-
ния и овации в финале на четверть 
часа независимо от качества кар-
тины. Потом випы идут на прием, 
остальные обсуждают увиденное 
за бокалом кьянти с креветкой.

До сих пор эта радость омрача-
лась приговорами критиков, пер-
выми увидевших картину на 
пресс-показе: их отзывы в соцсе-
тях появлялись задолго до офици-
альных премьер, и удрученные 
звезды являлись на праздник с ки-
слыми минами. Канны-2018 ввели 
правило: пресса смотрит фильм 
одновременно со смокингами. Ве-
неция-2018 не столь радикальна: 
критики по-прежнему будут смо-
треть первыми, но, по новому эм-
барго, их рецензии могут выйти в 
свет не раньше минуты, когда на-
чнется премьера. Так что наберем-
ся терпения.

Здесь смотрят кино в основном 
профессионалы. Из публики — 
только завзятые фанаты.

Леонид Ярмольник в роли отца семейства, у которого три взрослых дочери, а Ирина Розанова играет его жену.

Акцент

 Кино по-прежнему 
идет в Бункере

Следите за фестивалем 
на сайте
rg.ru/sujet/6055
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ПРЕМЬЕРЫ 
Российский
молодежный
театр снова
ставит
Стоппарда

В БЕЛОЙ-
БЕЛОЙ 
КОМНАТЕ

Мария Воронова

В РОССИЙСКОМ академиче-
ском молодежном театре новый 
98-й сезон откроется 14 сентя-
бря. В программе — премьера 
«Проблема» по пьесе Тома Стоп-
парда (реж. Алексей Бородин), 
постановка по культовому рома-
ну Харпер Ли «Убить пересмеш-
ника» (реж. Егор Перегудов — 
главный режиссер РАМТа).

«У нас с вами самодовольства 
нет и в помине, но, оглядываясь на 
прошлый сезон, я могу сказать, 
что он был отличным, — заявил ху-
дожественный руководитель 
РАМТа Алексей Бородин. — В наши 
шесть постановок было вложено 
много талантливой и честной ра-
боты, так что мы можем не скром-
ничать, но гордиться».

Кроме того, начнутся репети-
ции постановки, которую зритель 
увидит, скорее всего, в сентябре 
будущего года: «Двойное непо-
стоянство» представит извест-
ный экспериментальными поста-
новками французский режиссер 
Ален Маратра.

Главный режиссер Егор Пере-
гудов отметил, что на новой сцене 
в Белой комнате начнется проект 
«Белая комната — подросткам», 
где запланированы две премьеры: 
спектакль по пьесе шведского пи-
сателя Ульфа Старка «Умеешь ли 
ты свистеть, Йоханна?» (реж. 
Александра Толстошева) и экспе-
риментальная работа Галины За-
льцман по повести Тода Штрассе-
ра «Волна». Кроме того, Олег До-
лин освоит еще одну новую пло-
щадку — двор театра, где уже идут 
репетиции сказки Карло Гоцци 
«Зобеида». А весной, к 220-летию 
со дня рождения Пушкина, пять 
молодых режиссеров поставят 
пять спектаклей из цикла «Пове-
сти Белкина». «Молодые режис-
серы будут сочинять свой формат 
и вносить свою эстетику», — заме-
тил Егор Перегудов. 

В Зальцбург в этом 
году приехала 
публика из 85 стран

 «Волшебная флейта» в цирковом жанре — постановка нович-
ка фестиваля, американского режиссера Лидии Штайер.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В громких авариях 
подозревают прокурора, 
следователя и полицейского

От суда не уедут

Тимофей Борисов

В Саратовской области прои-
зошла череда резонансных до-
рожно-транспортных происше-
ствий. В течение нескольких 
дней среди подозреваемых ока-
зались и следователь, и судья, и 
прокурор, и даже бывший глава 
района.   

25 июля руководитель Марк-
совского района Н. Доровской в 
пьяном виде на своей автомаши-
не «Тойота Ленд Крузер 200» вы-
ехал на встречную полосу и про-
таранил «Рено Сандеро». Два че-
ловека в «Рено» погибли на ме-
сте, еще один серьезно постра-
дал. 

Не оказал помощь сбитому 
им мотоциклисту и водитель 
внедорожника «AUDI Q3». Мото-
циклист хоть и выжил, но полу-
чил серьезные травмы. А води-
тель машины с места аварии уе-
хал. Следователи выяснили, что 
«AUDI Q3» принадлежал сотруд-
нику прокуратуры Саратовской 
области Виталию Медникову, а 
водителем могла быть его мать — 
Марина Медникова, судья Арби-
тражного суда Саратовской об-
ласти. 

18 августа участником «пья-
ного» ДТП стал замначальника 
Центра автоматической фикса-
ции административных право-
нарушений местного Управле-
ния ГАИ Николай Панков. Нахо-
дясь в подпитии за рулем, он вы-
ехал на перекресток на красный 
и столкнулся с автомашиной 
«Мазда 3».

Но самый большой резонанс 
вызвала авария, в которой подо-
зревают следователя. 4 августа в 
Энгельсе внедорожник на огром-
ной скорости насмерть сбил на 
пешеходном переходе двух по-
жилых женщин. Автомобиль за-
регистрирован на супругу на-

чальника отдела следственного 
управления СКР по Саратовской 
области подполковника юсти-
ции Аристотеля Ашкалова. 

Ашкаловы хорошо известны в 
Саратовской области. Глава се-
мейства — лидер греческой диа-
споры. Помимо сына-следовате-
ля у него есть еще один, Сократ, 
который занимается крупным 
ресторанным и алкогольным биз-
несом. Еще один Ашкалов — гене-
рал-лейтенант таможенной служ-
бы, начальник Северо-Кавказ-
ского таможенного управления. 

По городу сразу поползли слу-
хи, что высокопоставленным фи-
гурантам удастся отмазаться. 
Скандал вышел даже на феде-
ральный уровень. Но в самой об-
ластной прокуратуре уверены, 
что никто от ответственности не 
уйдет. В подтверждение своих 
слов областной прокурор Сергей 
Филипенко сообщил, что дело 
Ашкалова изъято из производст-
ва местного отдела по расследо-
ванию ДТП. И передано в СКР.

Надзор за его ходом осу-
ществляет управление Генпро-
куратуры РФ в Приволжском фе-
деральном округе. Кроме того, 
в отношении самого Ашкалова 
проводится служебная провер-
ка, на период которой он отстра-
нен от занимаемой должности. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Генералам показали, 
как военные борются 
с террористами

Бой под контролем 
Генштаба

Юрий Гаврилов

СТРАНАМ Шанхайской органи-
зации сотрудничества противо-
стоят общие вызовы и угрозы, в 
первую очередь со стороны меж-
дународного терроризма. Обес-
печить безопасность ШОС мож-
но только совместными усилия-
ми, поэтому необходимо расши-
рять партнерство в оборонной 
сфере. С этим предложением на-
чальника российского Генштаба 
Валерия Герасимова его коллеги 
по Организации полностью со-
гласны. Более того, как показала 
их встреча в Москве, существует 
немало других сфер, требующих 
активного участия ШОС.

Так, по мнению Герасимова, 
страны Организации могли бы 
подключиться к гуманитарной 
операции в Сирии. Начальник 
российского Генштаба даже пере-
числил самые затребованные 
участки работы для военных 
ШОС. Это разминирование тер-
ритории, совместное патрулиро-
вание, доставка грузов и восста-
новление разрушенной войной 
инфраструктуры. 

Но главное для Организации 
— что называется, бок о бок бо-
роться с террористической угро-
зой. Именно с этой целью более 
десяти лет назад генералы дого-
ворились раз в два года прово-
дить совместные антитеррори-
стические учения, которые по-

лучили символичное название — 
«Мирная миссия». 

Вчера начальники генераль-
ных, главных и объединенных 
штабов армий ШОС вместе на-
блюдали за активной фазой 
«Мирной миссии-2018». Она 
развернулась на полигоне Че-
баркуль в Челябинской обла-
сти. Для учебных баталий про-
тив условных террористов туда 
стянули очень приличные силы 
— около 3 тысяч солдат и офи-
церов, а также более 500 еди-
ниц боевой и специальной тех-
ники. 

Свои подразделения на Урал 
командировали вооруженные 
силы Казахстана, Китая, Кирги-
зии, России и Таджикистана. 
Впервые в таких учениях задей-
ствовали подразделения воору-
женных сил Индии и Пакистана. 

По легенде, военным друже-
ственных армий было необхо-
димо освободить захваченный 
условными террористами насе-
ленный пункт Пашино. Опера-
цию проводили по всем прави-
лам армейской науки. Сначала 
позиции «боевиков» вскрыли с 
помощью разведывательных 
самолетов Су-24МР и целой 
группы беспилотников: наших 
«Орлан-10» и «Элерон-3», ка-
захстанских «Скайларков» и 
китайских «Сюйбо». 

После чего бандитам предло-
жили сдаться. А когда они кате-
горически отказались, по базо-
вому лагерю «террористов» на-
несли артиллерийские и авиа-
ционные удары — тут особенно 
четко сработала пара россий-
ских дальних бомбардировщи-
ков-ракетоносцев Ту-22М3. 

Затем в бой вступил высажен-
ный из вертолетов тактический 
воздушный десант. Ну а завер-
шили операцию штурмовые 
группы, вытеснившие недоби-
тых боевиков из поселка, орга-
низовавшие их преследование и 
уничтожение.

Внедорожник сле-
дователя на огром-
ной скорости 
насмерть сбил 
на переходе двух 
пожилых женщин

В учениях ШОС 
«Мирная миссия» 
участвуют около 
3 тысяч военнослу-
жащих и более 
500 единиц  техники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Филипенко, 
прокурор Саратовской области 

— Материалы проверок и уголовные дела оперативно изымаются и передаются 

в следственный комитет для максимально объективного расследования. 

Все правонарушители, невзирая на их ранги и заслуги, неукоснительно привле-

каются к установленной законом ответственности. Со стороны прокуроров 

надзор за этим будет обеспечен. Своевременность сбора всех следов с места 

происшествия, качество их исследования проверяются прокурорами с особой 

тщательностью.

В ходе расследования необходимо установить не только сам факт нарушения 

Правил дорожного движения и личность водителя, но и экспертным путем дока-

зать наличие у него технической возможности предотвратить столкновение. 

Для этого требуется время.

НАСЛЕДИЕ  В центре Москвы 
откопали древний храм  

Восставший 
из руин  

Сергей Жуков

АРХЕОЛОГИ нашли в центре Москвы руины храма, 
снесенного в первой половине XX века. Фундамент и 
фрагменты стен годами «прятались» под летней эстра-
дой Новослободского парка. Теперь находку законсерви-
руют, а сцену перенесут в другое место.

По словам главы столичного департамента культур-
ного наследия Алексея Емельянова, найдены останки 
храма Трех Святителей бывшего Скорбященского мо-
настыря. Обитель находилась на углу Новослободской 
улицы и Вадковского переулка. Здесь в свое время по-
строили четыре церкви, включая сохранившийся до 
наших дней храм Спаса Всемилостивого. В 30-е годы 
три церкви и большинство монастырских построек 

снесли. Взамен поя-
вились новые зда-
ния. На руинах об-
наруженного архео-
логами храма Трех 
Святителей тогда 
построили танце-
вальную площадку, 
а после войны тут 
разместилась лет-
няя эстрада. Теперь 
ее решено перене-
сти в другое место. 
«Особый интерес 
представляет собой 

уцелевшая часть стены с фрагментом мозаики, на кото-
рой по очертаниям угадываются крылья ангела, — рас-
сказал журналистам Алексей Емельянов. — После вдум-
чивого обсуждения с экспертами, археологами и па-
триархией мы решили перенести сцену, которая была 
возведена еще в советское время. Сейчас разрабатыва-
ется проект будущей консервации храма».

Археологи нашли в парке еще несколько артефак-
тов. Например, кусок металлической оковки двери, 
кирпичи с клеймами, монету 1880 года и большой бе-
лый мраморный крест, напоминающий о кладбище, ко-
торое находилось здесь до сноса монастыря. Есть и 
предметы из советской эпохи: пробки от пивных буты-
лок, ключи, замки, в том числе с перепиленной дужкой. 
По словам историков, в послевоенное время тут часто 
тусовались уголовники из Марьиной Рощи.

В Новослободском парке сейчас идет благоустрой-
ство. Этим и объясняется большое количество находок. 
Здесь обновляют пешеходные дорожки, меняют фона-
ри, обустраивают детские площадки и реконструиру-
ют фонтан. Все работы, как ожидается, завершатся в 
начале сентября.

МЕТРО «Розовую» ветку 
запустят до конца года

По некрасовским 
местам  

Сергей Бабкин  

ПЕРВЫЙ участок Кожуховской линии московского ме-
тро могут запустить до конца года. Такой срок во время 
очередного объезда стройплощадок обозначил заммэра 
по вопросам градостроительной политики и строитель-
ства Москвы Марат Хуснуллин.

Как уже писала «РГ», на стартовом отрезке «розовой» 
ветки — четыре станции: «Некрасовка», «Лухманов-
ская», «Улица Дмитриевского» и «Косино». На «Косино» 
будет крупный транспортно-пересадочный узел: пасса-
жиры смогут перейти с железнодорожной платформы 
Рязанского направления и «розовой» ветки метро на 
станцию Таганской-Краснопресненской линии «Лер-
монтовский проспект». 

Все практически готово для так называемого техниче-
ского запуска, в процессе которого пустые поезда «обка-
тывают» пути. «Строительную готовность станций мож-
но оценить в 95—98 процентов, — заявил Хуснуллин. — До 
конца года первый участок линии может «поехать» уже с 
пассажирами».

Запуск следующего отрезка Кожуховской линии от 
«Косино» до «Нижегородской улицы» ожидается в де-
кабре 2019 года. Тогда же должен заработать и транспор-
тно-пересадочный 
узел, соединяющий 
«розовую» и «фио-
летовую» ветки ме-
тро и железнодорож-
ную станцию Коси-
но. Как рассказал 
первый замгене-
рального директора 
компании-подряд-
чика по девелопмен-
ту Альберт Суниев, 
конструкция ТПУ 
напомнит слоеный 
пирог. На самом ни-
жнем уровне окажется станция «Лермонтовский про-
спект», повыше — «Косино», а самым близким к повер-
хности — подземный переход с железной дороги. До 2021 
года здесь построят и многофункциональный центр с ки-
нотеатрами, магазинами, фитнес-клубами. А к 2025-му 
на Лермонтовском проспекте появится целая сеть новых 
дорог, ведущих к ТПУ «Косино».

Всего на Кожуховской линии подземки будет восемь 
станций, а ее общая протяженность превысит 17 киломе-
тров. Ветка протянется от микрорайона Некрасовка че-
рез районы Косино-Ухтомский, Выхино-Жулебино, Ря-
занский и Нижегородский. Новые станции улучшат 
транспортное обслуживание сразу 800 тысяч жителей 
Юго-Восточного административного округа Москвы и 
городского поселения Люберцы Московской области. 
Также Кожуховская ветка позволит разгрузить Таган-
ско-Краснопресненскую линию, которая выступает од-
ной из наиболее загруженных в московском метро. Кро-
ме того, «розовая» ветка сможет взять на себя часть пас-
сажиров Калининской линии. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Воздух в столице стал чище, хотя количество машин
выросло на 1,5 миллиона

Ночной букет не опасен 
Любовь Проценко 

Э
кология в любом мегапо-
лисе всегда одна из самых 
волнующих проблем. Что 

происходит с ней в Москве? Ка-
кие наблюдаются тенденции? Об 
этом шел в редакции «РГ» разго-
вор с руководителем департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды столи-
цы Антоном Кульбачевским. 

Антон Олегович, сегодня ночью 
в воздухе на юго-востоке столи-
цы было в очередной раз зареги-
стрировано превышение серово-
дорода в пять раз. Острее всех 
неприятные запахи почувство-
вали жители районов Выхино и 
Жулебино. Донеслись они и до 
Печатников, и до Рязанского 
района. Хотелось бы узнать, кто 
же испортил воздух в этой части 
города? 
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Скажу сразу: 
запах тухлых яиц, а именно так 
пахнет сероводород, конечно, не-
приятен, но опасности в пяти-
кратном превышении его содер-
жания в воздухе нет. Для того, 
чтобы как-то сказаться на здоро-
вье человека, превышение долж-
но быть раз в 300. Такого в Мо-
скве никогда не было и быть не 
может. Ну, а на вопрос, от какого 
именно предприятия шел этот за-
пах минувшей ночью в такой не-
большой дозе, сказать трудно 
даже нам, специалистам. Скорее 
всего, запах этот — «букет» от це-
лого ряда предприятий ЖКХ, 
промышленных, очистных соо-
ружений и других, существую-
щих в любом мегаполисе, а также 
от автотранспорта. Его бы не 
было вовсе, если бы не тот факт, 
что рассеивание запахов по но-
чам в безветренную погоду в Мо-
скве намного хуже, чем днем. 

При любых всплесках запахов 
москвичи традиционно грешат 
на Московский нефтеперераба-
тывающий завод, а руководство 
предприятия чаще всего не при-
знает своей вины. Чтобы исклю-
чить споры, кто же виноват в ка-
ждой конкретной ситуации, вы 
ставили вопрос, что датчики, 
контролирующие его выбросы, 
должны быть подключены к го-
родской системе Мосэкомонито-
ринга. Удалось этого  добиться?
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Удалось. И не 
только МНПЗ, но и другие 60 из 80 
оставшихся предприятий в горо-
де сейчас оборудованы датчика-
ми.  И какие от них идут выбросы, 
влияющие на экологическую си-

туацию, мы теперь знаем не то что 
по часам, а по минутам.  Но глав-
ное, чего город добился за эти во-
семь лет, это то, что МНПЗ как 
один из загрязнителей столичного 
воздуха выделил на тотальную ре-
конструкцию 250 миллиардов ру-
блей и активно занялся ею. Пер-
вый этап уже позади. Его резуль-
тат — выбросы в атмосферу от за-
вода сократились на 50%, а в Мо-

скву-реку их не стало вовсе. И жи-
тели Капотни сегодня живут уже в 
совершенно других реалиях. Мэр 
Москвы Сергей Собянин, недавно 
побывав там, поинтересовался: ну 
как — по-прежнему пахнет нефте-
перерабатывающий завод? Возни-
кла пауза: присутствующие заду-
мались:  пахнет ли? А ведь еще не-
давно такой вопрос и задавать не 
нужно было, с жалоб на запахи на-

чинался любой разговор в этом 
районе. На недавнем  экспертном 
совете, который проводил Сергей 
Собянин по экологии, руководст-
во завода доложило, что к концу 
этого года там запустят новую 
установку по переработке нефти 
«Евро-плюс», которая заменит 
пять других устаревших устано-
вок. В результате воздействие на 
атмосферный воздух  сократится 
на 11% с каждой перерабатывае-
мой тонны нефти. Значит, в 
окрестностях завода и в целом в 
Москве воздух станет еще чище. 

А что же остальные 20 предприя-
тий — исправляются?
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Например, та-
бачная фабрика «Лигетт-Дукат» 
просто вывела грязное производ-
ство  из Москвы, поняв, что спо-
койной жизни в столице им не бу-
дет. Остались нужные городу пи-
щевые комбинаты, автобазы, ав-
тосервисы, нефтехранилища… 
Они все у нас под конт ролем. 

В последние годы главным загряз-
нителем воздуха в Москве все-та-
ки был транспорт — на его долю 
приходилось 90% выбросов. А 
сейчас? Но сейчас парк городско-
го общественного транспорта об-
новился, москвичи тоже ездят в 
основном  на иномарках с двига-
телями «Евро-5»…
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Действитель-
но, автобусы по Москве сейчас хо-
дят только с двигателями не ниже 
класса «Евро-4», а большей ча-
стью — «Евро-5». И бензин на за-
правках с 2016 года   тоже только 
«Евро-5», что существенно очи-
стило городской воздух. А с 1 сен-
тября по Москве пойдут  первые 
электробусы — вообще экологиче-
ски чистый транспорт. С 2023 года 
Москва от закупки автобусов и пе-
редвижных средств с двигателями 
внутреннего сгорания откажется 
совсем. Но проблема в том, что ко-
личество личного автотранспорта 
в столице продолжает расти: если 
в 2010 году у москвичей было 3 
миллиона машин, то сейчас их 
уже 4,5 миллиона. Представляете, 
что было бы у нас с воздухом, если 
бы не принятые правительством 
Москвы меры. У нас же, несмотря 
на такое увеличение автомобиль-
ного потока, выбросы от тран-
спорта сократились на 150 тысяч 
тонн в год  — с 1 миллиона тонн до 
850 тысяч.

Полный отчет с «Делового зав-
трака» с Антоном Кульбачевским 
читайте в одном из ближайших 
номеров. 

Дороги В столице открылась новая трасса 
от Киевского до Калужского шоссе

«Дружба» 
победила пробки

Сергей Бабкин

В 
столице открылась 
трасса, соединяющая 
Киевское и Калужское 
шоссе. «Автомобили-
сты получили полно-

ценный дублер МКАД, — отметил 
вчера мэр Сергей Собянин, от-
крывая движение. — Магистраль 
станет одной из главных в Новой 
Москве». 

Дорога проходит через посе-

ления Картмазово и Прокшино. В 
общей сложности  это 27 км по-
лотна с путепроводами, тоннеля-
ми и подъездными путями. В ка-
ждом направлении — по 4 полосы. 
Трасса идет вдоль коттеджного 
поселка «Соловьиная Роща», 
дачных товариществ «Филатов 
луг» и «Дружба». В этих местах 
почти на 3 км установили шумо-
защитные экраны. 

«Дорога очень пригодится 
тем, кто ездит по МКАД в юго-за-

падные районы, — считает пер-
вый замруководителя департа-
мента строительства Петр Аксе-
нов. — Так сложилось, что участок 
от Ленинского проспекта до Про-
фсоюзной улицы забит постоян-
но, там ведь сплошные промзо-
ны. Теперь водители смогут объе-
хать этот сегмент по дублеру».

Собянин также поставил зада-
чу сделать эту трассу важнейшей 
артерией Новой Москвы наряду с 
Калужкой. «Важно, что мы уже 

сейчас наметили задел для про-
дления дороги в Московский и в 
Саларьево», — подчеркнул глава 
города. Но и на первой стадии 
проект изменит жизнь на присое-
диненных территориях, так как 
тысячам «новых» москвичей 
больше не придется стоять в 
пробках на том же Боровском 
шоссе. 

Сергей Собянин рассказал, что 
открытая магистраль станет одной 
из главных в Новой Москве. 

Антон Кульбачевский:  На 150 тысяч тонн снизились в Москве вредные 
выбросы от автотранспорта.

Акцент

 За выбросами с Московского 
нефтеперерабатывающего 
завода Мосэкомониторинг 
теперь следит каждую минуту
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Строительную 
готовность четырех 
первых станций 
новой линии можно 
оценить 
в 95—98 процентов

В Новослободском 
парке сейчас идет 
благоустройство. 
Этим и объясняется 
большое количест-
во находок

МЕЖДУ ТЕМ

В ближайшие несколько лет в Москве появится транспортное 

кольцо, состоящее из нескольких трасс: Северо-Восточной, Севе-

ро-Западной хорд и Южной рокады. Строительство новой, Юго-

Восточной хорды может занять порядка пяти лет, заявил Хуснул-

лин. До конца года будет завершен проект планировки террито-

рии. Новая хорда протянется с юга на восток примерно на 40 ки-

лометров. Трасса позволит вывести значительный поток тран-

спорта за пределы ТТК и Садового кольца.
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ТЕНДЕНЦИИ Из Астаны, 
Москвы и Вены 
призывают к полному 
запрету ядерных 
испытаний

Полигоны 
свое отслужили

Александр Емельяненков

СПЕЦИАЛЬНАЯ встреча высокого уровня по теме 
ядерных испытаний пройдет в Организации объединен-
ных наций на следующей неделе. Это случится впервые с 
того момента, как в декабре 2009 года резолюцией Генас-
самблеи ООН был утвержден Международный день дей-
ствий против ядерных испытаний. 

Как напомнил министр иностранных дел Казахстана 
Кайрат Абдрахманов на международной конференции 
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных ис-
пытаний, проект резолюции по этому вопросу был 
предложен Казахстаном. У республики было на то осо-
бое право: 29 августа 1991 года указом президента 
Нурсултана Назарбаева был официально закрыт Семи-
палатинский полигон. И это стало мощным толчком к 
сокращению избыточных ядерных арсеналов. 

Соавторами той 
исторической резо-
люции стали 26 госу-
дарств, в том числе 
бывшие советские 
республики Арме-
ния, Белоруссия, 
Таджикистан и Турк-
мения.

А недавно прошла 
незамеченной  дру-
гая дата — 55 лет с 
того дня, как офици-
альные представите-
ли СССР, США и Ве-
ликобритании под-
писали в Москве  до-
говор о запрещении 
ядерных испытаний 
в трех средах — в воз-
духе, космосе и под 
водой. Договор о все-
объемлющем запре-
щении ядерных ис-
пытаний был принят 
Генеральной Ассамблеей ООН только 33 года спустя — 
в сентябре 1996 года, но и по сей день не вступил в силу. 

В резолюции Генассамблеи от 2 декабря 2009 года от-
мечается, что главной целью Международного дня дейст-
вий против ядерных испытаний являются просвещение и 
информирование людей о последствиях испытательных 
ядерных взрывов и необходимости их прекращения. 
Впервые Международный день действий против ядерных 
испытаний был проведен в 2010 году. Ежегодно во всем 
мире в этот день проводятся согласованные мероприя-
тия, включая симпозиумы, конференции, выставки, кон-
курсы, лекции в академических институтах, информаци-
онные передачи и другие события.

Чтобы ядерные 
испытания оказа-
лись под запретом, 
договор должны 
ратифицировать 
США, Китай, Египет, 
Израиль и Иран, 
а Индия, КНДР 
и Пакистан — 
подписать 
и ратифицировать

1. Настоящий Порядок определяет 
правила выдачи опознавательного знака 
«Инвалид»1 для индивидуального исполь-
зования (далее — Знак), подтверждающе-
го право на бесплатную парковку тран-
спортных средств, управляемых инвали-
дами I, II групп, а также инвалидами III 
группы в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации2, и 
транспортных средств, перевозящих таких 
инвалидов и (или) детей-инвалидов.

2. Знак оформляется федеральными 
государственными учреждениями меди-
ко-социальной экспертизы: Федеральным 
бюро медико-социальной экспертизы 
(далее — Федеральное бюро), главными 
бюро медико-социальной экспертизы 
(далее — главные бюро), а также бюро 
медико-социальной экспертизы в городах 
и районах (далее — бюро), являющимися 
филиалами главных бюро.

3. Оформление Знака осуществляется 
в бюро по месту жительства (месту пребы-
вания, месту фактического проживания) 
инвалида (ребенка-инвалида).

4. В главном бюро оформление Знака 
осуществляется в случае обжалования 
инвалидом (ребенком-инвалидом) либо 
законным или уполномоченным предста-
вителем инвалида (ребенка-инвалида) 
решения бюро, а также по направлению 
бюро в случаях, требующих специальных 
видов обследования3.

5. В Федеральном бюро оформление 
Знака осуществляется в случае обжалова-
ния инвалидом (ребенком-инвалидом) 
либо законным или уполномоченным 
представителем инвалида (ребенка-инва-
лида) решения главного бюро, а также по 
направлению главного бюро в случаях, 
требующих особо сложных специальных 
видов обследования4.

6. Оформление Знака осуществляется 
специалистами бюро, экспертного состава 
главного бюро (Федерального бюро) по 
заявлению инвалида (ребенка-инвалида) 
либо по заявлению законного или уполно-
моченного представителя инвалида 
(ребенка-инвалида).

Заявление подается в бюро (главное 
бюро, Федеральное бюро) в письменной 
форме.

7. В заявлении указываются:
а) наименование бюро, главного бюро, 

Федерального бюро, в которое подается 
заявление;

б) фамилия, имя, отчество (последнее 
при наличии) инвалида (ребенка-инвали-
да);

в) страховой номер индивидуального 
лицевого счета инвалида (ребенка-инва-
лида) в системе обязательного пенсионно-
го страхования (при наличии);

г) адрес места жительства инвалида 
(ребенка-инвалида) (места пребывания, 
места фактического проживания);

д) наименование, серия и номер доку-
мента, удостоверяющего личность инва-
лида (ребенка-инвалида), дата и место 
выдачи указанного документа;

е) информация о нуждаемости в пре-
доставлении услуги по сурдопереводу;

ж) информация о нуждаемости в пре-
доставлении услуги по тифлосурдопере-
воду;

з) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) законного или уполномоченного 
представителя инвалида (ребенка-инвали-
да) (при наличии);

и) информация о согласии (несогла-
сии) на обработку персональных данных;

к) адрес электронной почты инвалида 
(ребенка-инвалида) (при наличии);

л) цель обращения — выдача Знака; 
м) дата подачи заявления.
Заявление должно быть подписано 

инвалидом (ребенком-инвалидом) либо 
законным или уполномоченным предста-
вителем инвалида (ребенка-инвалида).

8. Одновременно с заявлением пред-
ставляются следующие документы:

а) документы, удостоверяющие лич-
ность гражданина Российской Федерации:

паспорт гражданина Российской 

Федерации (для гражданина Российской 
Федерации, достигшего 14 лет);

свидетельство о рождении граждани-
на (для гражданина Российской Федера-
ции, не достигшего 14 лет);

дипломатический паспорт;
служебный паспорт;
удостоверение личности моряка;
удостоверение личности военнослу-

жащего Российской Федерации (для офи-
церов, прапорщиков и мичманов);

военный билет военнослужащего (для 
сержантов, старшин, солдат и матросов, а 
также курсантов военных образователь-
ных организаций профессионального 
образования);

временное удостоверение личности, 
выдаваемое территориальным органом 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации до оформления нового 
паспорта;

б) документы, удостоверяющие лич-
ность иностранного гражданина в Россий-
ской Федерации (паспорт иностранного 
гражданина либо иной документ, установ-
ленный федеральным законом или при-
знаваемый в соответствии с международ-
ным договором Российской Федерации в 
качестве документа, удостоверяющего 
личность иностранного гражданина);

в) документы, удостоверяющие лич-
ность лица без гражданства в Российской 
Федерации:

документ, выданный иностранным 
государством и признаваемый в соответ-
ствии с международным договором Рос-
сийской Федерацией в качестве докумен-
та, удостоверяющего личность лица без 
гражданства;

разрешение на временное прожива-
ние;

вид на жительство;
удостоверение беженца;
удостоверение вынужденного пересе-

ленца.
Инвалидом (ребенком-инвалидом) 

либо законным или уполномоченным 
представителем инвалида (ребенка-инва-
лида), обратившимся за выдачей Знака, 
могут представляться копии указанных 
документов, заверенные в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции;

г) справка, подтверждающая факт 
установления инвалидности.

9. После регистрации заявления спе-
циалистами бюро, экспертного состава 
главного бюро (Федерального бюро) в 
срок, не превышающий одного месяца с 
даты регистрации заявления, оформляет-
ся Знак.

10. При оформлении Знака на полях 
опознавательного знака «Инвалид» ука-
зывается:

а) на лицевой стороне:
идентификационный реквизит Знака, 

включающий в себя порядковый номер, 
соответствующий номеру журнала выдачи 
Знака, номер бюро или экспертного соста-
ва главного бюро, Федерального бюро 
(при указании экспертного состава главно-
го бюро ставится буквенный индекс 
«ЭСГБ», при указании экспертного состава 
Федерального бюро ставится буквенный 
индекс «ЭСФБ»), код субъекта Российской 
Федерации и через дробь год оформления 
Знака (например: 05.3.05/2018, где: 05 — 
порядковый номер, 3 — номер бюро, 05 
— код Республики Дагестан, 2018 — год 
оформления Знака; 87.12.ЭСГБ.77/2018, 
где: 87 — порядковый номер, 12 — номер 
экспертного состава главного бюро, 77 — 
код г. Москвы, 2018 — год оформления 
Знака; 14.7.ЭСФБ.77/2018, где: 14 — 
порядковый номер, 7 — номер экспертно-
го состава Федерального бюро, 77 — код 
г. Москвы, 2018 — год оформления 
Знака);

дата окончания срока действия Знака 
(указывается дата окончания срока инва-
лидности; в случае установления инвалид-
ности без указания срока переосвидетель-
ствования делается запись «действует 
бессрочно»);

б) на оборотной стороне:
фамилия, имя, отчество (последнее 

при наличии) инвалида (ребенка-инвали-
да) в именительном падеже;

дата рождения;
серия и номер справки, подтверждаю-

щей факт установления инвалидности;
группа инвалидности (указывается 

прописью) или делается запись «катего-
рия «ребенок-инвалид»;

срок на который установлена инвалид-
ность;

дата выдачи Знака.
Информация наносится рукописным 

способом разборчивым почерком черни-
лами черного, синего или фиолетового 
цвета (помарки, подчистки и исправления 
не допускаются) либо с помощью печата-
ющего устройства.

Информация заверяется подписью 
руководителя бюро (главного бюро, Феде-
рального бюро) или подписью уполномо-
ченного им должностного лица и печатью 
бюро (главного бюро, Федерального 
бюро), оформившего Знак.

11. Одновременно с оформлением 
Знака составляется акт медико-социаль-
ной экспертизы гражданина в федераль-
ном государственном учреждении меди-
ко-социальной экспертизы без дополни-
тельного освидетельствования.

12. Оформленный Знак в течение 
одного рабочего дня со дня его оформле-
ния выдается на руки инвалиду (ребенку-
инвалиду) либо законному или уполномо-
ченному представителю инвалида (ребен-
ка-инвалида). По желанию инвалида 
(ребенка-инвалида) либо по желанию 
законного или уполномоченного предста-
вителя инвалида (ребенка-инвалида) 
оформленный Знак в указанные сроки 
может быть направлен заказным почто-
вым отправлением с соблюдением требо-
ваний законодательства Российской 
Федерации о персональных данных.

13. Факт выдачи Знака фиксируется в 
журнале выдачи Знака.

Журнал выдачи Знака формируется в 
форме электронного документа и (или) 
оформляется на бумажном носителе.

Журнал выдачи Знака, сформирован-
ный в форме электронного документа, 
подписывается усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью руководи-
теля бюро (главного бюро, Федерального 
бюро) или усиленной квалифицированной 
электронной подписью уполномоченного 
им должностного лица.

Журнал выдачи Знака, оформленный 
на бумажном носителе, пронумеровывает-
ся, прошивается и заверяется подписью 
руководителя бюро (главного бюро, Феде-
рального бюро) или подписью уполномо-
ченного им должностного лица и печатью 
бюро (главного бюро, Федерального 
бюро).

14. В случае утраты (порчи) Знака 
бюро по месту жительства (по месту пре-
бывания, фактического проживания) 
инвалида (ребенка-инвалида) выдает 
дубликат Знака по заявлению инвалида 
(ребенка-инвалида) либо по заявлению 
законного или уполномоченного предста-
вителя инвалида (ребенка-инвалида).

В заявлении указываются обстоятель-
ства утраты (порчи) Знака и место его 
выдачи.

Дубликат Знака оформляется на осно-
вании акта медико-социальной эксперти-
зы гражданина в федеральном государст-
венном учреждении медико-социальной 
экспертизы и записи в журнале выдачи 
Знака, в соответствии с которыми он был 
выдан ранее. При этом в правом верхнем 
углу оборотной стороны дубликата Знака 
делается запись «Дубликат», ниже строки 
«дата выдачи Знака» делается запись 
«Дубликат выдан» и указывается дата 
выдачи дубликата.

Одновременно с оформлением дубли-
ката Знака составляется новый акт меди-
ко-социальной экспертизы гражданина в 
федеральном государственном учрежде-
нии медико-социальной экспертизы, в 

котором указывается информация о выда-
че дубликата Знака и признании недейст-
вительным утраченного (испорченного) 
Знака, взамен которого выдан дубликат.

В журнал выдачи Знака вносится 
запись о выдаче дубликата Знака взамен 
утраченного (испорченного).

15. Если при изменении места житель-
ства (места пребывания, фактического 
проживания) инвалид (ребенок-инвалид) 
либо законный или уполномоченный 
представитель инвалида (ребенка-инвали-
да) обращается в бюро по новому месту 
жительства (месту пребывания, фактиче-
ского проживания) инвалида (ребенка-
инвалида) с целью выдачи Знака, то специ-
алисты этого бюро в течение 5 рабочих 
дней направляют внутриведомственный 
запрос в главное бюро по месту жительст-
ва (месту пребывания, фактического про-
живания) инвалида, ребенка-инвалида на 
момент выдачи справки, подтверждающей 
факт установления инвалидности, в 
форме электронного документа с исполь-
зованием единой системы межведомст-
венного электронного взаимодействия и 
подключаемых к ней региональных систем 
межведомственного электронного взаи-
модействия, а при отсутствии доступа к 
этой системе — на бумажном носителе с 
соблюдением требований законодатель-
ства Российской Федерации в области 
персональных данных.

После получения сведений Знак офор-
мляется и выдается инвалиду (ребенку-
инвалиду) либо законному или уполномо-
ченному представителю инвалида (ребен-
ка-инвалида).

16. При переосвидетельствовании 
инвалида (ребенка-инвалида) по оконча-
нии срока инвалидности, и установлении 
инвалидности на следующий срок, по 
заявлению инвалида (ребенка-инвалида) 
либо законного или уполномоченного 
представителя инвалида (ребенка-инвали-
да) оформляется новый Знак и выдается 
инвалиду (ребенку-инвалиду) либо закон-
ному или уполномоченному представите-
лю инвалида (ребенка-инвалида).

17. Сведения о выдаче Знака, дублика-
та Знака и признании недействительным 
утраченного (испорченного) Знака подле-
жат размещению в федеральной государ-
ственной информационной системе 
«Федеральный реестр инвалидов» в уста-
новленном порядке5.

1 Абзац восемнадцатый пункта 8 
Основных положений по допуску транспор-
тных средств к эксплуатации и обязаннос-
ти должностных лиц по обеспечению без-
опасности дорожного движения, утвер-
жденных постановлением Совета Мини-
стров — Правительства Российской Феде-
рации от 23 октября 1993 г. № 1090 «О 
Правилах дорожного движения» (Собра-
ние актов Президента и Правительства 
Российской Федерации, 1993, №  47, 
ст. 4531; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2001, № 11, ст. 1029; 
2003, № 40, ст. 3891; 2005, № 52, ст. 5733; 
2009, № 5, ст. 610; 2012, № 15, ст. 1780; 
№ 30, ст. 4289; 2017, № 14, ст. 2070).

2 Часть 9 статьи 15 Федерального зако-
на от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О соци-
альной защите инвалидов в Российской 
Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1995, №  48, 
ст. 4563; 2018, № 31, ст. 4861).

3 Пункт 21 Правил признания лица 
инвалидом, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 20 февраля 2006 г. № 95 «О порядке и 
условиях признания лица инвалидом» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 9, ст. 1018; 2018, 
№ 27, ст. 4067) (далее — Правила призна-
ния лица инвалидом).

4 Пункт 22 Правил признания лица 
инвалидом.

5 Правила формирования и ведения 
федерального реестра инвалидов и 
использования содержащихся в нем сведе-
ний, утвержденные постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 16 
июля 2016 г. № 674 «О формировании и 
ведении федерального реестра инвалидов 
и об использовании содержащихся в нем 
сведений» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2016, №  31, 
ст. 5011).

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 4 июля 2018 г. № 443н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 августа 2018 г. Регистрационный № 51985

Об утверждении Порядка выдачи опознавательного знака «Инвалид» 
для индивидуального использования

В соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2017 г. № 477-ФЗ «О внесении 
изменения в статью 15 Федерального закона «О социальной защите инвалидов в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, № 1, ст. 61) и подпун-
ктом 5.2.168(2) Положения о Министерстве труда и социальной защиты Российской Федера-
ции, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 19 июня 2012 г. 
№ 610 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 26, ст. 3528; 2013, № 22, 
ст. 2809; № 36, ст. 4578; № 37, ст. 4703; № 45, ст. 5822; № 46, ст. 5952; 2014, № 21, ст. 2710; № 26, 

ст. 3577; № 29, ст. 4160; № 32, ст. 4499; № 36, ст. 4868; 2015, № 2, ст. 491; № 6, ст. 963; № 16, 
ст. 2384; 2016, № 2, ст. 325; № 4, ст. 534; № 23, ст. 3322; № 28, ст. 4741; № 29, ст. 4812; № 43, 
ст. 6038; № 47, ст. 6659; 2017, № 1, ст. 187; № 7, ст. 1093; № 17, ст. 2581; № 22, ст. 3149; № 28, 
ст. 4167; 2018, № 10, ст. 1494; № 24, ст. 3530) приказываю:

Утвердить Порядок выдачи опознавательного знака «Инвалид» для индивидуального 
использования согласно приложению.

Министр М. Топилин

Приложение

Порядок выдачи опознавательного знака «Инвалид» 
для индивидуального использования

ООО «УРАЛГИДРОНИКЕЛЬ»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ООО «Уралгидроникель» извещает о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности при реализации проектной документации «Открытый руд-
ник «Куликовский». Горнотранспортная часть производитель-
ностью 1 млн тонн руды».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по промышленному освоению запасов кобальт-ни-
келевых руд Куликовской группы месторождений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нагайбакский 
и Чесменский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Уралгидроникель», 
620075, г. Екатеринбург, ул. Луначарского, 82.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2018 г. — I квартал 2019 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Нагайбакского и Чесменского муни-
ципальных районов Челябинской области совместно с заявите-
лем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности и предварительной 
оценкой, представить свои замечания и предложения к проекту 
технического задания в журнале обращений в течение 30 дней 
с 3 сентября 2018 года, по адресам:

Администрация Куликовского сельского поселения Нагай-
бакского муниципального района Челябинской области 
Адрес: Челябинская область, Нагайбакский район, п. Се-
верный, ул. Мира, д. 7.  Режим работы: с 8.30 до 17.15, пере-
рыв с 12.30 до 14.00; рабочие дни: понедельник — пятница; 
выходные дни: суббота, воскресенье.
Администрация Березинского сельского поселения Чес-
менского муниципального района Челябинской области  
Адрес: Челябинская область, Чесменский район, п. Березин-
ский, ул. Кирова, 73.  Режим работы: с 8.30 до 17.00, пере-
рыв с 12.30 до 14.00; рабочие дни: понедельник — пятница; 
выходные дни: суббота, воскресенье. 

За дополнительной информацией можно обращаться к 
исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-Тех-
нический Центр — Геотехнология», почтовый адрес: 454004, 
г. Челябинск, а/я 13-533, тел.: +7 (351) 220-22-00, e-mail: info@
ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров 

АК «АЛРОСА» (ПАО)
Уважаемые акционеры!

Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» 
(публичное акционерное общество) (местонахождение: Россий-
ская Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ле-
нина, 6) сообщает о созыве внеочередного Общего собрания ак-
ционеров, которое проводится в форме заочного голосования.

Дата проведения внеочередного Общего собрания акционе-
ров АК «АЛРОСА» (ПАО) (дата окончания приема бюллетеней 
для голосования): 30 сентября 2018 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования 
могут быть направлены по почтовым адресам: 678175, Респуб-
лика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д.6, АК «АЛРО-
СА» (ПАО); АО ВТБ Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54. 
Электронная форма бюллетеней для голосования может быть 
заполнена в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по адресам: www.vtbreg.ru и www.e-vote.ru. При 
определении кворума и подведении итогов голосования учиты-
ваются голоса, представленные бюллетенями для голосования 
в бумажной и электронной форме, полученными по вышеука-
занным адресам и указаниями (инструкциями) о голосовании, 
если сообщения об их волеизъявлении поступили до 30 сентяб-
ря 2018 года (включительно).

Внеочередное Общее собрание акционеров проводится по 
инициативе Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

Дата фиксации лиц, имеющих право на участие во внеоче-
редном Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): 
05 сентября 2018 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем вопросам повестки дня внеочередного общего 
собрания акционеров: акции обыкновенные именные.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

1. О размере дивидендов по результатам первого полугодия 
2018 года, сроках и форме их выплаты и установлении даты, на 
которую определяются лица, имеющие право на получение ди-
видендов.

Формулировка проекта решения по вопросу повестки дня 
внеочередного Общего собрания акционеров содержится в бюл-
летене для голосования.

С материалами к внеочередному общему собранию акцио-
неров можно ознакомиться и получить их копии за плату, не 
превышающую суммы затрат на их изготовление, с 31.08.2018 
по 30.09.2018 (кроме выходных дней), с 09 часов 00 минут до 
17 часов 00 минут, по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мир-
ный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» (ПАО).

Решения, принятые внеочередным Общим собранием акци-
онеров, а также итоги голосования доводятся до сведения лиц, 
включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров, в форме отчета об итогах голосования в 
порядке, предусмотренном для сообщения о проведении обще-
го собрания акционеров, не позднее четырех рабочих дней пос-
ле даты  окончания приема бюллетеней. В случае, если на дату 
фиксации лиц, имеющих право на участие в общем собрании ак-
ционеров, зарегистрированным в реестре акционеров АК «АЛ-
РОСА» (ПАО) лицом являлся номинальный держатель акций, 
отчет об итогах голосования направляется в электронной фор-
ме (в форме электронного документа, подписанного электрон-
ной подписью) номинальному держателю акций. Номинальный 
держатель акций обязан довести до сведения своих депонентов 
полученный им отчет об итогах голосования в порядке и в сро-
ки, которые установлены нормативными правовыми актами 
Российской Федерации или договором с депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирный (41136) 3-14-53 и в 
г. Москве (495) 745-58-76. E-mail: Shareholders@alrosa.ru.

Наблюдательный совет
АК «АЛРОСА» (ПАО)

Извещение
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности на терри-
тории Ленского района по материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — предварительная ОВОС) 
и Технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ТЗ) следующих объектов:

«Обустройство Ленского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния. Пробная эксплуатация». (Четвертая очередь)»;

«Кусты скважин № 110, 120, 126, 130, 131, 135, 141, 144». Ленское 
нефтегазоконденсатное месторождение».

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 100, 103, 116, 125, 133, 136, 142, 143, 110, 120, 126, 130, 131, 
135, 141, 144 Ленского нефтегазоконденсатного месторождения  
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Талакан-
ский лицензионный участок Ленское нефтегазоконденсатное место-
рождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2018 г. — февраль 2019 г.
Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды Пры-

жикова Н.М., тел.: 8(3462)41-05-70, факс: 8(3462)41-03-39, 
Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru;

от муниципального образования «Ленский район» — главный специа-
лист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» 
Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., тел.: 8(41137)4-15-78.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные обсуждения.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) в срок до 5 октября 
2018 г. возможно по адресам:

1. В администрации Ленского района, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел.: 8(41137)4-15-78 (с 9.00 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

2. В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская об-
ласть, ХМАО–Югра, г. Сургут , ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415, 
тел.: 8(3462)41-05-70, факс: 8(3462)41-03-39 (с 8.30 до 17.00, обеден-
ный перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений замечания и предложения могут быть представ-
лены в адрес Заказчика в течение 30 дней (до 5.11.2018).

Также с материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
 https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/. ТЗ будет доступно общественности в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Мунайкинского сельского поселения Менде-
леевского муниципального района Республики Татарстан сов-
местно с Удмуртским районным нефтепроводным управлением 
(филиал АО «Транснефть — Прикамье») (426039, УР, г. Ижевск, 
ул. Воткинское шоссе, 174, тел. 8(3412) 46-01-90) информирует 
общественность, надзорные органы, а также, всех заинтересо-
ванных лиц о проведении общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — «Лупинг 
магистрального нефтепровода Киенгоп — Набережные Челны, 
d=530 мм, участок 179 — 180,83 км, участок 180,83 — 206 км. 
ППМН Киенгоп — Набережные Челны через р. Тойма на 200 
км, Д-500, лупинг, УРНУ. Реконструкция», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Ознакомиться с материалами ОВОС можно с 29.08.2018 по 
01.10.2018 в библиотеке Мунайкинского Многофункционально-
го центра, расположенного по адресу: РТ, Менделеевский муни-
ципальный район, д. Мунайка, ул. Строителей, д.12, тел.8 (85549) 
3-58-09. Замечания можно предоставлять в устной и письменной 
форме.

Общественные слушания будут проведены 01.10.2018 г. в 
13.00 по адресу: Республика Татарстан, Менделеевский муници-
пальный район, д. Мунайка, ул. Строителей, д.12, актовый зал 
Мунайкинского Многофункционального центра, в форме «слу-
шания».

Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объекта.
Реконструируемый участок магистрального нефтепровода 

расположен в Менделеевском муниципальном районе Республи-
ки Татарстан в 1,39 км севернее д. Мунайка на территории памят-
ника природы регионального значения «Река Тойма», являюще-
гося особо охраняемой природной территорией регионального 
значения, пересекает р. Тойма.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Мунайкинского сельского поселения Менде-
леевского муниципального района Республики Татарстан совмест-
но с Удмуртским РНУ (филиал АО «Транснефть — Прикамье»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Исполнительный секретарь Подготовительной комиссии Органи-

зации по Договору о всеобъемлющем запрещении ядерных испы-

таний Лассина Зербо призвал оставшиеся восемь стран ратифи-

цировать договор, а всех его участников — обеспечить вступление 

соглашения в силу. 

«Пока договор не вступит в силу, установленная международная 

норма против ядерных испытаний и глобальная система верифи-

кации, которую разрабатывали на протяжении двух прошедших 

десятилетий, находятся в зоне риска. Я призываю оставшиеся во-

семь стран ратифицировать договор, а остальных — возобновить 

усилия для его поддержки», — говорится в заявлении Зербо, рас-

пространенном пресс-службой организации.

Для вступления договора в силу необходима его ратификация 44 

государствами, но пока документ ратифицировали только 36 из 

них, включая Россию, Великобританию и Францию. Из оставших-

ся стран договор не подписали Индия, КНДР и Пакистан, а подпи-

сали, но не ратифицировали США, Китай, Египет, Израиль и Иран.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования (МО) «Дебес-
ский район», ООО «ЭКОЛЮКС» совместно комиссией по под-
готовке и проведению общественных обсуждений извещает 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС), материалов ОВОС и проектных реше-
ний в составе проектной документации «Рекультивация земель, 
нарушенных при складировании, захоронении промышленных, 
бытовых и иных отходов урочище Дукъявыр, Удмуртская Рес-
публика, Дебесский район»

Название: Рекультивация земель, нарушенных при складирова-
нии, захоронении промышленных, бытовых и иных отходов уро-
чище Дукъявыр, Удмуртская Республика, Дебесский район»

Цель намечаемой деятельности: «Рекультивация несанкциони-
рованной свалки».

Местонахождение объекта: УР, Дебесский район, урочище 
Дукъявыр.

Заказчик: Администрация МО «Дебесский район».  
Адрес: 427060, УР, Дебесский район, с. Дебесы, ул. Советская, д. 88, 
тел.: +7 (34151) 4-14-32, е-mail: deb-stroy@udmnet.ru.

Исполнитель работ: ООО «Эколюкс»; адрес: 420021, РТ, г. 
Казань, ул. Г. Камала, д. 41, оф. 101, тел.: +7 (843) 233-43-74,  
е-mail: ecoltd@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию обсуждения: Админист-
рация МО «Дебесский район».

Форма общественного обсуждения: общественные обсуждения 
в форме слушаний.

Срок проведения процедуры: с 30 августа по 1 октября 2018 г.
С техническим заданием на проведение ОВОС, материалами 

ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованные лица могут 
ознакомиться по адресу: 427060, УР, Дебесский район, с. Дебе-
сы, ул.Советская, д.88, каб. 4, с 30 августа 2018 г. или по ссылке  
http://debesy.udmurt.ru (раздел Документы), телефон для справок: 
+7 (34151) 4-14-32 с 9.00 до 17.00. Вопросы, замечания и предло-
жения направляются на указанный адрес в письменном виде. 

Материалы также доступны для ознакомления по адресу: 
420021, РТ, г. Казань, ул. Г. Камала, д. 41, оф. 101.

Общественные слушания состоятся 1 октября 2018 г. в 11.00 
в МБУК «Дебёсский центр культурного развития», УР, Дебесский 
район, с. Дебесы, ул. Советская, д. 90, зрительный зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ О ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ ТОРГОВ 

по продаже принадлежащих ПАО «Газпром»  
квартир в г. Москве

ПАО «Газпром» сообщает об изменении дат окончания приема 
заявок, дат проведения конкурентных процедур и других условий 
торгов по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» квартир  
в г. Москве (ул. Грина, д. 1, к. 1 (кв. 129 и кв. 172) и д. 1, к. 4 (кв. 140,  
кв. 211 и кв. 231); Чечёрский проезд, д. 62 (кв. 16), д.70 (кв. 36), д. 72 
(кв. 6), д. 82 (кв. 15); пос. Воскресенское, д. 34 (кв. 5, 33, 53, 54, 70, 
75, 76, 89), назначенных на 19.09.2018, сообщения о проведении 
которых были опубликованы в «Российской газете» № 179 (7642)   
от 16.08.2018.

Дата проведения конкурентных процедур продажи: 
02.10.2018 в 12:00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 28.09.2018 до 11:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 01.10.2018 до 18:00 (время мос-
ковское). 

Полная информация об условиях конкурентных процедур про-
дажи квартир размещена на официальном сайте Организатора 
(https://etp.gpb.ru) и на специализированном сайте Продавца 
(http://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.:  (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор конкурентных процедур продажи:  
ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-22,  8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 августа 2018
четверг №191 (7654)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХОККЕЙ КХЛ представила
серию выставочных
матчей в Западной Европе

Шайбы напоказ

Илья Соболев

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккейная лига провела презен-
тацию вынесенных матчей, которые пройдут этой осе-
нью на аренах Западной Европы.

26 и 28 октября в австрийской Вене братиславский 
«Слован» сыграет с ЦСКА и СКА, а 26 и 28 ноября армей-
ские клубы в швейцарском Цюрихе встретятся с риж-
ским «Динамо».

Выставочные матчи для собственного продвижения 
в Европе активно использует североамериканская На-
циональная хоккейная лига: завоевывать Старый Свет 
клубы из-за океана начали еще в 2007 году. Теперь на 
западноевропейский рынок выходит и КХЛ. «Я уверен, 
что после 10 успешных сезонов КХЛ готова показать 
хоккей мирового уровня даже искушенной аудито-
рии», — заявил вице-президент КХЛ по хоккейным опе-
рациям Георгий Кобылянский, подчеркнув, что лига 
намерена прибегать к соответствующей практике и в 
будущем.

Вынесенные матчи состоятся под брендом KHL World 
Games, который вместе с логотипом серии был представ-
лен на специальной 
пресс-конференции 
в Вене, прошедшей 
при участии руко-
водства КХЛ и хок-
кеистов из ЦСКА и 
«Слована».

— Очень приятно 
быть здесь и откры-
вать новые двери для 
нашей Лиги, — поде-
лился впечатления-
ми форвард москов-
ских армейцев Сер-
гей Андронов. — Я ду-
маю, выставочные матчи вызовут большой интерес, а на 
льду и на трибунах будет прекрасная атмосфера. Ав-
стрия — новая страна для многих из нас, нам будет любо-
пытно посмотреть на то, как люди здесь относятся к хок-
кею и насколько он им интересен.

В Швейцарии выставочным матчам ажиотаж тоже га-
рантирован. В этом нас заверил экс-главный тренер 
сборной России Вячеслав Быков, который проживает в 
Швейцарии не первый год. В эксклюзивном интервью 
«РГ» знаменитый тренер рассказал, какую выгоду Кон-
тинентальная хоккейная лига должна извлечь из прове-
дения подобных игр.

КХЛ представила бренд предстоящих вынесенных мат-
чей. В Швейцарии уже чувствуется ажиотаж вокруг этих 
игр?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: На данный момент здесь больше муссиру-
ется матч местного хоккейного клуба «Берн» и «Нью-
Джерси» из НХЛ, который пройдет в Берне 1 октября. 
Сейчас все СМИ пишут именно об этом. Но думаю, что с 
приближением матчей КХЛ им начнут уделять достой-
ное внимание. В любом случае могу вас заверить, что 
хоккей здесь весьма популярный вид спорта и занимает в 
Швейцарии такое же важное место, как и в России.

Вообще интерес к КХЛ в Швейцарии присутствует? 
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: То хоккейное сообщество, которое здесь 
есть, оно знает, любит и интересуется КХЛ. Думаю, и ста-
дион будет полный. Увидеть матчи высокого уровня всем 
будет интересно.

В Цюрихе рижское «Динамо» сыграет с ЦСКА и СКА. 
Удачно подобраны команды для такого важного меро-
приятия?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Рижское «Динамо» входит в европейское 
сообщество. Этим, наверное, и обусловлен выбор. А то, 
что взяли две армейские команды, — это, считаю, здо-
рово. Там много представителей сборной России, хоро-
шие иностранцы. И хоккей эти команды показывают 
качественный. Это возможность наглядно продемон-
стрировать уровень КХЛ. Многое, конечно, будет зави-
сеть от сопротивления, которое окажет рижское «Ди-
намо». В принципе, это интересная команда, самобыт-
ная, со своим почерком. Будем надеяться, что все полу-
чится.

Что все-таки дадут КХЛ эти матчи в Вене и Цюрихе?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Рекламу. Важно, чтобы и мы с вами дейст-
вовали в раскрутке этого проекта. Не знаю, возможно, у 
КХЛ есть определенная программа для разведки и забро-
са десанта в Европу. Ведь все равно изначально была по-
ставлена задача объединить все европейские страны 
единым чемпионатом. Думаю, что это была бы самая 
мощная конкуренция Национальной хоккейной лиге. 
Тогда и отношения между НХЛ и такой европейско-ази-
атской — называйте ее, как хотите, — лигой складывались 
бы совсем иначе, на более равных условиях. А пока КХЛ в 
одиночку старается себя противопоставить заокеанско-
му хоккею.

То, что в Швейцарии пройдут вынесенные матчи НХЛ и 
КХЛ, можно расценивать как очередной этап заочной 
конкуренции?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это борьба за рынок. НХЛ давно уже ведет 
экспансию: сначала в Европу, теперь в страны Азии. Это 
мощная организация, и недаром она является лучшей в 
мире. КХЛ старается идти следом, привносить что-то но-
вое. Нам важно создавать конкурентоспособный про-
дукт. Иначе нас всегда будут грабить. Хотя пока между 
лигами довольно корректные взаимоотношения.

ФУТБОЛ  «Зенит» и «Уфа» сегодня могут выйти в групповой этап
второго по значимости еврокубка 

Остаться в Лиге
Илья Зубко

С
егодня вечером два рос-
сийских клуба «Зенит» и 
«Уфа» проведут ответные 

матчи квалификации Лиги Евро-
пы. На кону места в групповом 
этапе турнира. 

Впервые у нас есть реальные 
шансы увидеть в основной сетке 
еврокубков все шесть команд, 
получивших право играть на ме-
ждународной арене, — ранее хотя 
бы один российский представи-
тель неизменно вылетал на ста-
дии квалификации. Впрочем, 
если верить коэффициентам бук-
мекеров, и сейчас вероятность 
удачного исхода невысока. 

Пессимистичные прогнозы 
касаются «Уфы», которой пред-

стоит встреча с шотландским 
«Глазго Рейнджерс». Первая 
игра между этими командами на 
стадионе «Айброкс» заверши-
лась минимальной победой хо-
зяев — 1:0. Такой результат озна-
чает, что «Уфе» дома необходи-
мо побеждать. Более того, даже 
один пропущенный мяч может 
стать для команды Сергея Тома-
рова фатальным, поскольку в та-
ком случае забивать придется 
уже три. Если учесть, что уфим-
цы из пяти предыдущих матчей 
Лиги Европы не пропускали 
лишь в одном, против словен-
с к о г о  « Д о м ж а л е » ,  п р о й т и 
«Рейнджерс» им будет тяжело. В 
этом уверены и букмекеры — 
ставки на то, что в групповой 
этап пробьются шотландцы, 

принимают с коэффициентом 
1,24 к 1. Успех «Уфы» гораздо 
менее вероятен — 4,13 к 1.

Впрочем, ситуация для рос-
сийского клуба все-таки не вы-
глядит безнадежной. Во-первых, 
он играет дома, что должно доба-
вить настроения и мотивации. 
Во-вторых, «Рейнджерс» в пер-
вой игре показал довольно сквер-
ный футбол, пусть и добившись 
результата. Борьба, проходы по 
флангам и навесы — типично бри-
танский стиль, в котором мало-
вато мастерства. Его заменяют 
бойцовские качества и физиче-
ская мощь. Собственно, весь шот-
ландский футбол сейчас выгля-
дит именно так, и в Европе успе-
ха это обычно не приносит. Най-
ти противоядие от такой тактики 

в принципе несложно, так что, 
если абстрагироваться от гром-
кого имени соперника, ничего 
сверхъестественного в нынеш-
них «рейнджерах» нет. Остается 
лишь надеяться, что эта мысль 
прочно закрепится и в головах 
футболистов «Уфы», и они вый-
дут на поле уверенными в себе и в 
своих силах.

В другом матче с участием 
российского клуба интриги, бу-
дем надеяться, поменьше. Питер-
ский «Зенит» отправился в гости 
к норвежскому «Мельде», имея 
солидный запас после первой 
встречи на Крестовском острове. 
Тогда команда Сергея Семака, 
пропустив гол, во втором тайме 
ответила тремя мячами и побе-
дила — 3:1. С одной стороны, мож-
но вспоминать события почти 
20-летней давности, когда тот же 
«Мельде» в квалификации Лиги 
чемпионов проиграл на выезде 
московскому ЦСКА 0:2, а затем 
ответил разгромом 4:0 на своем 
поле. С другой — все-таки уровень 
нынешнего «Зенита» с армейца-
ми рубежа веков несопоставим. К 
тому же Семак принимал учас-
тие в тех матчах как футболист 
ЦСКА и точно повторения исто-
рии не допустит. Да и «Зенит», 
хочется верить, норму чудачеств 
в еврокубках уже выполнил, про-
играв на выезде минскому «Ди-
намо» — 0:4. Тот разгром едва не 
стоил команде места в Лиге Евро-
пы, но выводы из него явно сдела-
ны верные. И по составу — Семак 
убедился, что к широкой ротации 
команда пока не готова, и по на-
строю.

«Зенит» сейчас на ходу, о чем 
говорят не только победы в евро-
кубках. Шикарный старт — пять 
побед в пяти турах чемпионата — 
вывел «сине-бело-голубых» в 
главные фавориты российской 
Премьер-лиги. Артем Дзюба так 
и вовсе в сумасшедшей форме — 
любимец публики забивает в ка-
ждом матче. Так что все, что нуж-

но «Зениту» в Норвегии, — спо-
койно удержать преимущество, 
добытое дома, и сохранить силы 
на матч против главного конку-
рента на внутренней арене 
«Спартака», который уже 2 сен-
тября пройдет в Санкт-Петер-
бурге. Букмекеры уверены, что 
команда Семака с задачей спра-
вится. Ставки на выход россий-
ского клуба в групповой этап 
принимают с коэффициентом 1 к 
1,10. Успех «Мельде» эксперты 
оценивают как почти фантасти-
ческий — 1 к 7,50.

Напомним, что «Краснодар» и 
московский «Спартак» заранее 
обеспечили себе место в группо-
вом раунде Лиги Европы. Сто-
личные «Локомотив» и ЦСКА 
сыграют в основной сетке Лиги 
чемпионов. Жеребьевка группо-
вой стадии еврокубков пройдет 
30 и 31 августа, а первые матчи 
команды проведут по традиции 
во второй половине сентября. 
Участникам основного раунда га-
рантированы шесть поединков, 
которые растянутся на всю 
осень.

К слову, вчера определились 
обладатели трех последних путе-
вок в групповой этап Лиги чем-
пионов. Ими стали лучшие в па-
рах: ПАОК — «Бенфика», ПСВ — 
БАТЭ и «Ред Булл» — «Црвена Зве-
зда». Днем ранее через квалифи-
кацию пробились голландский 
«Аякс», швейцарский «Янг Бойз» 
и греческий АЕК.

Теннис Шарапова обыграла 39-летнюю Патти Шнидер
в первом круге US Open

Ветеранов не жалеет
Артур Нанян 

М
ария Шарапова 
стартовала с побе-
ды на последнем 
т у р н и р е  с е р и и 
«Большого шлема» 

в году — Открытом чемпионате 
США (US Open). В матче первого 
круга россиянка переиграла в 
двух сетах Патти Шнидер из 
Швейцарии — 6:2, 7:6 (8:6). Следу-
ющей соперницей Марии станет 
румынка Сорана Кырстя. 

К US Open Шарапова подошла 
в не самой лучшей форме. Она 
пропустила сразу несколько тур-
ниров, в том числе и при подго-
товке к соревнованиям в США. К 
примеру, из-за проблем со здоро-
вьем Мария отказалась играть в 
Сан-Хосе и Цинциннати. Россиян-
ка выступила лишь в Монреале, 
где она вылетела уже в третьем 
круге.

К счастью для Шараповой, ей 
повезло со жребием на US Open. 
Той же Светлане Кузнецовой уже 
в первом круге пришлось встре-
титься с Винус Уильямс. А Марии 
выпала победительница квалифи-
кации, 39-летняя Патти Шнидер. 
Она завершила карьеру еще в 
2011-м. Спустя два года развелась 
с мужем после десяти лет брака, а 
в 2014 году родила от другого 
мужчины дочку Ким. Казалось 
бы: смысл возвращаться на корт в 
35 лет, когда у тебя только недав-
но родилась дочь? Но уже в 2015 
году Шнидер вернулась. И пока не 
намерена завершать карьеру.  

— Мы восемь раз играли с Пат-
ти. С ней всегда было непросто. Я 
и сейчас думала, что это будет 
что-нибудь на два часа 20 минут, 
— призналась Шарапова после 
матча. — Во втором сете я допу-
стила много ошибок, а Патти за-
играла стабильно. Мне просто по-
скорее хотелось закончить эту 
встречу. 

Чего ждать от Марии в США — 
загадка. Она сама признается, что 
у нее нет какой-то конкретной за-
дачи на турнир. Все же нехватка 
игровой практики сказалась на 
форме россиянки. Впрочем, у нее 
есть опыт выхода из таких ситуа-
ций. Пожалуй, это главный плюс 
Шараповой.

— Мне все еще есть над чем ра-
ботать, — отметила Мария. — Все 
же в этом году я провела не так 
много турниров, чтобы быть в 
форме, близкой к идеальной. Но у 
меня есть опыт. И плюс за меня 
болеют зрители. Что касается 
следующей соперницы, то Кыр-

стя — одна из тех, кто любит иг-
рать агрессивно. Порой ты не зна-
ешь, чего от нее ждать. Но я не 
концентрируюсь на этом. И зада-
чи перед собой непременно вый-
ти в четвертьфинал или полуфи-
нал не ставлю. Мне надо улуч-
шить свою форму и наслаждаться 
теннисом. А там посмотрим. 

Во второй круг вышли еще две 
россиянки — Вера Звонарева и Да-
рья Касаткина. Звонарева выбила 
соотечественницу Анну Блинко-
ву, обыграв ее в трех сетах — 6:2, 
6:7 (6:8), 7:5. А Касаткина, также в 
трех партиях, победила венгерку 
Тимю Бабош — 6:3, 6:4, 6:3.

Звонарева впервые с 2015 года 
преодолела барьер первого круга 
на турнире «Большого шлема». 
Экс-вторая ракетка мира поти-
хоньку набирает форму, которую 
она растеряла из-за годичной пау-
зы в связи с рождением дочери 
Эвелины. На корт россиянка вер-
нулась зимой 2017 года. Но толь-
ко сейчас она чувствует, что мо-
жет многого добиться на турнире 
серии «Большого шлема», в 
основную сетку которого она по-
пала через квалификацию. 

— Очевидно, что мне удалось 
добиться прогресса, — отметила 
Звонарева. — Я чувствую себя уве-
реннее. Мне нравится играть на 
US Open. В США я выходила в фи-
нал одиночного разряда и побе-
ждала в парном. Сейчас мне хо-
чется пройти как можно дальше. 

За выход в третий круг Вера 
поспорит с Ариной Соболенко из 
Белоруссии, посеянной под 26-м 
номером. А Касаткина встретится 
во втором матче с еще одной бело-
русской — Александрой Саснович. 

Последнюю встречу на турни-
ре «Большого шлема» в карьере 
провел Михаил Южный. В четвер-
том сете при счете 2:1 по партиям 
в пользу Маркоса Багдатиса рос-
сиянин отказался от продолже-
ния борьбы из-за травмы. О реше-
нии завершить карьеру в этом 
году Южный объявил в июле. 

Уверенно вышли во второй 
круг в мужском одиночном тур-
нире Роджер Федерер и победи-
тель «Уимблдона» Новак Джоко-
вич. Федерер обыграл в трех сетах 
японца Йосихито Нисиоку, а Джо-
кович в четырех партиях одолел 
венгра Мартона Фучовича.

Добавим, что вчера матчи 
второго круга провели Карен Ха-
чанов, Даниил Медведев и Екате-
рина Макарова.  Результаты 
встреч с их участием стали из-
вестны после подписания номе-
ра «РГ» в печать.

Первый матч «Зенита» и «Мельде» завершился волевой победой российского клуба со счетом 3:1.

Акцент

 Мария Шарапова никогда не проигрывала
в первом матче на Открытом чемпионате США

По мнению Вячеслава Быкова, вынесенные матчи КХЛ 
в швейцарском Цюрихе пройдут при полных трибунах.

НОВОСТИ

Сборная
Чехии назвала
состав на матч
с Россией

НЕЗНАКОМЫЕ
ВСЕ ЛИЦА

Иван Ильин

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
Чехии обнародовал список из 22 
футболистов, которые будут го-
товиться к контрольному матчу 
против России. Игра состоится 
10 сентября в Ростове-на-Дону. 

В составе практически нет 
людей, знакомых российским 
болельщикам:

Вратари: Томаш Коубек 
(«Ренн»), Иржи Павленка («Вер-
дер»), Томаш Вацлик («Севи-
лья»). Защитники: Ян Боржил, 
Владимир Цоуфал (оба — «Сла-
вия»), Теодор Гебре Селассие 
(«Вердер»), Томаш Калас («Бри-
столь Сити»), Радим Ржезник 
(«Виктория»), Филип Новак 
(«Трабзонспор»), Павел Кадер-
жабек («Хоффенхайм»), Якуб 
Брабец («Ризерспор»). Полуза-
щитники: Якуб Янкто («Сампдо-
рия»), Ян Копиц, Томаш Горжава 
(оба — «Виктория»), Томаш Соу-
чек, Ян Сикора, Йосеф Гушбауэр 
(все — «Славия»), Антонин Барак 
(«Удинезе»), Боржек Дочкал 
(«Филадельфия»), Ондржей Пет-
рак («Нюрнберг»). Нападающие: 
Михал Крменчик («Виктория»), 
Патрик Шик («Рома»).  

За играми следите на сайте
rg.ru/sujet/6052

Мария Шарапова побеждала на Открытом чемпионате США в 2006 году.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 августа, четверг
Матч ТВ
17.00 «Уфа» (Россия) — «Глазго Рейнд-

жерс» (Шотландия). Прямая трансля-

ция.

20.00 «Мельде» (Норвегия) — «Зенит» 

(Россия). Прямая трансляция. 

Вячеслав Быков: 
Важно создавать 
конкурентоспособ-
ный продукт. 
Иначе нас всегда 
будут грабить

Байдарочники
и каноисты
поспорят
за Кубок
президента

ВЁСЛА НА ВОДУ

Илья Трисвятский

В БЛИЖАЙШИЕ выходные, 1 и 2 
сентября, в Москве на олимпий-
ском гребном канале в Крылат-
ском пройдут традиционные со-
ревнования за Кубок президента 
РФ среди каноистов и байдароч-
ников.

Наши ведущие мастера этого 
вида спорта лишь несколько 
дней назад вернулись с чемпио-
ната мира в Португалии, где 
сборная страны показала очень 
хороший результат: по три «зо-
лота» и «серебра», пять бронзо-
вых медалей и в итоге третье ме-
сто в общем зачете. Планирует-
ся, что на Кубке президента вы-
ступят почти все сильнейшие 
российские гребцы, приглаше-
ны топовые зарубежные спор-
тсмены.

Кубок президента ведет свою 
историю с 2010 года, но в про-
грамму первых трех турниров 
входила еще и академическая 
гребля. Соревнования тех лет 
принимали Санкт-Петербург, 
Краснодар и Казань, готовивша-
яся тогда ко Всемирной Универ-
сиаде. В 2013-м организаторами 
был взят тайм-аут, а на следую-
щий сезон турнир возобновился 
уже в новом формате. Право на 
проведение Кубка президента 
получила Всероссийская феде-
рация гребли на байдарках и ка-
ноэ, плюс турнир приобрел меж-
дународный статус. За послед-
ние четыре года соревнования 
обрели постоянную прописку в 
Москве.

— В Крылатском можно про-
водить любые старты, вплоть до 
олимпийских игр. Кубок прези-
дента РФ — очень важные состя-
зания, на которых спортсмены 
могут без лишнего давления про-
явить себя. Причем в расписа-
нии только дистанции, входящие 
в программу летних Игр, — ска-
зал на вчерашней пресс-конфе-
ренции глава Всероссийской фе-
дерации гребли на байдарках и 
каноэ Евгений Архипов. — Что 
касается призового фонда тур-
нира, то за первое место предус-
мотрено 3 тысячи евро, за вто-
рое место — две, за «бронзу» — 
тысяча.

Каноист Иван Штыль на недавнем 
чемпионате мира в Португалии 
выиграл полный комплект наград.
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